
КОГДА МРОТ 
НЕ ЛЕЗЕТ  
В РОТ
Государственная дума вполне ожидаемо 

приняла решение повысить с 1 января 2018 года 
минимальный размер оплаты труда (МРОТ) до 
11 280 рублей с нынешних 11 163 рублей. Пра‑
вительственные чиновники, предложившие по‑
вышение, и депутаты, за него проголосовавшие, 
пытаются представить это как очередную со‑
циальную победу государства, важный шаг к 
повышению зарплат и доходов населения, клю‑
чевую меру по снижению бедности в стране. 
Минтруд уже рапортовал о том, что нововведе‑
ние непосредственно затронет 3,7 млн россиян, 
получающих «минималку», из которых 2,2 млн 
работают на государственных и муниципальных 
предприятиях. 

Слов нет, для малоимущих граждан любая 
прибавка к «минималке» — это благо. Но стоит 
ли нынешняя того, чтобы выдавать ее за большое 
достижение? Вообще, этот показатель — прямо 
скажем, не самый важный в экономике — у нас 
за последнее время стал чуть ли не сакральным. 
В 2017‑м и первой половине 2018 года одной из 
самых обсуждаемых тем была «Догонит ли раз‑
мер МРОТ величину прожиточного минимума». 
От этого, дескать, напрямую зависит решение 
проблемы бедности в стране: как два показате‑
ля сравняются, так людей, живущих за чертой 
бедности, в России почти и не останется. А по‑
путно резко вырастут и доходы всего остального 
населения: ведь нижняя зарплатная планка, от 
которой отсчитываются все 
остальные оклады, заметно 
повысится. 
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ЖУРНАЛА

 ФРАНСУА КЛЮЗЕ лично представил российской публике 
новый фильм со своим участием, а также погулял по Москве 
и побеседовал с «МК‑Бульваром». В интервью француз‑
ский актер рассказал о перевоплощении в браконьера, 
театральных трюках и московских улицах.

 КОНСТАНТИН ИВЛЕВ выглядит в проектах «На ножах» и 
«Адская кухня» как настоящий кулинарный тиран. Впрочем, 
иногда грозный шеф может быть романтиком. «МК‑Бульвар» 
обсудил с Константином свидание под пирожки, фамильный 
бизнес и отдых на кухне.

 А ТАКЖЕ: Наталья Рудова исполнила давнюю мечту, 
Алика Смехова приучает сына позировать перед фото‑
графами, Таисия Повалий — о диетах, морщинах и любви 
и многое другое.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

В ЧЕМ ПРАВДА, БРАТ?
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Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

ПОГОВОРИМ ЗА СМЕРТЬ
В Москве появились Death cafe,  

где можно за чашкой чая обсудить уход из жизни
«Смерть — это то, что бывает с други-

ми», — писал Иосиф Бродский. Неправда, 
смерть случится с нами всеми, хотя пред-
ставить это невозможно. В том числе и по-
тому, что тема смерти во многом закрыта. 
Разговоры о ней считаются чем-то вроде 
упоминания Волан-де-Морта: лучше не 
называть, чтобы не накликать. Однако что-
то незримо меняется. В России появился 
журнал, где публикуются научные статьи 
об умирании, а два года назад открылось 
первое Death cafe — пространство, где 
говорят о смерти за чашкой чая. В Москве 
прошло уже 23 подобные встречи. Корре-
спондент «МК» побывал на двух последних 
их них, поговорил с онкопсихологом и ис-
следователем смерти и услышал от всех 
одно и то же: разговоры о смерти — это 
всегда разговоры о жизни. 

Читайте 5-ю стр.

«ХРУСТАЛЬНАЯ 
ТУРАНДОТ»  
В КОКОШНИКАХ 
ДЛЯ ФУТБОЛА 
Театральную 
премию актриса 
Мария Смольникова 
получала  
с надеждой  
на встречу  
с министром 
культуры
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На 129-м прыжке едва не закон-
чилась жизнь парашютиста из под-
московного Клина. Олег Комяков упал 
вниз головой с высоты около пятисот 
метров, рухнул на землю, недалеко 
от взлетки и… остался жив. Близ-
кие и друзья теряются в догадках, 
как могло произойти такое чудо, ведь 
мужчина врезался головой в землю с 

умопомрачительной высоты! Таких 
случаев в истории считаные единицы. 
Что нужно делать в экстремальной 
ситуации в воздухе и сколько времени 
необходимо на принятие единствен-
но правильного решения, выясняли 
корреспонденты «МК».
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«…Наращивать свой ядерный потенциал до тех пор, 
пока все остальные ядерные державы не «испугаются», 
— о таких планах заявил на встрече с журналистами в 
Белом доме президент США Дональд Трамп. Факти-
чески это означает, что в планах Вашингтона — выход 
из основополагающего соглашения в сфере ядерной 
безопасности — российско-американского Договора 
по ограничению стратегических наступательных воо-
ружений СНВ-3. Почему Трамп пошел по пути Никиты 
Хрущева, который обещал показать Штатам «кузькину 
мать», к чему может привести такая политика и что на 
самом деле стоит за громкими заявлениями, «МК» рас-
сказал ведущий российский эксперт в области ядерных 
вооружений.

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

«КУЗЬКИНА МАТЬ» 
ДОНАЛЬДА ТРАМПА 

ЧУДЕСА  
ЕЩЕ 

СЛУЧАЮТСЯ
Спортсмен выжил, 

упав с высоты  
500 метров  

с нераскрывшимся 
парашютом 

Как и ожидалось, после бойни в Керчи 
пошли разговоры о закручивании гаек в отно‑
шении оборота оружия. Во вторник после по‑
сещения Керченского политехнического кол‑
леджа уполномоченный по правам человека 

в РФ Татьяна Москалькова заявила, что право 
на приобретение оружия должно наступать не 
ранее чем в 25 лет.

Читайте 2-ю стр.

Что стоит за желанием президента США 
напугать Москву и Пекин ядерным арсеналом 
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ШКОЛЬНИЦА ОБЕЗВРЕДИЛА РАЗВРАТНИКА 
В ПОГОНАХ С ПОМОЩЬЮ САМОКАТА

Тайным педофилом может 
оказаться 30-летний старший 
сержант полиции из полка по 
охране общественного по-
рядка при проведении мас-
совых мероприятий ГУ МВД 
России по Московской обла-
сти. Десятилетняя девочка 
обвинила стража порядка в 
том, что в конце августа на се-
вере Москвы он приставал к 
ней в лифте, а недавно опера-
тивники задержали его прямо 
на его рабочем месте.

Как стало известно «МК», с 
заявлением в полицию 1 сен-
тября обращалась 39-летняя 
москвичка, проживающая 
на улице Зои и Александра 
Космодемьянских. Накануне 
дочь рассказала родительни-
це о незнакомом мужчине, 
который зашел в подъезд 
вместе с ней, прошел в лифт, 
спустил штаны и всем своим 
видом выразил сексуальный 
интерес. Школьница собра-
ла волю в кулак и дала отпор 
мужчине, стукнув его само-
катом по интимному органу 
во время движения лифта. 
Этот маневр дезориентиро-
вал незнакомца и отбил пре-
ступные желания.

Поиски предполагаемого 

педофила длились больше 
месяца. Оперативники про-
сматривали видеокамеры, 
пытаясь определить лич-
ность гражданина. И наконец 
это удалось: сыщики вышли 
на след подозреваемого, ко-
торый в тот день шел из го-
спиталя МВД на улице Новая 
Ипатовка. Это был старший 
сержант полиции по имени 
Александр, проходивший 
службу в полку по охране 
общественного порядка при 
проведении массовых меро-
приятий ГУ МВД России по 
Московской области. Он жи-
тель Подмосковья. Полицей-
ского задержали, возбужде-
но уголовное дело по статье 
УК«Насильственные действия 
сексуального характера». Со 
слов родных, в тот день Алек-
сандр проходил врачебную 
комиссию перед отпуском. 
В частности, он показался 
психиатру. Все медики как 
один вынесли вердикт: по-
лицейский полностью здоров 
и годен к службе.

А на обратном пути к метро 
«Войковская», как уверяют 
родственники, Александр за-
бежал в подъезд, якобы что-
бы помочиться. Полицейский 

отрицает, что заходил за де-
вочкой в лифт, но допускает, 
что она видела сам процесс. 
В то же время школьница в 
присутствии психологов 
подробно рассказала эту 
историю, так что сомнений 
в ее словах у экспертов нет. 
Полицейского задержали в 
первый день выхода на служ-
бу. В органах полиции он тру-
дится 8 лет, женат вторым 
браком, со второй супругой 
живет 5 лет. Женщина не за-
мечала сексуального инте-
реса к несовершеннолетним. 
Общих детей у супругов нет, 
но у Александра есть ма-
ленький ребенок от первого 
брака. 

«Сотрудник уволен из 
органов внутренних дел по 
отрицательным мотивам и 
понесет наказание в соот-
ветствии с действующим 
законодательством. Также к 
строгой дисциплинарной от-
ветственности будут привле-
чены его непосредственные 
руководители», — рассказала 
«МК» начальник управления 
информации и обществен-
ных связей ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна 
Петрова.

СМЕРТЬ ПРИШЛА  
НА ПОДРОСТКОВУЮ ВЕЧЕРИНКУ 

ВСЛЕД ЗА РЕВНОСТЬЮ
Несчастная любовь и 

алкоголь стали причиной 
гибели школьницы в Мыти-
щах 20 октября. Малолетняя 
жительница другого подмо-
сковного райцентра выпала 
с пятого этажа на подрост-
ковой вечеринке. 

Как стало известно «МК», 
13-летняя Саша (все имена 
изменены) летом в Интерне-
те познакомилась с парнем 
из Мытищ, который тоже 
учится в школе. По стече-
нию обстоятельств Сергей 
оказался близким другом 
ее одноклассника. Он и по-
знакомил парня и девочку 
поближе. Александра и Сер-
гей стали проводить время в 
компании общих знакомых 
на улице. Постепенно дев-
чонка по уши влюбилась в 
тинейджера. Однако он от-
носился к ней как к обыкно-
венной подружке, которых 
было множество в молодеж-
ной компании. От этого Саша 
сильно страдала и делилась 
своей болью с матерью. Ро-
дительница как могла успо-
каивала дочь, но та посто-
янно закатывала истерики. 
Дошло даже до того, что 
Александру хотели показать 
психологу, но не успели. В 
тот злополучный день Саша 
отпросилась у родителей в 
гости к Сергею. В кварти-
ре, которая расположена 
на пятом этаже, было полно 
школьников. Они употре-
бляли алкогольные напитки 
и слушали музыку. Влю-
бленная барышня все свое 
внимание сосредоточила на 
Сергее, но он, как обычно, не 
обращал на приятельницу 
внимания и общался с другой 
девочкой. От такого пове-
дения у Саши не выдержали 
нервы. Подростки даже и не 
сразу поняли, что случилось. 
А когда до них дошло, в ту же 
секунду отрезвели. Кто-то 
вызвал стражей порядка, а 
кто-то медиков. Врачи, ко-
торые приехали на место 
происшествия, констатиро-
вали смерть Саши от травм, 
полученных при падении с 
высоты.

— Как жалко родителей! 
Ее мама у нас в родитель-
ском комитете, — рассказала 
педагог Ирина Васильевна. 
— Она сейчас в декрете и 
ухаживает за двухлетним 

сыном. У папы своя фирма 
по ремонту квартир и стро-
ительству небольших объ-
ектов. В семье достаток. 
Саша ни на каких учетах не 
состояла. Прошлый год за-
кончила с одной «тройкой» по 
геометрии. Буквально в сен-
тябре участвовала в школь-
ном спортивном празднике. 
Ходила в кружок по танцам 
и на дополнительные курсы 
по химии. Я разговаривала с 
ее мамой. Она не может себе 
простить, что не показала 
дитя вовремя психологу.

В СКР по Московской об-
ласти возбудили по данно-
му факту уголовное дело по 
статье УК РФ «Доведение до 
самоубийства». 
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Тело подростка-
отличника утром 23 
октября обнаружи-
ли прохожие под 
окнами дома на се-

вере Москвы. Незадолго до 
гибели тинейджер рассказы-
вал близким, что очень пере-
живает из-за оценок в лицее. 
Прибывшие медики конста-
тировали смерть. Правоохра-
нители выяснили, что под-
росток выпал из окна на 
лестничной площадке 4-го 
этажа, и стали опрашивать 
соседей. Жильцы рассказа-
ли, в какой квартире жил по-
гибший 17-летний Максим 
(имя изменено). Но полицей-
ские дома никого не застали. 
Как выяснилось позднее, в 
это время мать парня уже 
была на работе, а бабушка 
пошла провожать его млад-
шую сестру в школу. Вскоре 
стражам порядка все-таки 
удалось связаться с род-
ственниками. Они рассказа-
ли, что подросток утром по-
шел на учебу в лицей при 
одном из ведущих москов-
ских вузов. На днях он очень 
переживал из-за предстоя-
щей контрольной по матема-
тике. Мать Максима, сотруд-
н и ц а  м е т р о п о л и т е н а , 
пояснила правоохранителям, 
что ее сын хорошо учился, с 
отличием закончил 9 классов 
и перешел в лицей на эконо-
мический профиль. В новом 
учебном заведении всем ли-
цеистам поставили задачу 
— подготовить к концу обуче-
ния итоговую работу. Это бес-
покоило парня, он не был 
уверен в своих силах.  

УЧАСТКОВЫЙ, ПИНАВШИЙ ЗАЯВЛЕНИЯ ГРАЖДАН, 
ПОПРОСИЛ ФЕМИДУ ИЗБАВИТЬ ЕГО ОТ ДУРНОЙ СЛАВЫ
Пинавший ногами заявле-

ния граждан экс-участковый 
из подмосковного Королёва 
озаботился своей репута-
цией. Он пытается через суд 
заставить популярный виде-
хостинг удалить скандальный 
ролик со своим участием, хотя 
сам изначально и выкладывал 
его в Интернет, чтобы насо-
лить начальнику.

Наделавший много шума 
видеоролик с участием 26-
летнего полицейского, на 
котором он выбрасывает из 
кабинета служебные доку-
менты и призывает коллег 
делать так же, появился в 
одной из социальных сетей 
в конце августа этого года. 
Автор видео представился 
«супермегаучастковым». 
«Привет всем участковым! 
Сейчас я вам покажу способ, 
как исполнить все материалы 
КУСП (книги учета сообщений 
о происшествиях. — «МК») за 
одну минуту», — говорит по-
лицейский. Потом собирает 

бумаги в стопку и ударом ноги 
выбрасывает их за дверь. «Вот 
и все, все материалы испол-
нены!» — радостно заключает 
страж порядка.

Как оказалось, перед тем 
как записать видео, старший 
лейтенант полиции разругал-
ся в пух и прах с начальником 
и написал рапорт об увольне-
нии, а «вредный совет» опу-
бликовал назло шефу. Вскоре 
пресс-служба ГУ МВД по Мо-
сковской области подтверди-
ла, что участковый находит-
ся в отпуске с последующим 
увольнением.

Впрочем, выпускник Мо-
сковского университета Ми-
нистерства внутренних дел 
имени В.Я.Кикотя спустя два 
месяца решил удалить свой 
ролик из Интернета. Но по-
терпел фиаско. Видеозапись 
разошлась по Сети и попала 
в YouTube. Руководство хо-
стинга отказалось удалять 
«лайфхак», посоветовав жа-
лобщику найти автора канала. 

Видимо, эти попытки закон-
чились неудачей. Бывший 
околоточный обратился за 
помощью к Фемиде. 

— Замоскворецкий суд Мо-
сквы принял иск к рассмотре-
нию. Истец просит удалить 
ролик c YouTube, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Лиана Ахмедова. 

В МОСКВЕ ПОСТРОЯТ МОСТ, ГДЕ ЛЕТО БУДЕТ ДАЖЕ ЗИМОЙ
Парящий мост с подогре-

вом появится в ближайшее 
время на севере столицы. 
Конструкцию планируется 
возвести возле железнодо-
рожной станции Ховрино — 
проект утвердила Моско-
мархитектура.

Пешеходный мост с па-
норамным остеклением и 
архитектурной подсветкой 
будет построен над путя-
ми Октябрьской железной 
дороги поблизости от двух 
станций Ховрино: желез-
нодорожной и подземки. 
Постройка станет связую-
щим звеном между райо-
нами Западное Дегунино 
и Ховрино. Как рассказали 
в Москомархитектуре, по 
проекту у моста несколь-
ко выходов: на улицы Зе-
леноградскую и Маршала 

Федоренко, а также к плат-
форме Ховрино-2, которая 
сейчас строится. По словам 
главного архитектора Мо-
сквы Сергея Кузнецова, мост 
будет приспособлен для пе-
редвижения маломобильных 
пешеходов. В нем предусмо-
трены лифты, ступеньки с 
подогревом от наледи, а 
также навесы для защиты 
от осадков. Вечером на нем 
станет загораться архитек-
турная подсветка белых и 
песочных цветов. Стены 
моста будут полностью про-
зрачными, их выполнят из 
прочного противоударного 
стекла. Территорию рядом 
со входными группами моста 
градостроители хотят заса-
дить липами, кустами сирени 
и елями. Старт стройки на-
мечен на следующий год.

АВТОРЫ ШТРАФНЫХ САНКЦИЙ  
НЕ НАШЛИ В ВОДКЕ НИЧЕГО 

СВЯТОГО
Запретить продукты с изо-

бражениями храмов и ликов 
святых на этикетках предло-
жили общественники. Если 
инициатива будет одобрена, 
такой креатив рекламщи-
кам будет грозить уголовной 
статьей. Идея размещена на 
портале российской обще-
ственной инициативы.

Авторы предлагают внести 
поправки в закон «О рекла-
ме» и запретить наносить на 
продукты питания изображе-
ния православных церквей и 
святых. Особенно активистов 
разгневали такие этикетки на 
ликеро-водочной продукции. 
По мнению разработчиков 
законопроекта, подобный 
маркетинговый ход оскор-
бляет чувства верующих. 
Во-первых, как отмечается 
в пояснительной записке, 
христианские святые были 
против пьянства. Во-вторых, 
пустая бутылка из-под воды 

или горячительного отправ-
ляется в мусоропровод, что 
принижает статус религи-
озных святынь и заставляет 
граждан относиться к ним без 
должного уважения. Наконец, 
тара с дешевыми продуктами, 
на которых наклеены такие 
этикетки, обычно стоят на 
нижней полке в супермарке-
тах. А значит, по логике ав-
торов поправок, рассеянный 
гражданин случайно может 
пнуть бутылку (а вместе с ней 
и символ веры) ногой. 

Если же идея получит под-
держку профильных чинов-
ников, церковный креатив 
рекламщиков окажется вне 
закона. Производителей та-
кой продукции будут ждать 
серьезные санкции за оскор-
бление чувств верующих: до 
трехсот тысяч рублей штра-
фа, 240 часов обязательных 
работ или год тюремного за-
ключения.

ВЗОРВАВШИЙСЯ ТЕЛЕФОН ЗАСТАВИЛ 
ПРИЗЫВНИКА ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 

КАК НА ВОЙНЕ

М о б и л ь н ы й т е л е ф о н 
взорвался 22 октября в 
кармане брюк 18-летнего 
юноши, из-за чего тот по-
лучил тяжелейшие ожоги 
и был госпитализирован в 
НИИ Склифосовского. 

Как стало известно «МК», 
в роковой день Максим, 
житель столичного района 
Митино, приехал к бабуш-
ке в Зеленоград. Навестив 
родственницу, парень от-
правился в военкомат — по-
лучить повестку в армию. 
Максим должен был отпра-
виться служить этой осе-
нью. После окончания шко-
лы он полтора года отучился 
в экономическом колледже, 
ждал весеннего призыва, 
но его тогда почему-то не 
призвали.

Ю н о ш а  с д е л а л 

намеченные дела и шел 
уже к автобусной останов-
ке, когда в его правом кар-
мане взорвался «Айфон». 
Этот телефон, по словам 
мамы пострадавшего, был 
куплен пять месяцев назад. 
Никаких проблем с аппара-
том ранее не было.

Максим получил тяжелые 
ранения. Оплавилась одеж-
да не только в районе про-
межности, но и на груди. 
До бабушкиного дома Мак-
сима довез автомобилист, 
на глазах которого все и 
случилось. Пенсионерка 
вызвала «скорую помощь», 
внука отвезли в Склиф. 

Теперь службу в армии 
парню, вероятнее всего, 
придется перенести, так 
как потребуется время для 
заживления ран. 

telegram:@mk_srochno
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»



Почему 25? Берусь 
предположить, просто 
потому, что цифра краси-
вая. Сказала бы Татьяна 

Николаевна: 23 года — было бы понят-
но. По закону до этого возраста платят 
алименты на ребенка, если он учится. 
То есть предполагается, что к 23 годам 
подавляющее большинство первое выс-
шее образование успевает получить. Ну 
проще говоря, после 23 лет с оружием 
в руках он уже не будет представлять 
опасность для сокурсников. Ладно, не в 
цифре суть. (Сейчас, кстати, гладко-
ствольное оружие можно с 18 лет при-
обретать, а нарезное — с 21 года.)

Москалькова задается вопро-
сом, можно ли вообще доверять ору-
жие человеку в 18 лет, у которого нет 
«социального опыта и устойчивого 

морально-нравственного ориентира 
в жизни». Татьяна Николаевна, до того 
как начать защищать права человека 
в РФ, была генерал-майором полиции, 
а потому ответ знает. Сейчас, в осенний 

призыв, государство доверит оружие 
более чем 100 тысячам 18-летних рос-
сиян. Не знаю, как насчет «морально-
нравственного ориентира», но «соци-
ального опыта» у большинства из них 

нет совсем. А на очевидную реплику 
«там же они под присмотром» приведу 
три примера.

Август 2015 года. 18-летний еф-
рейтор Павел Бахтин в полевом лаге-
ре в Ярославской области расстрелял 
шесть человек в караульном помеще-
нии. Четверо погибли.

Сентябрь 2017 года. 23-летний 
ефрейтор-срочник Гасан Абдулахадов 
застрелил трех сослуживцев на воен-
ном полигоне в микрорайоне «Транс-
портный» города Белогорска Амурской 
области, скрылся с автоматом и четырь-
мя рожками патронов, был застрелен 
силовиками при задержании.

Октябрь 2017 года. 25-летний 
старший лейтенант Росгвардии Марат 
Гаджиев в станице Шелковской, нахо-
дясь в своей части, застрелил четверых 
сослуживцев. Сам был ликвидирован 
дежурным подразделением части.

Еще Татьяна Москалькова говорит 
о том, что важно, «чтобы и коллектив 
знал, когда выдается оружие». Вот 

в приведенных выше случаях коллек-
тив знал.

Может, все-таки не в возрасте 
дело? А действительно в социаль-
ном опыте и устойчивости морально-
нравственных ориентиров?

Достаточно почитать немного того, 
что пишут молодые люди в Сети, чтобы 
понять: они чувствуют себя бесправны-
ми. А права человека — ваша вотчина, 
да, Татьяна Николаевна?

Но запреты, конечно, проще и по-
нятней. Северная Корея долго держала 
лидерство по безопасности дорожного 
движения. Там было мизерное количе-
ство ДТП. Потому что гражданам было 
запрещено покупать автомобили. Ра-
ботает? Работает. Так чего там возраст 
поднимать или еще какие ограничения 
выдумывать? Надо просто оружие за-
претить. И наступят мир, любовь и рок-
н-ролл.

До следующей бойни. На кухонных 
ножах или туристических топориках.

Дмитрий ПОПОВ.

Планы Трампа по ядерному «за-
пугиванию» Китая и России были 
озвучены в Вашингтоне как раз 
в тот момент, когда в Москве его 

советник по национальной безопасности Джон 
Болтон только закончил многочасовые переговоры 
по Договору о ракетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД) с секретарем Совета безопасности 
России Николаем Патрушевым, диалог с главой 
МИД Сергеем Лавровым и готовился к встрече 
с президентом Путиным.

Напомню, США объявили о решении выйти 
из Договора по РСМД, так как Россия якобы его 
нарушает. О собственных явных нарушениях этого 
договора Штаты, понятно, умалчивают. Ряд наших 
экспертов полагают, что обвинения России в на-
рушении Договора по РСМД — это лишь предлог. 
Главная цель демарша Вашингтона — Китай, ко-
торый, не являясь участником договоренностей 
по РСМД, в последние годы сильно продвинул-
ся в разработке ракет этого класса. Это сильно 
беспокоит США. И, видимо, не случайно Трамп 
вперемешку со «страшилками» типа «у Штатов 
больше денег, чем у кого бы то ни было», «мы будем 
создавать ядерное оружие, пока все они не придут 
в себя...», озвучил также предложение включить 
Китай в Договор по РСМД. 

Слова Трампа о планах наращивания Шта-
тами ядерного потенциала не могли остаться не-
замеченными. Среди экспертов сразу вспыхнули 
споры: это серьезно или только шантаж русских 
и китайцев?

Так, издание Financial Times считает, что это 
не просто аргумент в торге по РСМД, а реаль-
ные планы Трампа, который действительно хочет 
прервать действие договоров СНВ. По данным 
газеты, в Вашингтоне на эту тему сейчас идут 
консультации — и США якобы склоняются к раз-
рыву всех ядерных соглашений.

К чему это может привести, «МК» рассказал 
в прошлом непосредственный участник разра-
ботки договоренностей о СНВ, экс-начальник 
управления военной безопасности аппарата 

Совета безопасности РФ, начальник Главно-
го штаба РВСН (1994–1996 годы) генерал-
полковник Виктор Есин.

 — Еще в феврале этого года в США была 
принята новая ядерная стратегия. Она направлена 
на повышение роли ядерного оружия в реали-
зации политики сдерживания России и Китая. 
Предусмотрено выделение огромных средств 
— более одного триллиона долларов — на бли-
жайшие 20 лет для наращивания американского 
ядерного потенциала. Цель заявлена в этой стра-
тегии — сделать Америку вновь самой сильной 
в мире ядерной державой, с которой бы никто 
сравниться не смог.

Сегодня общие запасы ядерных боеприпасов 
США составляют порядка 6 тысяч 700 единиц. 

Их суммарная мощность около 2 тысяч мегатонн 
в тротиловом эквиваленте. (У нас, по данным 
экспертов, — не меньше. — «МК»). 

Из 6700 ядерных зарядов США чуть более 
4 тысяч предназначены для оснащения средств 
доставки, находящихся в боевом составе аме-
риканских вооруженных сил. Есть также ядер-
ные заряды, которые могут быть использова-
ны в качестве возвратного потенциала. Ныне 
они находятся на складах. Остальные ядерные 
боеприпасы — это те, что сняты с вооружения 
и ожидают демонтажа. Их возврат в боезапас 
не предполагается по соображениям ядерной 
безопасности.

Ныне ядерный оружейный комплекс США 
не способен резко нарастить производство 
ядерных боеприпасов, поскольку его мощности 
в течение продолжительного времени после окон-
чания «холодной войны» не модернизировались. 
Поэтому американцам потребуется потратить 
существенные ресурсы, а также продолжитель-
ное время на то, чтобы нарастить возможности 
ядерного оружейного комплекса по производству 
ядерных зарядов. Сказать сегодня, когда именно 
это произойдет и до каких объемов будет на-
ращено производство ядерных боеприпасов, 
не представляется возможным, поскольку пока 
звучат лишь намерения, а конкретики в отношении 
этих планов нет. 

Вместе с тем становится очевидным, что 
нынешняя администрация США взяла курс на на-
ращивание ядерного арсенала, и поэтому в рам-
ках реализации этого курса она обречена на то, 
чтобы не связывать себе руки международными 
соглашениями по ограничению и сокращению 
ядерных вооружений.

 Я считаю, как следствие, США не только 
выйдут из Договора по РСМД, но и не пойдут и на 
продление после февраля 2021 года Договора 
СНВ-3. Это вызовет хаос в ядерной сфере и по-
ставит под реальную угрозу Договор о нерас-
пространении ядерного оружия от 1968 года. Тем 
самым будет окончательно подорвана глобальная 
стратегическая стабильность — и мир может 
втянуться в конфронтацию, которая чревата при-
менением ядерного оружия.

Однако пока в заявлениях Трампа я усматри-
ваю большой элемент шантажа России и Китая. 
Думаю, он хочет напугать Москву и Пекин и заста-
вить следовать той политике, которую стараются 
проводить США.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Мощность ядерной бомбы, сбро-
шенной на Хиросиму, — 12–15 ки-
лотонн. Условно говоря, сегодня 
в ядерном арсенала США порядка 
150 тысяч таких бомб. Достаточно, 

чтобы уничтожить все живое на Земле.

В случае если США выйдут из соглаше-
ния, Вашингтон сможет вполне легально 
и открыто размещать ракеты средней 
и меньшей дальности практически в не-
посредственной близости от России — 
на территории своих европейских со-
юзников, в частности Германии. Но рады 
ли этому обстоятельству в Берлине?

«Берлин высказывает сожаление о намере-
ниях Трампа выйти из договора РСМД, — ком-
ментирует «МК» заместитель руководителя 
Центра германских исследований Института 
Европы РАН Екатерина ТИМОШЕНКОВА. — 
Хотя как член НАТО Германия поддерживала 
упреки в адрес России, которые высказывал 
альянс, США в частности, по поводу возможного 
нарушения этого договора российской сторо-
ной. При этом немецкие эксперты признают, 
что убедительных доказательств у Вашингтона 
нет. По их мнению, позиция российской стороны 
более убедительна с точки зрения наличия до-
казательств и аргументации, нежели позиция 
Соединенных Штатов Америки. Американцы 
могут сделать ставку на так называемые «чело-
веческие источники», то есть выдавать версии 
на основании сведений, полученных от тайных 
агентов, чему, конечно, полностью верить нельзя. 
В то же время обвинения со стороны Москвы 
в том, что противоракетная система, которая 
размещается в Румынии, может быть исполь-
зована для запуска ракет средней дальности 
по России, более убедительны. Германия пони-
мает, что выход США из договора РСМД приведет 

к новой гонке вооружений, более жесткой и не-
предсказуемой в последствиях, чем во времена 
«холодной войны», когда Западная Европа, вклю-
чая Германию, могла полностью рассчитывать 
на защиту США. С приходом к власти в США 

непредсказуемого Трампа этот важный фак-
тор стабильности и предсказуемости действий 
главного трансатлантического союзника исчез. 
Возможность размещения американских ракет 
средней дальности в Европе вызывает у немецких 
экспертов серьезную озабоченность не только 
потому, что их страна окажется в центре пред-
полагаемых военных действий в будущем, но и 
из-за отсутствия у Берлина рычагов контроля над 
развитием ситуации. Немецкие эксперты сомне-
ваются, что в случае размещения американских 
ракет на территории Германии немецкое прави-
тельство сможет оказывать влияние на американ-
скую администрацию и участвовать в принятии 
решений. Если США разместят свои ракетные 
системы, минуя Германию, на территории стран 
Восточной Европы, например в Польше или Ру-
мынии, возможности Берлина влиять на развитие 
ситуации резко уменьшатся, фактически исчез-
нут. И в том и в другом случае Германия окажется 
втянута в гонку вооружений, исхода которой 
контролировать не сможет и избежать участия 
в ней тоже, так как страна расположена в центре 

Европы и входит в НАТО. Поэтому односторонние 
действия Трампа по выходу из РСМД вызывают 
серьезную обеспокоенность в Берлине, который 
призывает стороны продолжить переговоры 
по поиску компромисса». 

Некоторые эксперты высказывают пред-
положение, что если США начнут размещение 
новых ракет на европейской территории, то Мо-
сква может ответить присутствием российского 
вооружения на Кубе. 

«Это абсолютно невероятно, — комментиру-
ет «МК» профессор кафедры теории и истории 
международных отношений СПбГУ Виктор 
ХЕЙФЕЦ. — Во-первых, на это не пойдут ку-
бинцы — они очень хорошо понимают, что есть 
красные линии, которые переходить не надо. И ку-
бинцы, конечно, были очень недовольны тем, что 
Советский Союз во время Карибского кризиса 
договорился с США и ракеты вывел, но все-таки 
это было более чем полвека назад. И сегодняшняя 
Куба, притом что она не американский союзник, 
понимает, что есть вещи, которые делать недо-
пустимо. Также страна участвует в Договоре о за-
прещении ядерного оружия в Латинской Америке, 
и размещение российских ракет было бы прямым 
нарушением этого соглашения со стороны Гава-
ны — она на это не пойдет ни при каких обстоя-
тельствах. Поэтому если где-то российские ракеты 
и появились бы в случае распада договора РСМД, 
то точно не на Кубе». 

Илона ХАТАГОВА.

ПОЯВЯТСЯ ЛИ РАКЕТЫ 
В ГЕРМАНИИ И НА КУБЕ?
«Берлин понимает, что выход США из договора РСМД приведет 
к новой гонке вооружений»

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Министр 
иностранных 
дел Германии 
Хайко 
Маас готов 
использовать 
все доступные 
дипломатические 
средства ради 
сохранения 
договора РСМД.

Подводный 
старт 
американской 
стратегической 
ракеты 
«Трайдент II».

6 августа 1945 года 
бомбардировщик США 

«Энола Гей» сбросил 
на Хиросиму ядерную 

бомбу. Погибли 
до 166 тыс. человек.

Дмитрий Медведев, несмотря на плохую 
погоду, не смог отказаться от искушения 
испытать на пленэре свой новый объектив 
российского производства, прикручен-
ный к немецкой «Лейке». Объектом для 
съемки стал карьер в Калининградской 
области, где сосредоточено 90% миро-
вых запасов янтаря. Премьеру показали 
проект модернизации комбината, суще-
ствующего с 1947 года, а также наиболее 
ценные камни и изделия из них, которые 
он тоже сфотографировал на память. 

Янтарная промышленность — наверное, самая 
маленькая отрасль российской экономики, но и у 
нее, как оказалось, есть целая стратегия развития, 
расписанная до 2025 года. Она предусматривает 
переориентацию с сырьевого экспорта на товарный 
и создание на базе единственного в своем роде 
калининградского комбината янтарного кластера, 
где солнечный камень будут не только добывать, но 
и подвергать различным видам обработки. Кстати, 
янтарь, если кто не знает, это не только бусы и бро-
ши, но и лаки, эмали, изоляторы, препараты для 
изготовления искусственной кожи, медикаменты, 
косметика и биогенные стимуляторы. «А янтарная 
кислота помогает от похмелья», — успели шепотом 
рассказать работницы, пока Дмитрий Медведев 
осматривал производство. 

Сопровождающего его вице-премьера Вита-
лия Мутко поначалу расстроило пренебрежитель-
ное отношение сотрудников к ценному материалу. 
«Да что же такое, срезают и срезают!» — воскликнул 
он, глядя, как очередная стружка янтаря, срезанная 
с заготовки, отправляется в утиль. Но чиновника 
успокоили: запасов хватит еще как минимум на 
150–200 лет! Кроме того, не все добытые камни 
одинаковые по качеству. Поделочного янтаря, 
подходящего для нужд ювелиров, в общем объеме 
всего 10%. Все остальное — прессовочное и ла-
ковое сырье, используемое преимущественно в 
химической промышленности. В отдельной комнате 
сотрудники выложили самые ценные образцы 
— большие самородки весом 1,5–3 кг, желтые 
камни и янтарь с инклюзами — так называются 
мошки, комары и прочая живность, миллионы 
лет назад застрявшая в смоле. Здесь Дмитрий 
Медведев попросил принести фотоаппарат, без 
которого последнее время не отправляется ни 

в одну командировку. Поначалу возникли подо-
зрения, что на этот раз в руках у премьера первый 
российский цифровик, который ему презентовали 
буквально неделю назад. (В продаже он появится в 
2019 году и будет стоить, как обещают, $5–6 тыс.). 
Но при ближайшем рассмотрении выяснилось, что 
наш у ДАМа пока только объектив. А сама камера 
— «Лейка». 

Второй раз фотоаппарат понадобился на смо-
тровой площадке карьера, доставшегося комби-
нату в наследство от Кенигсбергской янтарной 
мануфактуры. Глядя вниз с 50-метровой высоты, 
Медведев поинтересовался, есть ли сумасшедшие 
«черные копатели», которые спускаются вниз в 

поисках «солнечного камня». Директор признался, 
что бывают. Однако после ужесточения штрафов 
за незаконную добычу (с 2017 года они выросли 
до 200–500 тыс. руб. вместо прежних 3–5 тыс.) 
подавляющее большинство контрабандистов 
переквалифицировались в ныряльщиков. «Ну а 
рынок-то есть?» — спросил Медведев. И услышал 
честный ответ: преимущественно в Китае. (По 
местным поверьям, в янтаре живет дух, дарующий 
владельцам крепкое здоровье и долголетие.) Под-
небесная способна переваривать гораздо больше 
калининградского сырья, чем покупает сейчас, 
поэтому возможности для развития и увеличения 
добычи есть. 

Другой перспективной для анклава отраслью 
в правительстве считают авиаперевозки. Удобное 
расположение позволяет создать на базе калинин-
градского аэропорта всероссийский хаб, через 
который жители других регионов РФ будут летать в 
Европу, рассказали Медведеву. Буквально на днях 
первый рейс, 80% пассажиров которого за счет 
удобной стыковки и низкой стоимости билета со-
ставят москвичи и петербуржцы, отправится в Рим. 
До конца года будет подписано соглашение с Пари-
жем, а в 2019 году — еще с шестью европейскими 
городами. Подобный проект международного хаба 
Калининград уже пытался реализовать в 2008 году, 
но из-за кризиса и непродуманного бизнес-плана 
потерпел фиаско. «Но на этот раз все получится», 
— заверили Медведева. Впрочем, главная цель 
по-прежнему выглядит амбициозно — отобрать 
пассажиропоток у Риги, которая за прошедшие 
годы смогла стать основным стыковочным аэро-
портом для россиян, путешествующих в Европу. 
Никакой политики, считают в кабмине, — чистый 
бизнес. 

Впрочем, избежать политических заявлений 
в ходе визита в Калининград ДАМу тем не менее 
не удалось, тем более что накануне вышел указ 
Путина, предписывающий Правительству РФ 
ввести спецмеры против Украины. Премьер со-
общил, что много времени на выполнение ему 
не потребуется: есть уже несколько версий со-
ответствующего постановления, списки физлиц, 
которые попадут под санкции, готовятся. «Там 
будут сотни людей, много известных лиц», — 
предупредил Медведев, отметив, что это укра-
инцы, которые «наносят вред РФ». Их средства 
в российских банках будут заблокированы. На 
другие активы может быть наложен арест. Кроме 
того, Россия введет эмбарго на поставку «отдель-
ных категорий товаров в РФ». «Наши украинские 
коллеги это обычно не подчеркивают, но товароо-
борот с Россией по-прежнему значительный, речь 
идет о миллиардах рублей», — напомнил ДАМ. 
Эксперты уже предположили, что под ограни-
чения могут попасть поставки энергоресурсов 
и сельхозпродукции, а сами санкции, по всей 
видимости, являются попыткой оказать влия-
ние на украинские выборы, которые состоятся 
в следующем году. 

Елена ЕГОРОВА, Калининград.

МЕДВЕДЕВ В ЯНТАРЕ
Премьер пообещал опубликовать список «сотен известных 
украинцев», попавших под российские санкции

ОРУЖИЕ25+

US
 g

o
ve

rn
m

en
T

W
IK

IP
eD

IA
.o

rg

AP

g
o

v3
9.

rU

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На юге Китая открыли самый длинный в мире морской мост (его протяжен-
ность 55 км), связавший Гонконг, Макао и город Чжухай (провинция Гуандун). Бла-

годаря этому грандиозному сооружению поездка из Гонконга в Чжухай займет не 3 часа, 
а 30 минут. Мост состоит из ряда надводных частей общей протяженностью 22,9 км, подво-
дного тоннеля длиной 6,7 км, нескольких искусственных островов, а также пограничных КПП — 
между материковым Китаем, Гонконгом и Макао. Весящий более 400 тыс. тонн мост рассчитан 
на 120 лет эксплуатации, способен выдержать сильнейшие тайфуны и землетрясения.

КАДР

ЗАКОН

СОВЕТЫ

Президент Владимир 
Путин предложил продлить 
надзорные каникулы для 
малого бизнеса и самоза-
нятых, которые заканчи-
ваются в этом году, еще 
на два года. Об этом он 
объявил, выступая на пленар-
ной сессии форума «Малый 
бизнес — национальный 
проект!», организованного 
общественной деловой орга-
низацией «Опора России».  
«Практика показала, что есть 

сферы, где нужен более жест-
кий контроль. Это компании, 
чья деятельность напрямую 
затрагивает жизнь людей, и 
те, что работают в сфере обо-
рота драгоценных металлов 
и камней. Для всех остальных 
граждан и самозанятых пред-
лагаю продлить надзорные 
каникулы еще на два года. 
Прошу правительство и Гос-
думу принять необходимые 
решения. Это подтверждает, 
что государство доверяет 

бизнесу и рассчитывает на его 
ответственность», — заявил 
президент. 
Говоря о контрольно-
надзорных мероприятиях — 
страшном сне всех предпри-
нимателей, — Путин заметил, 
что в последнее время их 
число сокращается: стара-
ется прокуратура, которая 
отклоняет половину запросов 
на проверки.

КАК ПОДГОТОВИТЬ АВТОМОБИЛЬ К ЗИМЕ

ЗАМЕНА ТОРМОЗОВ 
(октябрь-ноябрь)
Замените тормозные 
колодки и тормозную 
жидкость

РАСХОДНЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ 
Замените охлаждаю-
щую жидкость.
Залейте незамерзаю-
щую жидкость.
Замените масло и 
масляный фильтр.

ДВОРНИКИ 
Установите новые 
зимние щетки.

АККУМУЛЯТОР 
Перед холодами следует провести обслужива-
ние аккумулятора или купить новый.

ЗАМКИ
Смажьте 
замки.

СВЕЧИ ЗАЖИГАНИЯ
При необходимости 
замените свечи зажигания.

БАК 
Слейте отстой из 
топливного бака.

ЗАМЕНА ШИН 
(октябрь-ноябрь)
Поставьте зимнюю 
резину. Шипованная 
подходит для гололеда 
и снега. В условиях 
слякоти и снежной каши 
лучше поставить 
фрикционную резину. 

ОБРАБОТКА КУЗОВА (сентябрь-октябрь)
Если у автомобиля нет оцинковки, 
надо позаботиться об антикоррозий-
ной обработке кузова.

ПРИ ДНЕВНОЙ ТЕМПЕРАТУРЕ ВОЗДУХА 5 ГРАДУСОВ ПОРА МЕНЯТЬ РЕЗИНУ
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АРМИЯ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ВСТРЕТИЛСЯ  
С МОРЯКАМИ-ТИХООКЕАНЦАМИ 

Посещением большого противолодочно-
го корабля «Адмирал Трибуц» открылся 
четырехдневный дальневосточный рейд 
Общественного совета при Минобороны. 
Общественники интересовались насущными 

нуждами моряков-тихоокеанцев и проблема-
ми, в решении которых намерены участво-
вать. Острая проблема — квартирный вопрос. 
«На ежемесячную субсидию в 3600 рублей 
что-то снять невозможно, и мы вынужде-
ны тратить из своего кармана», — сетуют 
тихоокеанцы. Они признаются: прибавлять к 
положенной государством сумме приходится 
минимум втрое больше. Члены Обществен-
ного совета во главе с его председателем и 
главредом «МК» Павлом Гусевым пообещали 
доложить о проблеме министру обороны. 
Гостей впечатлила мощь корабля. «Адмирал 
Трибуц», спущенный на воду еще в 1986 году, 
до сих пор считается очень грозной силой. Он 
способен эффективно бороться с надводны-
ми, подводными и воздушными целями.

ФЕМИДА

СУД РЕШИЛ ЗАБРАТЬ РЕБЕНКА У АЛЕКСАНДРА КЕРЖАКОВА 
Петроградский районный 
суд Санкт-Петербурга обя-
зал экс-футболиста «Зени-
та» Александра Кержакова 
вернуть ребенка жене, 
Милане Тюльпановой, на 
время бракоразводного 
процесса. Напомним, пара 
вот уже несколько месяцев 
пытается решить, с кем будет 
жить их полуторагодовалый 
сын Артемий. Александр 

длительное время не давал 
Милане видеться с малышом. 
Свое решение он объяснял 
тем, что женщина психиче-
ски нестабильна и к тому же 
страдает от наркозависимо-
сти, даже проходила лечение 
в Таиланде, откуда вернулась 
незадолго до суда. Решение 
Фемиды шокировало не 
только Кержакова, но и всех 
его поклонников. Спортсмен 

категорически не согласен с 
постановлением и надеется, 
что суд все же изменит свое 
решение. По мнению Алек-
сандра, женщина, которая не 
видела, да и не хотела видеть, 
своего ребенка почти год, не 
достойна быть матерью.
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СЕСТРЫ-БЛИЗНЕЦЫ СТАЛИ БРАТЬЯМИ
Американки, сестры-
близнецы Джеклин и Джен-
нифер Грейф из города 
Балтимор (штат Мэриленд) 
почти одновременно сде-
лали операцию по пере-
мене пола. Стать мальчиками 
они мечтали с детства. Однако 
так как близнецы воспитыва-
лись в консервативной христи-
анской семье, о трансгенде-
рах даже не слышали. Когда 
же девушкам исполнилось 18 
лет, они решили реализовать 
свою мечту: вначале просто 
взяли имена Джек и Джейс и 
переехали подальше от род-
ного дома в штат Джорджия, а 
позже легли на операционный 
стол. «Этот случай уникален 
тем, что сразу двое детей в се-

мье страдали расстройством 
гендерной самоидентифи-
кации, — поясняет психолог 
Ульяна Косорова. — Хотя не 
исключено, что одна из сестер 
была настоящим трансген-
дером, а вторая подверглась 
самовнушению. Близнецы 
всегда поддерживают друг 
друга, у них очень тесная пси-
хологическая связь». 

ГОРОД

ЗАБРОШЕННУю ХОВРИНСКУю БОЛЬНИЦУ НАчАЛИ СНОСИТЬ
Снос заброшенной боль-
ницы в районе Ховрино на 
севере Москвы начался 
раньше запланирован-
ного срока, сообщила 
пресс-служба столичного 
департамента строи-
тельства. Рабочие уже 
приступили к демонтажу 
конструкций. 
«Победитель конкурса на вы-
полнение подрядных работ 
по сносу обратился с прось-
бой обеспечения досрочного 
доступа на площадку. Такое 
решение было согласовано, 

на основании чего подрядчи-
ку был открыт доступ на пло-
щадку с сегодняшнего чис-
ла», — сообщили в Депстрое 
во вторник, 23 октября. На 
месте больницы планирует-
ся построить четыре жилых 
дома общей площадью 
315 тысяч кв. метров. 
Напомним, что Ховринская 
больница стала самым знаме-
нитым московским недо-
строем еще в 1992 году. С тех 
пор здесь стали собираться 
сталкеры и любители острых 
ощущений. 

ПУТИН ПРОДЛИЛ БИЗНЕСУ КАНИКУЛЫ
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Производители хлебобулочной продук-
ции из Сибири предупредили о резком 
взлете стоимости мучных изделий. 
Крупные поставщики пеняют на рост из-
держек, которые необходимо чем-то по-
крыть. Торговые сети пытаются сдержать 
цены — в страхе не распродать дорого-
стоящий товар. Опасения ретейлеров 
небеспочвенные. Мгновенное изменение 
стоимости социально значимого про-
дукта заставит граждан либо голосовать 
рублем за более дешевый аналог низкого 
качества, либо вовсе убрать батоны и 
булки из рациона. Эксперты предупре-
ждают, что рост цены на хлеб уже в 
следующем месяце может распростра-
ниться по всей стране.

Два крупных производителя хлеба из Крас-
ноярска предупредили торговые сети о росте от-
пускных цен на всю продукцию в среднем на 8–12%. 
Задрать стоимость они решили из-за подорожания 
сырья — в первую очередь зерна. Ретейлеры не 
соглашаются с позицией изготовителей из-за 
возможных убытков: вдруг подорожавший продукт 
перестанут покупать потребители, а утилизация 
стоит немалых денег. Ситуацией уже заинтере-
совалась Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС), которая собирается усилить контроль над 
ценами на хлеб, муку и все виды хлебобулочных 
изделий. Торговые сети тем временем предупре-
ждают: повышение стоимости может привести 
к приостановке, а то и к прекращению поставок 
социально значимого продукта.

Напомним, в сентябре глава Российского 
зернового союза (РЗС) Аркадий Злочевский гово-
рил, что хлеб в стране недооценен и минимальная 
стоимость нарезного батона, которая сегодня 
варьируется от 19 до 21 руб., должна составлять 
35 рублей. А участники рынка предсказывали, 
что хлеб в РФ может уже в ближайшие месяцы 
подорожать на 10–15%.

Спустя месяц эти предсказания начали во-
площаться в жизнь. Рост цен на хлеб в скором 
времени распространится по всей стране, убеж-
дена член Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
Анна Вовк. «Это не локальное явление и даже не 
общероссийское: сейчас рост цен на хлеб — это 
общемировая тенденция, которая никак не может 
обойти какой-то отдельно взятый регион», — го-
ворит она.

По мнению Вовк, основная причина возмож-
ного ценового скачка — низкий урожай зерновых. 
Отметим, что, по последним прогнозам Минсель-
хоза, в 2018 году в России должны собрать порядка 
106 млн тонн зерна, что намного меньше, чем 

прошлогодние 135 млн тонн. «Производителям 
сейчас выгодно отправлять зерно на экспорт, а 
не продавать внутри страны. Меньше предложе-
ние — выше цены, — рассказывает член ТПП. — Год 
назад у нас тонну пшеницы 3-го класса можно 
было купить за 7–7,5 тыс. рублей, теперь средняя 
ее цена — порядка 11,2 тыс. рублей. Имеет место 
рост цен примерно в полтора раза».

Но, как обычно, есть и российская специфика. 
«В цену хлеба закладывается резкое подорожание 
топлива, коммунальных услуг, будущее повышение 
НДС. И это факторы длительного действия. Поэто-
му можно предположить, что в целом в ближайшие 
месяцы хлеб подорожает на 15%. Это притом что 
за весь год общая инфляция, по прогнозам, со-
ставит примерно 4%», — рассказал «МК» ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман.

Помимо ситуации на зерновом рынке поку-
пательная способность населения сейчас весьма 
ограниченна, и далеко не все смогут позволить 
себе увеличение расходов даже на сравнитель-
но недорогой хлеб. «Люди будут выбирать мак-
симально дешевую продукцию независимо от 

качества. Естественно, производители будут вы-
нуждены подстраиваться под рынок и стараться 
минимизировать издержки», — полагает Анна 
Вовк. В результате многие изготовители могут 
перейти на использование муки из фуражного 
зерна, которая очень плохо подходит для хлеба, 
но зато дешевая. «В некоторой степени это может 
привести и к росту социальной напряженности, 
но не критически: пока что хлеб с прилавков не 
пропадает. Просто он становится либо дорогим, 
либо низкокачественным за те же деньги», — по-
лагает эксперт.

Отметим, что рост цен на хлеб в последние 
месяцы выше, чем на многие другие продукты и то-
вары. За январь—август 2018 года хлебобулочная 
продукция подорожала на 2,3% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, по данным Росстата. 
В то же время цены товаров в целом поднялись на 
1,9%, продовольствия — на 0,8%.

«То есть самый насущный, главный продукт 
увеличивает цену более чем в четыре раза бы-
стрее других. При этом реальные доходы населе-
ния вновь стали снижаться, а значит, в массовых 
масштабах у покупателей мало возможности 
переварить это подорожание. Вполне вероятно 
уменьшение потребления хлебобулочных изделий 
либо использование низкокачественных замени-
телей», — считает Гойхман.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Заголовок точно разбудит ассоциации с из-
вестной сценой из «братского» фильма Алексея 
Балабанова, где выясняется, «в чем сила». Сцена 
цепляет не столько киноязыком или «патриотиз-
мом». В ней — да и в двух фильмах про «брата» в 
целом — герой Сергея Бодрова противопостав-
ляет свою силу-правду американским ценностям, 
из-за чего фильмы сейчас часто признаются 
культовыми (хотя лично я так не считаю). Главное 
в том, что это цитата, восходящая к «Жить не по 
лжи» Александра Солженицына и дальше — к 
христианским заповедям.

Так высоко подниматься не буду. Расскажу 
свою мелкую историю. Давным-давно, в школе, 
когда мы проходили «На дне», мудрая учительни-
ца Раиса Ивановна устроила диспут-турнир. Мы 
спорили о том, насколько нужна людям правда. 
Кто-то становился Сатиным, кто-то Лукой. Каж-
дому позволялось выдвинуть равное число аргу-
ментов и ответить на аргументы условного про-
тивника. Не участвовавшие в споре раздавали 
баллы и называли победителя. Мы спорили, 
опираясь сначала на текст пьесы, а потом — вы-
ходя далеко за ее рамки, не один урок. 

Суть не в аргументах, которые звучали 
десятки лет назад, в другой жизни. Главное, 
за что я благодарен Раисе Ивановне и сегод-
ня, — тогда, на уроке, мы прикоснулись к клубку 
вечных проблем: бывает ли правда совершенно 
кристальной, без всяких примесей лжи, а если 
бывает, то всегда ли она полезна или есть все-
таки место для лжи, скажем, во спасение; если 
же такое место есть, то где гарантия, что ложь 
не расползется?

Если, как это выяснилось на уроке, бывают 
правы и Сатин, и Лука, то ответы не так про-
сты. Каждый из нас может заглянуть в себя, 
ведь всем — и не раз — приходилось на них 
отвечать. 

Недавно свой ответ совершенно неожи-
данно дал банкир и бывший министр экономики 
Герман Греф, выступив на форуме «Открытые 
инновации» в «Сколково». Греф говорил о при-
верженности концепции «радикальной прав-
ды» и внедрении ее в корпоративную культуру 
возглавляемого им Сбербанка. Отныне его со-
трудники обязаны делиться с коллегами прежде 
всего «плохими новостями». «Отсутствие ново-
стей — это плохие новости, плохие новости — 
это хорошие новости, а хорошие новости — это 
отсутствие новостей. То есть если все в порядке, 
это можно не замечать. Это очень тяжелый шифт 
в культуре компании, но в эту сторону нам всем 
придется двигаться», — несколько парадоксаль-
но и небесспорно формулирует Греф (цитата по 
изданию The Bell).

Звучит довольно громко, но если компания 
сталкивается с «плохими новостями», то скры-
вать их от коллег и уж тем более от руковод-
ства — на грани должностного преступления. 
И так было всегда и везде. Чем же отличается 
новая концепция?

Отличие в радикальности. Концепцию «ра-
дикальной правды» выдвинул американский 
предприниматель Рэй Далио, основатель из-
вестного хедж-фонда Bridgewater. В предисло-
вии к русскому изданию его книги «Принципы» 
все тот же Греф написал: «Рэй — приверженец 
концепции радикальной правды и предельной 
прозрачности для всех сотрудников. Это зна-
чит, что на стол выкладывают сто процентов 
проблем, ошибок и слабостей. Что не страхует 
от ошибок в настоящем, но, пожалуй, является 
единственным способом избежать их в буду-
щем, а также достичь взаимного уважения среди 
членов команды и следовать принципу мерито-
кратии идей: продвигать и награждать самых 
достойных независимо от принадлежности к 
роду и племени. На первый взгляд в культуре 
предельной прозрачности жить нелегко, потому 
что люди говорят ровно то, что думают, невзирая 
на лица, открыто и без обиняков дают коллегам 
негативную обратную связь. Но формула Рэя 
«боль + рефлексия = прогресс» означает упорное 
движение к лучшей версии самого себя». Вывод: 
радикальная правда — условие повышения эф-
фективности принимаемых решений.

Формула действительно хороша. И она 
ведет к лучшей версии не только самого себя, 
но и окружающего мира. Однако разве мы не 

привыкли к тому, что правда и ложь не всегда 
антагонисты? Есть ситуации, когда одно дей-
ствительно исключает другое, но гораздо чаще 
они в той или иной степени мирно сосуществу-
ют. В виде недомолвок — а это непрямая ложь, 
разных стандартов, большого и малого мани-
пулирования, в конце концов, «фиги в кармане». 
И это почти нормально.

Далио, а вместе с ним и Греф поднимают 
на щит свое категорическое несогласие с такой 
нормальностью. Но, думаю, их «радикализм» 
имеет ограничения. Он для сугубо внутрифир-
менного использования. Распространяется ли 
он на взаимодействие с конкурентами? Ответ 
очевиден, хотя ни Далио, ни Греф его не арти-
кулируют. Значит, опять разные стандарты и 
возвращение Луки.

Есть и внутренние проблемы, которые «ра-
дикалисты» надеются преодолеть. Это непростые 
взаимоотношения в «террариуме единомышлен-
ников», которым вовсе не обязательно является 
исключительно театр. Такая конструкция появ-
ляется — за редким исключением — в любом 
коллективе, и уж точно эта характеристика под-
ходит для стандартной офисной работы, когда 
подтекст любых публичных высказываний — это 
прокладывание маршрута вверх по карьерной 
лестнице. Есть, в конце концов, необходимость 
принимать самостоятельные решения, в том 
числе и в трудной ситуации, а «выкладывание 
на стол» (скорее всего, стол начальника, во 
всяком случае не только на свой собственный) 
«ста процентов проблем, ошибок и слабостей» 
чревато опасностью культивирования привычки 
делегирования принятия решений. 

Путь вперед через «боль и рефлексию» 
тернист. Но, согласен, идти по этому маршруту 
необходимо. Правды вокруг должно быть больше. 
Только так наша жизнь станет лучше. С чего-то 
нужно начинать.

Строго говоря, ни Далио, ни Греф, хотя их, 
естественно, в первую очередь заботят эффек-
тивность и прибыльность их компаний, как и по-
ложено большим теоретикам, не ограничивают 
применение концепции «радикальной правды» 
исключительно своими вотчинами. Этим они от-
личаются от покойного Кахи Бендукидзе, который 
в свою бытность крупным российским предпри-
нимателем утверждал, что хотя он и демократ, 
но «демократия заканчивается за воротами» его 
заводов. Греф, кстати, по убеждениям мерито-
крат, а вовсе не демократ. О демократии в свое 
время он весьма неосторожно высказался как 
о «словесном мусоре ХХ века».

Рэй Далио в своих «Принципах», в частности, 
пишет: «Чем больше людей видят, что проис-
ходит — хорошего, плохого, отвратительного, — 
тем более эффективный способ справиться с 
ситуацией они могут предложить». Греф прямо 
отсылает к государству, понятно, российскому: 
«Мы должны создать такую обстановку в компа-
нии и государстве, когда есть доверие».

Но ситуация в государстве — это уже за 
пределами компетенции главы даже крупней-
шего в стране банка. Хотя политика — а именно 
она в значительной мере определяет настрой 
в обществе — может успешно соревноваться с 
бизнесом в публичном провозглашении какой 
угодно открытости, прозрачности и радикальной 
правдивости, но все мы прекрасно знаем, что 
реальная политика и радикальная правда — 
вещи несовместные. 

Политика — всегда и везде манипулирова-
ние, далекое от радикальной правды. Но мера 
правды и лжи важна. В конце концов, Советский 
Союз рухнул не только из-за экономического 
кризиса, низких цен на нефть или политических 
амбиций Бориса Ельцина и других республикан-
ских руководителей. Одна из главных причин — в 
критическом градусе разлагающей режим лжи. 
Провозглашались лозунги, в которые не верили 
даже те, кто их выдвигал, повсеместно все друг 
другу втирали очки, о предании гласности «ста 
процентов проблем, ошибок и слабостей» не 
могло быть и речи.

Есть очевидные перекосы и сегодня. Их 
лейтмотив: все, что на пользу России, как считает 
ее руководство, — правда, остальное — ложь. 
Живо напоминает «Катехизис революционера» 
Сергея Нечаева, в котором нравственно все, что 
в интересах революции. Та же откровенно анти-
гуманная идея звучит и в речи Ленина на съезде 
комсомола: «Нравственно то, что в интересах 
рабочего класса». Стоит ли добавлять: интересы 
что революции, что рабочего класса определяли 
сами авторы этих цитат.

Прививка радикальной правды необходима 
нашему обществу, а значит, и политике.

В ЧЕМ ПРАВДА, БРАТ?
Нашему обществу  
и государству необходима 
прививка доверия
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ЗА БУГРОМ

САНКЦИИ 
УТОНУЛИ  
В НЕФТЯНОМ 
КОЛОДЦЕ
Что мешает США наказать 
Саудовскую Аравию  
за убийство журналиста

Каждый день появляются новые пу-
гающие подробности гибели саудов-
ского журналиста Джамаля Хашогги 
в стенах стамбульского консульства. 
Турецкий лидер Эрдоган обвинил 
Саудовскую Аравию в том, что она 
тщательно спланировала убийство 
Хашогги. А другой турецкий поли-
тик заявил, что расчлененное тело 
публициста было спрятано в колодце 
на территории резиденции саудов-
ского консула. Впрочем, не так важно, 
каким именно способом агенты Эр-
Рияда избавились от трупа неугодно-
го, сколько с какими последствиями 
теперь столкнется монархия. Ведь с 
США эту страну связывают настолько 
прочные и давние отношения, что Ва-
шингтону будет очень сложно ввести 
против нее санкции, не ударив по 
самому себе. 

По словам турецкого лидера, за день до 
того, как Хашогги вошел в консульство, в Тур-
цию прибыл десант саудовских спецагентов, а 
в день убийства — еще 15 подданных королев-
ства. «Часть из этих лиц проследовала в ген-
консульство, чтобы отключить камеры, изъять 
жесткие диски и стереть записи», — уточнил 
президент Эрдоган. Он также призвал Эр-Рияд 
судить всех причастных к убийству. 

По заявлению лидера турецкой оппози-
ционной партии «Родина» Догу Перинчека, 
местные правоохранительные органы обна-
ружили части тела Хашогги в колодце саудов-
ского генконсульства в Стамбуле. Турецкая 
газета Aydinlik уточнила, что расчлененного 
журналиста нашли на территории резиденции 
посла рядом с генконсульством. 

Ранее турецкая полиция под присмотром 
представителей Эр-Рияда обыскала здание 
диппредставительства и заявила о наличии 
якобы неопровержимых доказательств со-
вершенного там убийства. Турецкие СМИ 
со ссылкой на анонимные источники в пра-
воохранительных органах утверждали, что 
труп Хашогги закопали в саду, растворили в 
кислоте, распилили и вывезли с территории 
консульства... Пока что ни одна из этих версий 
официально не доказана. 

Почему Анкара так активно раскручива-
ет этот скандал, регулярно подбрасывая в 
историю кровавые подробности? Вероятно, 
Турция таким образом пытается ослабить 
своего регионального противника. Анкара 
при Эрдогане начала активно оспаривать сау-
довское лидерство в мусульманском мире, 
памятуя о временах османского господства 
на Ближнем Востоке. Успехами такая политика 
пока не блещет, но турецкое руководство не 
оставляет попыток. Так, когда ряд арабских 
стран во главе с Эр-Риядом в июне 2017 года 
разорвал дипломатические отношения с Ка-
таром, Анкара поддержала в этом конфликте 
Доху. 

Несмотря на формальное признание 
гибели Хашогги со стороны саудовской мо-
нархии, Вашингтон не спешит с обещанным 
наказанием. Этому есть несколько вполне 
прагматичных причин. 

Союзнические отношения США и Саудов-
ской Аравии заключили президент Франклин 
Д.Рузвельт и король Абдель Азиз ибн Сауд еще 
в 1945 году. С тех пор эти отношения подверга-
лись многим испытаниям, но союз был настоль-
ко стратегически выгоден обеим странам, что 
всегда успешно их переживал. Вспомнить хотя 
бы атаку на американских граждан 11 сентября 
2001 года. После нее королевство столкнулось 
с обвинениями в поддержке террористов, но 
в итоге приняло меры по борьбе с экстре-
мизмом, и кризис в американо-саудовских 
отношениях миновал. 

Дональд Трамп поставил развитие свя-
зей с Эр-Риядом и Тель-Авивом во главу угла 
своей ближневосточной политики. В своем 
крестовом походе против Ирана американский 
президент нуждается в мощных региональных 
союзниках, каковым и выступает Саудовская 
Аравия. Саудовские власти отвечают взаим-
ностью: например, они спустили на тормозах 
признание со стороны США Иерусалима сто-
лицей Израиля. 

Другой «фактор дружбы» — это нефть. По 
данным Forbes, Америка закупает по 800 тыс. 
баррелей саудовской нефти в день. Таким об-
разом, королевство выходит на второе место 
среди поставщиков черного золота в США, 
которые являются его крупнейшим потреби-
телем в мире. Если обложить санкциями этот 
сектор, Америка лишится 5% необходимого 
ей топлива. 

Эр-Рияд, в свою очередь, — крупнейший 
закупщик американского вооружения. Недавно 
заключенный контракт на сумму более $100 
млрд обеспечил около 450 тыс. новых рабочих 
мест американским трудягам. Именно это обе-
щал в своей предвыборной кампании Трамп 
и именно рекордное снижение безработицы 
он преподносит как одно из своих главных 
достижений. Отказ от этих контрактов и, как 
следствие, потерю рабочих мест простые аме-
риканцы, далекие от тонкостей политических 
игр, наверняка не оценят. И речь идет не только 
о военной сфере: щедрая рука ближнево-
сточной монархии финансирует множество 
проектов в США, в том числе амбициозные 
стартапы Силиконовой долины. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Украина намеревается продать на аук-
ционе судно «Норд» крымского рыболо-
вецкого колхоза, захваченное в Азовском 
море в марте. Судовладелец намерен 
обратиться в международные инстанции, 
чтобы вернуть сейнер. 

Украина уже уведомила, что продажей будет 
заниматься госпредприятие «Система электрон-
ных торгов арестованного имущества» (СЕТАМ). 

Стартовая цена сейнера составляет 1,63 млн 
гривен (58 тысяч долларов). На сайте СЕТАМ го-
ворится, что торги назначены на 7 ноября. Пред-
ставитель керченского рыбколхоза имени 1 Мая 
Анна Шевелева поступок украинских властей 
назвала «политизированным». «Решением недо-
вольны. Будем подавать в международный суд, 
чтобы вернуть судно», — сказала она «МК». Адвокат 
по имущественным делам Алексей Кустовский 

уверен, что после продажи с сейнером можно 
будет попрощаться. «Учитывая политическую об-
становку, этот процесс будет решаться не в пользу 
России. И вопрос этот уже совсем не юридический. 
Могут, конечно, подавать в суд, но итог от этого 
лучше не станет. Дело уже давно провалено», — 
уверен юрист.

Напомним, 25 марта в Азовском море украин-
ские пограничники задержали судно «Норд» под 
российским флагом с десятью членами экипажа. 
Сейчас над кораблем флага нет, вот уже полгода 
он ждет своей участи в бердянском порту. Что 
касается экипажа, то на сегодняшний день домой 
удалось вернуться только двоим — женщине-коку 
и матросу. Капитану судна Владимиру Горбенко 
украинская прокуратура выдвинула обвинение 
в «нарушении порядка въезда на временно ок-
купированную территорию Украины и выезда с 
нее с целью причинения вреда интересам госу-
дарства». К другим рыбакам претензий нет, но 
домой они могут вернуться, только признав себя 
гражданами Украины.

Как поясняют в Нацагентстве по вопросам 
выявления, розыска и управления активами, полу-
ченными от коррупционных и других преступлений 
(АРМА), решение пустить «Норд» с молотка связано 
с высокими тратами на его содержание. Судно 
будут продавать без вещей моряков. По словам 
представителя уполномоченного Верховной рады 
Украины по правам человека в южных регионах 
Александра Остапенко, все личное имущество 

членов экипажа будет описано и передано им. В 
частности, на корабле остались ноутбуки, одежда и 
документы. Генеральный директор СЕТАМ Виктор 
Вишнев уверен, что сейнер очень недооценен и 
торги покажут его истинную стоимость. 

«МК» поговорил с экспертом о том, кого мо-
жет заинтересовать покупка, по сути, краденого 
сейнера.

Анатолий Кузнецов, главный редактор 
журнала «Морские вести России»:

— Украина поддерживает свою репутацию 
пиратов. Похитили судно, рыбаков удерживают, а 
добычу решили продать. Еще в советское время 
я сам ездил в Керчь посмотреть на сейнер такого 
типа. Они действительно очень хорошие и легкие. 
Но это было в то время, сейчас это уже старое ко-
рыто. Надо быть полным дураком, чтобы его купить. 
Во-первых, его достаточно сложно переименовать, 
а если он выйдет в море под тем же названием, 
то Россия его тут же заберет обратно. Во-вторых, 
цена для него просто космическая. Его от силы 
можно продать за 20–25 тысяч долларов. Украин-
ские рыбаки могут просто отказаться марать руки 
и не связываться с пиратами, да и денег у них таких 
нет, люди-то небогатые. Даже если брать кредит, 
то улова никогда в жизни не хватит, чтобы его по-
гасить. Россияне также не станут выкупать свой 
собственный корабль. Таким решением Украина 
лишний раз пытается унизить Россию и проде-
монстрировать, что никто им не указ.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

c 1-й стр.
И вот с 1 мая 2018 года (спасибо 
президентским выборам) искомое 
выравнивание двух показателей 
произошло. Для этого правитель-

ству пришлось изыскать финансовые ресурсы, 
для того чтобы разом задрать МРОТ с 9489 до 
11 163 рублей — почти на 17%. И что же, наступило 
обещанное счастье? Да, зарплаты поначалу росли, 
и доходы населения тоже. Но запала хватило только 
на три месяца. Затем реальные располагаемые 
доходы россиян опять пошли в минус: в августе — 
на 0,9%, в сентябре — на 1,5%. И никакой повы-
шенный МРОТ не помог. Другие факторы — стаг-
нация экономики, ускорение инфляции, колебание 
валютного курса — перевесили рост 
«минималки».

В борьбе с бедностью МРОТ тоже не шибко 
помог. До его майского повышения в стране на-
считывалось 20 миллионов граждан, живущих за 
чертой бедности, а согласно сентябрьской ста-
тистике, их число уменьшилось... аж до 19,3 млн. 
Можно сказать, чисто символически! И это, напом-
ним, после того как «минималка» выросла сразу на 
1674 рубля. Сейчас же, с 1 января 2019-го, ей пред-
писано подняться лишь на 117 рублей, или на едва 
заметный процент. Что это даст малоимущим? 
Бутылку молока и батон хлеба в месяц. Может, еще 
на коробок спичек хватит. Такой вот «крестовый 

поход» против бедности получается... 
Впрочем, даже эта подачка в 117 рублей 

может выйти многим работником боком. И тут 
надо вернуться к тем 3,7 млн россиян, которые, 
согласно данным Минтруда, получают за свою 
работу минимальную зарплату — 11 163 рубля 
в месяц. Разумеется, министерство оперирует 
официальными данными. Но мы-то с вами живем 
в реальном мире и знаем, что чаще всего скрыва-
ется за такими зарплатами. Работника, чтобы его 
«легализовать» перед налоговой и другими прове-
ряющими службами, оформляют на «минималку», 
а большую часть обещанного жалованья — будь то 
20 тыс. рублей или 100 тыс. — платят в конверте. 
И как ни борется наше правительство с «серыми» 
схемами в оплате труда, счет таким «конвертам» 
идет на миллионы. 

Но ведь и работодатели в большинстве своем 
решаются на обман государства не от хорошей 
жизни. Понятно, что в большинстве своем никто 
закон нарушать не хочет, равно как и иметь не-
приятности с налоговыми органами, но многие 
руководители просто вынуждены идти на такие 
меры из-за резкого падения рентабельности 
своего бизнеса за последние годы. И дело тут 
зачастую не в том, что они оказались бездарными 
топ-менеджерами и предпринимателями, а в том, 
что им выпало строить и развивать свой бизнес 

в эпоху санкций и дешевой нефти — факторов, 
никак от них не зависящих. А факторы эти, как из-
вестно, привели к стагнации экономики и падению 
покупательной способности населения. 

Поэтому для многих работодателей выбор 
таков: либо уходить в «тень», экономить на «бе-
лых» зарплатах и налогах, но всеми правдами и 
неправдами удерживать на плаву свой бизнес, 
либо «схлопывать» его и отправлять наемных ра-
ботников на улицу. Понятно, что за первый вариант 
голосуют не только сами предприниматели, но 
и их сотрудники, которые предпочитают офи-
циальную «минималку» плюс деньги в конверте, 
нежели потерю работы и копеечное пособие по 
безработице. 

И в этом смысле ожидаемое повышение МРОТ 
вовсе не благо, а беда для таких вот компаний, 
которые сейчас выживают, балансируя на грани 
рентабельности. И жалкие 117 рублей в месяц 
на каждого работника, которые им предстоит 
дополнительно «обелить», как раз и могут ока-
заться той каплей, что пустит корабль их бизнеса 
ко дну. Со всеми вытекающими для персонала 
последствиями... 

Поэтому не спешите присоединяться к обще-
му хору радующихся грядущему повышению МРОТ 
чиновников и депутатов. В лучшем случае вы его 
и не заметите. А в худшем оно может изменить 
доходы вашей семьи совсем не в ту сторону, что 
нам обещают. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОГДА МРОТ НЕ ЛЕЗЕТ В РОТ

В «МК» прошел «круглый стол», посвя-
щенный выборам президента Грузии, 
которые состоятся 28 октября. По 
мнению приглашенных экспертов, 
правящей в республике «Грузинской 
мечте» предстоит пройти проверку на 
прочность в условиях углубляющегося 
экономического кризиса и разочаро-
ванности населения в политических 
лидерах.

Фаворитом предвыборной гонки считается 
формально независимый кандидат и бывший 
глава МИД Грузии Саломе Зурабишвили. Од-
нако ни для кого не секрет, что именно на нее 
сделала ставку «Грузинская мечта». По словам 
политолога Игоря Гвиртишвили, за нее готовы 
проголосовать около 50% избирателей.

Главным оппонентом Зурабишвили явля-
ется еще один бывший глава МИД Грузии Егор 
Вашадзе от «Единого национального движения» 
(ЕНД). По оценкам экспертов, его готовы под-
держать около 20–25% избирателей. «У него 
большие амбиции и самомнение. В отличие 
от других деятелей ЕНД он не замешан в кор-
рупционных скандалах и других авантюрах. Но 
он далеко не бедный человек. Его жена была 
примой-балериной Большого театра, благодаря 
чему семья смогла сколотить определенное 
состояние, которое они направили на скупку 
сельскохозяйственной земли. Земля стоила 
дешево, на ней Вашадзе смог разбить вино-
градники, и теперь он превратился в крупного 
винодела», — рассказал Гвиртишвили.

В свою очередь, глава Евразийского анали-
тического клуба Никита Мендкович подчеркнул, 
что доверять социологическим опросам в Грузии 
нельзя, так как респонденты часто врут, боясь 
поплатиться за свое мнение. Вместе с тем он 
подчеркнул, что около 30% жителей Грузии на-
ходятся за чертой бедности, поэтому ожидать 
можно любого исхода голосования.

Замглавы Института стран СНГ Владимир 
Евсеев тоже считает, что противники действую-
щего режима могут заручиться значительной 
поддержкой населения. Возможно, они не смогут 
выиграть президентские выборы, зато пере-
хватят инициативу в борьбе за власть. Причем 
второе даже более важно, так как в парламент-
ской республике полномочия главы государства 
очень ограниченны.

Эксперты полагают, что Зурабишвили мо-
жет не выиграть президентскую гонку в первом 
туре, так как люди крайне разочарованы неспо-
собностью правящей элиты вывести страну из 
экономического кризиса. Например, пенсионеры 
вынуждены практически полностью отказаться 
от газа и электричества, чтобы выжить на пен-
сию в 180 лари. При этом национальная валюта 
падает в цене по отношению к доллару и евро, 
а зарплаты не растут. Обостряются межнацио-
нальные отношения, и возрастает угроза рели-
гиозного радикализма в Панкисском ущелье и 
Аджарии.

Противники «Грузинской мечты» тоже не 
смогут исправить ситуацию, так как для этого 
нужно очень много денег, которых нет, и взять 
их неоткуда. Причем свои возможности они уже 
продемонстрировали во время правления Ми-
хаила Саакашвили, поэтому от них ждут не чуда, 
а продолжения экономической депрессии, но с 
новыми лозунгами и стимулами. России в этой 
парадигме рассчитывать не на что. Кто бы ни при-
шел сегодня к власти в Тбилиси, он не признает 
независимость Абхазии и Южной Осетии.

Сравнивая Грузию с соседней Арменией, 
эксперты сошлись во мнении, что в обозримой 
перспективе никакой «бархатной революции» в 
Тбилиси не будет. Нет ни политического лидера, 
похожего на Никола Пашиняна, ни массового 
низового движения, способного подняться на 
призывы. 

Артур АВАКОВ.

МЕЖДУ ТРЕМЯ ДИПЛОМАТАМИ
За пост президента Грузии борются три бывших главы МИД
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Росстат назвал наиболее подеше-
вевшие продукты питания за про-
шедший год. По сравнению с дека-
брем 2017 года цены на свежие 
помидоры рухнули почти на 43% — 

до 69 рублей за килограмм продукта. Огурцы 
подешевели на 56% — до 57 рублей.

Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству рекомендовал 
принять в первом чтении законопро-
ект об административном наказании 
за вовлечение несовершеннолетних в 
несанкционированные уличные акции. 
Авторы уверяли, что собираются карать 
организаторов этих акций, но из текста 
следует, что под раздачу могут попасть и 
родители, и одноклассники, да и вообще 
кто угодно.

«МК» уже писал об этой инициативе, которая 
была внесена в Госдуму 10 мая 2018 года группой 
единороссов. Кодекс об административных право-
нарушениях предлагается дополнить новым соста-
вом — «вовлечение несовершеннолетнего в уча-
стие в несанкционированных собраниях». Граждан 
за это накажут штрафами в 30–50 тысяч рублей, 
обязательными работами на срок до 100 часов 

или арестом на срок до 15 суток, должностным 
лицам обещан штраф от 50 до 100 тысяч рублей, 
а юридическим лицам — в пять раз больший. 

На заседании Комитета по госстроительству 
и законодательству один из авторов — Евгений 
Ревенко («ЕР»), заявил, что инициатива не огра-
ничивает свободу собрания, а речь в ней идет 
прежде всего об организаторах акций, которые 
ведут агитацию и размешают призывы, обращен-
ные к несовершеннолетним. (Отметим: никаких 
оговорок про организаторов в тексте нет, «во-
влечение» — и всё.) Несовершеннолетние же, 
продолжил депутат, часто не отдают себе отчета 
в серьезности последствий, а МВД констатиру-
ет рост числа подростков, участвующих в акци-
ях: 475 россиян моложе 18 лет было задержано 
в стране в 2017 году, а лишь в один день, 5 мая 
2018 года, — 223. Вызвано это действительным 
ростом числа детей, желающих выйти в нарушение 
запрета на улицу, или просто установкой властей 
на массовые задержания даже в ходе мирных 
акций — неизвестно. Алексея Навального, на чьих 
акциях традиционно полиция собирает «богатый 
урожай» молодежи, долгое время участники дис-
куссии ухитрялись по имени не называть.

«К сожалению, мы все чаще работаем с по-
следствиями, а здесь перед нами профилактика, 
предупреждение нарушений», — похвалила авто-
ров от имени комитета Ирина Белых («ЕР»). А то 
«существуют группы и взрослые люди, которые 
заманивают молодежь в агрессивные действия», 

пояснила она. Похоже, один лишь факт выхода 
даже на абсолютно мирную, но несанкционирован-
ную акцию она считает проявлением агрессии… 

В заключении комитета есть лишь одно за-
мечание к тексту законопроекта: необходимо 
уточнить нижнюю границу количества часов обя-
зательных работ. Между тем правовое управление 
Госдумы и Верховный суд обратили внимание еще 
и на то, что административная ответственность 
в России вообще-то возникает с 16 лет, и нужно 
уточнить, с какого возраста она будет наступать 
в данном случае, «поскольку вовлекать в совер-
шение правонарушения может такое же несо-
вершеннолетнее лицо».

Удивительно, но никаких вопросов ни у кого не 
возникло по поводу самого главного: что такое «во-
влечение». Г-н Ревенко сказал лишь, что способы 
тут могут быть разными — и уговоры, и обман, и 
призывы, и угрозы, но примеров не привел. 

«При желании по этому закону можно привлечь 
кого угодно», — заявил Сергей Иванов (ЛДПР). Его 
интересовало, накажут ли, к примеру, политика, ко-
торый подавал заявку на митинг, ему отказали, он 
об этом объявил, но какие-то подростки все равно 
на улицу вышли. «Если о том, что согласование не 
получено, организатор уведомил, то претензий 
к нему быть не может», — сначала предположил 
автор, а потом добавил, что решать, кто виноват 
в «вовлечении», а кто нет, будет суд. 

Были и такие, кто считал предложенные 
меры недостаточными. Евгений Марченко («ЕР») 
произнес-таки фамилию Навального и предложил 
в случае наступления тяжких последствий «крими-
нализировать вовлечение», то есть ввести за него 
уголовную ответственность. Но главное, сказал он, 
что начало положено. «Вы не оставите эту тему, 
надеюсь», — обратился он к г-ну Ревенко. 

Особого энтузиазма у автора это напутствие 
не вызвало.

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕТИ — НАШЕ НАКАЗАНИЕ
За митингующих подростков ответят все:  

от организаторов до родителей
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КОШЕЛЕК4 ОБЛАСТЬ

По Конституции РФ мужчи-
нам и женщинам обеспечено 
равноправие. Однако жизнь 
нередко вступает в противо-

речие с Основным законом. Особенно в 
таком вопросе, как гендерный разрыв в 
оплате труда. Неслучайно глава Совета 
Федерации РФ Валентина Матвиенко 
недавно с высокой трибуны междуна-
родного форума призвала российские 
власти добиваться сокращения этого 
разрыва, наличие которого спикер 
верхней палаты парламента объяснила 
как более редким пребыванием жен-
щин на руководящих высокооплачивае-
мых постах, так и банальной дискрими-
нацией слабого пола, получающего за 
одинаковый труд меньше мужчин. 

Европейский парадокс
Есть ли в России гендерная дискримина-

ция при оплате труда? Как полагает директор 
Института стратегического анализа ФБК Игорь 
Николаев, есть, но этот разрыв уменьшается: с 
2005 года он сократился с 40 до 27,4%. Иными 
словами, среднестатистическая российская 
работающая женщина получает за свой труд 
более чем на четверть меньше, чем представи-
тель сильного пола.

И здесь мы идем в общем потоке: в Европе 
схожая ситуация. Правда, там эта разница не так 
велика: в среднем в Старом Свете этот показа-
тель снизился с 17,7 до 16,4%. То есть за целое 
десятилетие этот коэффициент изменился всего 
на 1,3%. Однако в некоторых странах различия 
более существенны.

Считается, что чем более развита страна, 
тем меньше разница в зарплатах между пола-
ми. А вот реальная картина свидетельствует о 
другом. Европейский лидер по гендерному раз-
рыву — Эстония (27%), затем идет Чехия (22,1%), 
а вслед за ней, как ни странно, самое развитое 
государство континента — Германия с 22%. При-
чем эта цифра там не меняется уже 10 лет. А вот 
самый маленький разрыв — в Румынии (5,8%), 
Италии и Люксембурге (по 5,5%).

Единственная страна, где этот разрыв рос 
все последние годы, — Португалия. С 2006 по 
2015 годы он вырос с 8,4 до 17,8%. Такая динамика 
вызвана тем, что на волне минувшего кризиса 
там увеличилось число работающих женщин, но 
большинство из них трудятся в сферах с низкой 
оплатой труда.

То есть получается, что размер гендерного 
разрыва напрямую не зависит от уровня развития 
страны. В промышленном гиганте Германии он 
значительно выше, чем в бедной Румынии.

Зато этот показатель сильно зависит от воз-
растной структуры населения. В России разница 
зарплат растет плавно, достигая максимума в 
33% в 35–39 лет, а к 55–65 годам постепенно 
сокращается до 23%. В странах ЕС ситуация 
другая. Соотношение разницы в зарплатах по-
стоянно увеличивается с возрастом и достигает 
своего максимума после 60 лет.

Такое различие в значительной степени объ-
ясняется особенностями и традициями, свя-
занными с рождением и воспитанием детей. У 
нас еще с советских времен приняты большие 
отпуска, которые получают женщины по случаю 
рождения ребенка. Некоторые из них сидят дома 
до трех лет. А вот в Европе все по-другому, там 
этот перерыв в работе гораздо меньше. Менее 
месяца он у жительниц Словении, Кипра, Нор-
вегии, Дании, больше месяца — в Люксембурге, 
Италии, Испании, Греции. Дольше всех проводят 
время с новорожденными — до полугода — ма-
тери из Эстонии, Словакии, Румынии, Венгрии, 
Чехии. Любопытно, что все эти страны — из 
бывшего советского блока, то есть в них еще 
сохраняется влияние социалистических соци-
альных стандартов.

Российская специфика
От чего зависит зарплата женщины в Рос-

сии? Можно выделить пять факторов: отрасль 
или сфера, в которой она трудится, ее семей-
ный статус, форма собственности предприятия, 
уровень здоровья и образования. Руководитель 
направления человеческого капитала Центра 
стратегических разработок Лилия Овчарова 
отмечает, что в России у женщин в приоритете 
перед карьерой рождение ребенка, что безуслов-
но сказывается на средней заработной плате. 
При этом работодатели неохотно берут на работу 
тех, кто гипотетически может уйти в декретный 
отпуск. Поэтому заметна такая тенденция: многие 
женщины, планируя рождение второго ребенка, 
стараются устроиться на крупное предприятие, 
где их права как потенциальных матерей лучше 
защищены.

Получается, что и женщины, и работодате-
ли одинаково полагают, что до 40 лет главный 
приоритет у женщины — создать семью и родить 
детей. А это, в свою очередь, сказывается на 
уровне зарплаты. И только после 40 лет и сами 
женщины, и те, на кого они работают, считают, 
что пришло время для их профессионального 
роста. 

В отраслевом разрезе наивысшие заработ-
ные платы в России у женщин — в IT-индустрии, 
среди юристов, в ресторанном бизнесе и сфе-
ре недвижимости. Но в этих секторах трудятся 
только 3% женщин. А вот наименьшая оплата 
фиксируется при работе в религиозных учреж-
дениях, сельском хозяйстве, соцобслуживании, 
химической промышленности и на общественном 
поприще. Но и тут женская занятость невелика: 
всего 3,6% от общего числа работающих пред-
ставительниц слабого пола.

В этом вопросе есть еще один аспект: зар-
плата женщин сильно зависит от формы соб-
ственности компании или организации. 52% дам 
заняты на госпредприятиях. Но именно на них они 
получают наименьшую зарплату. А вот наиболь-
шую — в фирмах с иностранным участием. Но на 
них трудятся только 2,9% российских женщин.

Мужской шовинизм
Судя по комментариям экспертов, суще-

ствуют два вида факторов, способствующих 
гендерному разрыву в оплате труда: объясни-
мые и необъяснимые. Объяснимые — это те, 
которые вызваны реальными обстоятельствами, 
в первую очередь связанными с физиологиче-
скими и природными функциями женщин. На 
них приходится примерно четверть различия в 
оплате труда. А вот необъяснимые обстоятель-
ства происходят из двух связанных между собой 
источников — историко-культурных причин и 
мужского шовинизма.

Гендерный разрыв в оплате труда уходит 
корнями в период индустриальной экономики, 
когда для больших заработков важна была фи-
зическая сила. К тому же в советский период 
существовали прямые запреты на работу женщин 
в тяжелых условиях. И, как правило, это были 
высокооплачиваемые виды труда.

В постиндустриальной экономике эти фак-
торы постепенно уходят, физическая сила в ней 
не имеет почти никакого значения. В этих усло-
виях зачастую преимущества получают именно 
женщины. По своим природным качествам они 
нередко лучше приспособлены для такой работы. 
К тому же среди молодежи образовательный уро-
вень девушек выше, чем парней. Этот феномен 
становится все более распространенным. Не-
случайно, например, во Франции и Люксембурге 
гендерный разрыв в оплате труда у работников 
до 39 лет — уже в пользу слабого пола.

Европейский опыт показывает, что немало-
важную роль в сокращении гендерного разрыва 
в оплате труда играет повышение образователь-
ного уровня. Еще один фактор, действующий 
в том же направлении, — институциональный. 
Законодательство многих стран дает префе-
ренции женщинам. Например, обязательное 
представительство в советах директоров, зако-
нодательных органах, даже если это формально 

не закреплено. Другой вопрос: идут ли такие 
нормы на пользу дела?

На гендерный разрыв напрямую влияют 
также политические и социальные факторы. В 
странах с развитым профсоюзным движением, 
где существует минимальный размер оплаты тру-
да, различие в оплате обычно ниже, чем там, где 
профсоюзы слабы. МРОТ позитивно действует 
на этот показатель. Так как женские профессии 
преимущественно связаны с бюджетной сферой, 
где оплата ниже, чем в частном секторе, фиксация 
минимального уровня не позволяют ей падать 
ниже этой планки.

А вот другое распространенное убежде-
ние — низкий гендерный разрыв способствует 
экономическому росту — не подтверждается. Об 
этом говорят как исследования отечественной 
экономики, так и анализ МВФ и Всемирного 
банка. Такой четкой закономерности выявлено 
не было.

Кстати, перспективы преодолеть гендерный 
разрыв в оплате труда для человечества в целом 
весьма туманны. В одном из недавних докладов 
Всемирного экономического форума утвержда-
ется, что к полному зарплатному равенству полов 
мир подойдет лишь через… 217 лет!

Гендерный разрыв
Один из острых вопросов, который обсужда-

ется уже десятилетия, если не столетия: следует 
ли прописывать юридические нормы, устраняю-
щие гендерный разрыв в оплате труда? Одни экс-
перты выступают за жесткое законодательство в 
этом вопросе, другие полагают, что жизнь сама 
все решит. Более того, она уже многое сделала 
в этом направлении.

Заместитель директора Института мировой 
экономики и международных отношений РАН 
Евгений Гонтмахер полагает, что многие ново-
введения могут оказаться просто смешными, 
а то и вредными. «Представьте, что будет квота 
на количество учителей мужского пола для на-
чальных классов. Гораздо полезнее снять фор-
мальные ограничения, чтобы женщины на общих 
основаниях отстаивали право заниматься той или 
иной деятельностью. И со временем гендерные 
вопросы станут менее значимыми», — считает 
эксперт.

Современные тренды развития экономики 
ведут к стиранию гендерных различий. Все боль-
шее распространение получает фриланс, когда 
сотрудник не привязан ни к рабочему месту, ни к 
четкому распорядку рабочего дня. А это именно 
то, что очень важно для женщин и что мешало им 
долгое время наравне конкурировать с сильным 
полом на рынке труда. При таком же раскладе они 
ни в чем не проигрывают мужчинам.

К тому же в России в ближайшие годы на-
мечается дефицит рабочей силы. Значение и 
стоимость труда будет расти, а значит, станет 
сокращаться различие в оплате для мужчин и 
женщин.

Но при этом было бы ошибкой добиваться 
полного равенства между мужчиной и женщиной, 
полагает Гонтмахер. «Природа сотворила нас 
разными, у нас разная роль в физиологической 
и социально-общественной жизни. А значит, 
и гендерное различие в оплате труда в ряде 
случаев должно сохраняться. Когда в пользу 
мужчины, а когда в пользу женщины», — подыто-
жил эксперт.

Владимир ГУРВИЧ.

НА СКОЛЬКО В РФ МЕНЬШЕ 
ЗАРАБАТЫВАЮТ ЖЕНЩИНЫ, 
ЧЕМ МУЖЧИНЫ
(в среднем по отраслям, 2017 год)
Строительство — на 4,3%
Сельское и лесное хозяйство — на 6,9%
Образование — на 7,0%
Здравоохранение — на 11,2%
Электро- и газоснабжение — на 13,5%
Добыча полезных ископаемых — на 16,6%
Гостиницы и рестораны — на 19,3%
Информация и связь — на 21,1%
Обрабатывающие производства — на 23,2%
Культура и спорт — на 24,7%
Торговля — на 24,8%
Научно-техническая деятельность — на 24,9%

Источник: Росстат.

Борьба с табачными изделиями в мире ве-
дется давно. Еще в 2003 году Всемирная ор-
ганизация здравоохранения приняла первый 
международный закон — рамочную Конвенцию 
по борьбе с табакокурением. Многолетними ис-
следованиями было доказано, что потребление 
табака существенно повышает риск развития 
заболеваний и смертности от многих болезней 
как у активных, так и у пассивных курильщиков. 
Россия ратифицировала Конвенцию и приняла 
законодательство, направленное на защиту на-
селения от воздействия табачного дыма и по-
следствий потребления табака.

— Мы уже добились конкретных успехов: в 
России сократилась распространенность курения, 
и произошло это в основном в самой молодой 
возрастной группе, — говорит ведущий научный 
сотрудник Национального медицинского ис-
следовательского центра профилактической 
медицины Минздрава России, член эксперт-
ного совета по борьбе против табака Госу-
дарственной Думы Маринэ Гамбарян. Анти-
табачные законы сильно ударили по интересам 
табачных компаний. Этого они никак не могли 
допустить. Вот и появились «инновационные» про-
дукты — электронные системы доставки никотина 
— наркотического вещества, вызывающего и под-
держивающего зависимость у своих потребителей 
и тем самым обеспечивающего стабильную при-
быль производителей табачных продуктов.

По словам доктора медицинских наук, 
профессора, главного научного сотрудни-
ка НИИ Организации и информатизации 

Производители любят подчеркивать, 
что они безвредны, поскольку горения 
нет. При этом, отмечает Маринэ Гам-
барян, исследования показали, что хи-
мические процессы, происходящие при 
«курении» этих продуктов, невозможны 
без горения, а следовательно, имеют 

место и горение, и дым, который, как известно, 
без огня не бывает… 

Сегодня на рынке великое множество разных 
видов электронных сигарет и вейпов. Они пози-
ционируются производителями как «безопасные», 
которые можно потреблять там, где курение за-
прещено, «без вреда» для окружающих. Главная 
мишень — молодежь. Она — основная целевая 
аудитория для рекламы этих продуктов. Она же 
— основной потребитель.

А продукты эти со-
всем не безопасны. 
Во-первых, 
аэрозоли 

электронных испарителей и дым электронных 
нагревателей табака содержат никотин — нарко-
тик, нейротоксин, и вещество, которое в табаке 
вместе с угарным газом «ответственно» за по-
вышение артериального давления и учащение 
сердечных сокращений, за инфаркты, инсульты 
и другие сердечно-сосудистые заболевания, 
причем как у активных потребителей, так у их 
ближайшего окружения. То есть риск заработать 
эти заболевания ничуть не уменьшается с перехо-
дом на электронные сигареты. Особенно никотин 
опасен для женщин детородного возраста и для 
беременных, а также для детей и подростков, 
у которых он может вызвать неврологические 
расстройства.

Во-вторых, никотин, содержащийся в вейпах, 
— синтетический и крайне токсичный. Капля такой 
жидкости в буквальном смысле может убить ло-
шадь и, само собой, человека. Известно множество 
случаев острых отравлений детей жидкостью для 
электронных сигарет со смертельным исходом. 
Состав жидкости для электронных испарителей не 
регулируется законом, как, впрочем, и количество 
жидкости и размер контейнера. Это означает, что 
производитель может «травить» потребителя чем 
угодно и в каких угодно количествах, не утруждаясь 
даже указать состав на этикетке. 

В электронных системах с нагре-
ванием табака состав начинки 

и вовсе является секретом 
производителя. Однако 

лабораторное изуче-
ние химического 

состава этих 
продуктов 

показало, что при их потреблении курильщик 
получает в два раза больше никотина, чем при 
курении обычных сигарет аналогичной марки, тем 
самым утратив все шансы избавиться от никоти-
новой зависимости, говорит Маринэ Гамбарян. 

Кроме никотина, аэрозоли электронных си-
гарет содержат карболовые соединения и другие 
химические токсины и канцерогены, микроча-
стицы, в том числе токсичных металлов, которые 
проникают в организм при их вдыхании.

Ароматизаторы и вкусовые добавки, со-
держащиеся в аэрозолях этих продуктов, могут 
нанести непоправимый вред бронхам и легким, 
вызвать тяжелые бронхиолиты и пневмонии. 
Многолетние исследования убедительно пока-
зывают, что переход на электронные сигареты у 
пациентов с хроническими заболеваниями легких 
не только не помогает им отказаться от курения 
табака, но и усугубляет их состояние, приводя 
к более частым и более тяжелым обострениям 
заболевания.

 — За последние годы российская антита-
бачная политика добилась ощутимых результатов 
на пути «денормализации» курения в обществе, 
— рассказывает Маринэ Гамбарян. — Сегодня 
уже немыслимо курение в общественных и на 
рабочих местах, реклама табачной продукции, 
открытые витрины с табачными изделиями… 
Новые продукты, если их не регулировать зако-
нодательно, способны подорвать эти достиже-
ния. Тем более что их производители настроены 
очень решительно и агрессивно. Законодательное 
регулирование электронных систем доставки 
никотина наравне с обычными табачными из-
делиями в рамках действующего закона и тех-
нического регламента на табачную продукцию, 
как это предлагает Минздрав России, было бы 
решением проблемы, коль скоро мы опоздали с 
полным их запретом. Важно добиться поддержки 
правительства, парламента, убедить их действо-
вать в интересах общественности.

Екатерина ПИЧУГИНА.

здравоохранения Галины Сахаровой, сегодня 
на рынке есть два варианта таких «инноваций». 
Во-первых, электронные средства доставки ни-
котина (электронные сигареты или вейпы), ге-
нерирующие аэрозоль. Во-вторых, электронные 
средства нагревания табака (на основе табака 
— без жидкости). 

В России принято жесткое зако-
нодательство, ограничивающее 
табакокурение. Но, увы — про-
изводители табака придумыва-
ют новые формы употребления 
никотина, на которые закон не 
распространяется и которые по-
зиционируются как безвредные, 
что вовсе не так. Об этом «МК» 
рассказали эксперты 
Минздрава России.

ВРЕД И НИКАКОГО КОМПРОМИССА

ЗДОРОВЬЕ
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ПРОВЕРКА  
НА РАЗРЫВ

Почему 
женщины 
получают 
меньше 
мужчин

70 процентов жителей Москвы пред-
почитают добираться на работу на метро 
или в поездах МЦК. Это самый быстрый 
вид общественного транспорта. А вот 
жителям области приходится доволь-
ствоваться пригородными электричка-
ми. Но они и ходят реже, и комфортом 
по сравнению с метрополитеном не от-
личаются. А если учесть, что на поездку 
из Подольска в Красногорск со всеми 
пересадками уходит более 3 часов, то 
о быстроте такого вида транспорта и во-
все говорить не приходится. Однако уже 
через несколько месяцев у Подмосковья 
появится свое «метро» — областные горо-
да свяжут Московскими центральными 
диаметрами (МЦД). Первые две ветки 
— от Одинцова до Лобни и от Нахабина 
до Подольска — планируют открыть до 
лета 2020 года.

Идея этого проекта в том, чтобы продол-
жить маршруты пригородных электричек через 
центр столицы. Сейчас все подмосковные по-
езда имеют конечную остановку на московских 
вокзалах; чтобы добраться, например, из Чехова 
в Наро-Фоминск, нужно сначала доехать до 
Курского вокзала, пересесть на метро, вый-
ти на Киевском вокзале и только там сесть на 
электричку до Наро-Фоминска. Дорога займет 
весь день.

Только на нескольких направлениях при-
городные электрички пересекают столицу: так, 
можно без пересадок проехать с Курского на 
Смоленское или Рижское направление, а так-
же со Смоленского на Савеловское. Но такие 
сквозные поезда ходят очень редко, всего лишь 
несколько раз в день. А МЦД планирует соеди-
нить все десять направлений железной дороги. 

Будет создано от 5 до 15 сквозных маршрутов, 
в зависимости от необходимости и пассажиро-
потока. Причем поезда на МЦД будут работать 
в режиме МЦК — интервал не будет превышать 
6 минут. Возможно, появятся два новых вок-
зала — на остановочных пунктах Царицыно и 
Каланчевская. 

Для пассажиров сохранят все льготы мо-
сковского общественного транспорта, введут 
единую билетную систему метро, а также удоб-
ные сервисы и навигацию. Два первых диаме-
тра — от Одинцова до Лобни и от Нахабина до 
Подольска — запустят в конце 2019 — начале 
2020 года. С диаметра от Одинцова до Лобни 
пассажиры смогут сделать 11 пересадок на ме-
тро, две — на Московское центральное кольцо 
и две — на радиальные железнодорожные на-
правления. На линии от Нахабина до Подоль-
ска будет 13 пересадок на метро, шесть — на 
радиальные железнодорожные направления и 
две — на МЦК.

Уже известно, что на Московских централь-
ных диаметрах будут эксплуатировать поезда 
отечественного производства «Иволга», кото-
рые не уступают по комфорту и безопасности 
«Ласточкам», используемым на МЦК. Там тоже 
будет система климат-контроля, бесплатный 
wi-fi, разъемы USB для подзарядки телефона, 
крепления для велосипедов, вся инфраструктура 
будет соответствовать запросам маломобильных 
групп пассажиров. 

По данным экспертов, проект МЦД позволит 
превратить столицу в самый большой транспорт-
ный хаб в Европе. Сегодня в Москве и области по-
езда пригородного сообщения перевозят почти 
2 млн пассажиров в сутки. А после запуска МЦД 
добавится еще около миллиона человек. 

 Елена НИКИТИНА.

ПАССАЖИРОВ ЧЕРЕЗ ГОД 
ПУСТЯТ ПО ДИАМЕТРУ
Подмосковные города свяжут рельсами
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Под прибавкой к пенсии подразумевается ежемесячное начисление процентного дохода на минимальный остаток средств на «Сберегательном счете». «Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением про-
центов на минимальный остаток средств, находившихся на счете в течение календарного месяца: в рамках тарифа «Пенсионный» (при поступлении пенсионных выплат) — 6% годовых на сумму от 50 000 руб., 4% годовых на 
сумму от 1 000 до 49 999,99 руб. (включительно), 0% годовых на сумму до 999,99 руб. (включительно). Условием применения тарифа «Пенсионный» является поступление пенсионных выплат на «Сберегательный счет». Комиссия 
за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в качестве Зарплатной выплаты/Индивидуальной зарплатной выплаты; в рамках социальных 
выплат, пособий, компенсаций и иных денежных выплат, выплачиваемых органами социальной защиты населения по договорам, заключенным с ПАО «Почта Банк»; с открытого в банке вклада, в размере суммы вклада и про-
центов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере части вклада, внесенной наличными; в рамках предоставления банком клиенту потребительского кредита, а также в 
рамках иных выплат, осуществляемых банком по договору потребительского кредита; в рамках выплаты наследства и выплат на достойные похороны; в рамках выплат, осуществляемых банком в соответствии с Федеральным 
законом «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» на основании агентского договора с Государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкладов»; любым иным способом, если средства 
находились на «Сберегательном счете» 30 дней и более: в банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» и банкоматах банков группы ВТБ — не взимается; в ПВН банков группы ВТБ, банкоматах и ПВН других банков — 1% (мин. 100 руб.). 
В иных случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах и ПВН ПАО «Почта Банк» и банкоматах банков группы ВТБ — не взимает ся; в ПВН банков группы ВТБ, банкоматах и ПВН других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше  
100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты выдачи наличных. Кэшбэк (возврат средств на банковскую карту) осуществляется при оплате банковской картой покупок в категориях «аптеки», «топливо», «транспорт». 
Количество баллов определяется как балльный эквивалент 3% от суммы каждой операции. Организатором проведения акции «Кэшбэк для зарплатных и пенсионных клиентов» (с 17.04.2018 по 31.12.2018) является ПАО «Почта 
Банк», информация об организаторе, о правилах проведения, о порядке начисления баллов — на сайте pochtabank.ru. Сервис «Линия заботы» подключается к тарифному плану «Пенсионный» по «Сберегательному счету» автома-
тически при первом поступлении пенсии. Услуги в рамках сервиса оказываются ООО «ЕЮС». Сервис предусматривает до 10 обращений в год. Льготные условия по кредитам и повышенные проценты по вкладам — относительно 
базовых тарифов банка. Условия действительны на 01.10.2018 г. ПАО «Почта Банк». Реклама.

Прибавка к пенсии
Например, у клиентов «Почта Банка», по-

лучающих пенсию на «Сберегательный счёт», 
есть возможность не просто копить деньги, но 
и увеличить размер своей пенсии. А это до 6% 
годовых на остаток по «Сберегательному счету»: 
начисление процентов ежемесячно на минималь-
ный остаток средств, находившихся на счете в 
течение месяца. При этом срок счета не ограни-
чен, а денежные средства во вкладах и на счетах 
застрахованы в рамках системы обязательного 
страхования вкладов физических лиц в банках РФ 
в общей сумме не более 1 400 000 руб.

Дополнительные 
преимущества
Кстати, пенсионерам, получающим пенсию 

на «Сберегательный счет» в «Почта Банке», до-
ступны специальные условия по вкладам и кре-
дитам наличными. Плюс к этому клиентам банка 
возвращается 3% от суммы каждой покупки в 
аптеках, на заправках, в городском общественном 
транспорте, пригородных электропоездах и в 
такси при оплате банковской картой.

Таким образом, возврат части средств на 
счет, потраченных на лекарства, топливо и про-
ездные, позволит откладывать больше денег.

Пенсионеры могут снимать наличные без 
комиссии в банкоматах «Почта Банка», банков 
группы ВТБ и более чем в 25 000 терминалах в 
отделениях Почты России.

Помощь круглосуточно
И это еще не все. «Почта Банк» не просто 

оказывает финансовые услуги, он выполняет и 
солидную социальную миссию, часть ее — за-
бота о пенсионерах. Пенсионерам, получающим 
пенсию в «Почта Банке», доступно использование 

сервиса социальной и психологической под-
держки «Линия заботы», предусматривающе-
го получение 10 бесплатных консультаций по 
широкому спектру юридических, социальных и 
медицинских вопросов. Например, вы можете 
узнать информацию обо всех льготах, пособиях, 
субсидиях и иных мерах господдержки для пенси-
онеров на территории РФ, об аналогах лекарств 
и льготных препаратах, об адресах коммерческих 
и муниципальных учреждений и многое другое. В 
этот пакет также входит экстренная помощь.

И для этого не нужны никакие дополнитель-
ные шаги. Сервис «Линия заботы» подключается 
автоматически с момента первого зачисления 
пенсии на «Сберегательный счет» в «Почта Банке» 
и доступен 24 часа в сутки. 

Оформите получение 
пенсии в «Почта Банке» 
за 1 визит
1.  Посетите ближайшее отделение банка. 
 Адрес можно узнать на сайте 

pochtabank.ru или по телефону 
8-800-550-07-70 (звонок бесплат-
ный). 

 Не забудьте взять с собой паспорт, 
СНИЛС и мобильный телефон.

2.  Откройте «Сберегательный счет» и по-
лучите к нему неименную карту «Мир», 
оформление и обслуживание счета и 
карты бесплатно.

3.  Оформите заявление о доставке пенсии 
на «Сберегательный счет» в «Почта Бан-
ке» для передачи в Пенсионный фонд РФ. 
В этом поможет сотрудник банка.

Сегодня тема пенсий и пенсионеров стала чуть ли не самой популярной. 
Банки тоже не остаются в стороне, предлагая специальные условия обслуживания.

ЕЩЕ БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕИ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
«Почта Банк» предлагает пен-
сионерам не только финансовые 
услуги, но и оказывает помощь 
по социальным, медицинским и 
юридическим вопросам.

c 1-й стр.
В половине седьмого вечера в 
библиотеку недалеко от метро 
«Бауманская» начали приходить 
люди. Я столкнулась в дверях с 

женщиной лет 45. Ухоженная, с аккуратной при-
ческой, одетая с большим вкусом. 

— Вы не знаете, где здесь лифт? Мне нужно 
на пятый этаж, — спросила она тонким, интелли-
гентным голосом. 

Мне тоже нужно было на пятый этаж. Мы шли 
говорить о смерти.

Всего собралось человек 60–70: четверо 
хихикающих студентов, пара девушек с розовыми 
волосами и чокерами, несколько пар от 30 до 40 
лет, одинокие мужчины (одиноких женщин было 
меньше), небрежно одетый пожилой человек лет 
70. (Участников пенсионного или предпенсион-
ного возраста, кроме него, почти не было). Минут 
через 20 после начала в аудиторию вошли клас-
сические представители гоп-культуры: курточка 
«Адидас», кепка набок, сумка на поясе, кеды. Они 
тихо сели на заднем ряду. Модератором встречи 
была сотрудница Политехнического музея Галина 
Нагорянская. На столе стояла формочка в виде 
гроба, наполненная печеньем. 

Ведущая разъяснила правила: «Это не секта, 
не группа для переживающих потерю или неизле-
чимо больных, мы не пропагандируем ни одну из 
религий». И задала первый вопрос встречи: как вы 
представляете себе свою идеальную смерть? 

Первой заговорила женщина лет сорока, 
Татьяна (имя изменено). Ее идеальной смертью 
была бы заморозка в криокамере и оживление. 
После спора, что это, честно говоря, не совсем 
смерть, аудитория начала обсуждать, нужна ли 
смерть вообще. «Смерть помогает сменять поко-
ления. Зачем вам нужно, чтобы вас разморозили 
старой, вы готовы жить потом в морщинах, со 
старым телом?» 

— Недавно мы сидели с моим друганом на 
кухне, — заговорил мужчина лет 40 в джинсо-
вом костюме, качаясь на стуле. — И обсуждали: 
какая смерть лучше — быстрая или долгая? У 
нас с ним в прошлом году умерли отцы. Только у 
меня — внезапно, а у друга — долго и мучительно, 
месяцев восемь угасал от рака...

— Пару лет назад на праздновании Дня По-
беды я познакомилась в Москве с одним вете-
раном, — рассказывает девушка лет 35, которую 
весь вечер обнимал предыдущий оратор. — Ему 
было больше 90 лет. Он тогда сказал, что уже 
устал жить. Что у него уже есть дети, есть внуки, 
правнуки. Что ему уже больно дышать, болят ноги, 
болят руки. Он уже ничего не хочет, но почему-то 
никак не умирает. Пару лет он приходил, а в этом 
году его уже не было... Вот я хочу умереть так: за-
кончив все дела, по собственному желанию. 

Женщина в черном платке, закрывающем во-
лосы, говорила: «Я видела много смертей близких 
мне людей. И я решила, что хотела бы умереть 
быстро. Я бы хотела, чтобы меня убили». Другие 
отмечали, как важно успеть все доделать: сде-
лать это можно только зная дату своего ухода. А 
значит, смерть от неизлечимого заболевания не 
так плоха. И только одна женщина за весь вечер 
призналась: «Я боюсь смерти». 

Одна из присутствовавших заговорила о 
душе, о том, ждет ли нас что-то там, но беседа 
вдруг и уже до конца вечера перетекла в совер-
шенно другое русло. 

— У меня мама и бабушка умерли от старо-
сти, от болезней, которые возникают из-за воз-
раста, — дрожащим голосом начала та самая 
дама, мечтающая о заморозке после смерти. 
— Вы меня простите, что я так эмоционирую... 
Просто я думаю, что мы можем жить дольше. Вот 
тут мужчина рассказывал про нейроинтерфейс 
— я думаю, это вполне реально.

Оказалось, что обсуждать бессмертие, 
перенаселение, расслоение общества лет эдак 
через 100, когда ну уж точно найдут способ жить 
вечно, — проще. Перед встречей я приготовила 
салфетки, чтобы вытирать потекшую тушь. Они 
не пригодились. 

К концу беседы в аудитории осталось 
около 30 человек — половина из тех, кто был в 
начале. 

— Наш разговор уплыл немного в другую 

сторону, — заметила в заключительной речи 
модератор беседы. — Хотелось бы больше лич-
ных историй...

Та самая Татьяна заявила, что у нее с собой 
«совершенно случайно» буклеты о старении. В 
присутствии оставшихся она раскрыла запеча-
танную пачку книг и начала раздавать их. Вокруг 
Татьяны тут же собрались желающие поговорить 
о лечебном голодании и крионике. Как после 
выяснил корреспондент «МК», эта женщина зани-
мается сейчас финансированием исследований 
по замедлению старения и является соавтором 
буклета. На встречу, посвященную смерти, ее 
специально не приглашали.

«От разговоров о смерти 
еще никто не умирал»
Вообще-то Death cafe — это место, где люди 

могут поделиться своими переживаниями о 
смерти. Его придумал в 2011 году британский 
веб-дизайнер Джон Андервуд. Идею он взял у 
швейцарского антрополога Бернара Кретта, ко-
торый изучал традиции и обычаи, связанные со 
смертью, и общался с героями своих материалов 
в кафе. Сейчас подобные мероприятия проходят 
в 56 странах мира. На странице Death cafe в Insta-
gram 546 публикаций и 1226 подписчиков. Из по-
следних публикаций — фото из костела в городе 
Кембридж, штат Массачусетс, и фото девушки из 
Канады на фоне надписи Death Positive Toronto 
(«Смертельно позитивный Торонто»). 

В России первое Death cafe появилось в 
2016 году благодаря онкопсихологу Катерине 
Печуричко. Катерина работала на «горячей ли-
нии» службы, помогающей онкобольным и их 
близким, и поняла, что людям не с кем поговорить 
о смерти — «на семейном обеде такую тему не 
затронешь». 

— Смерть — один из определяющих факто-
ров человеческого существования, — рассказы-
вает мне Катерина. — Наша жизнь обусловлена 
во многом тем, что мы умрем. Мы испытываем 
страхи по поводу процесса умирания и того, что 
останется после нас. Но этим разговорам нет 
места нигде. Они считаются очень трудными, 
грустными и вызывающими негативные эмоции. 
На практике оказывается, что разговоры о смерти 
— они всегда про жизнь. Даже если обсуждаешь 
похороны, будущую могилу и небытие, так или 
иначе ты обсуждаешь, как ты жил, во что ты верил, 
кого ты любил и кто любил тебя. Эти разговоры 
могут стать одними из самых важных в жизни. 
Но чтобы на это оставалось время, людям нужно 
пространство. И оно здесь, в Death cafe. 

Разговоры о смерти интересны тем, кому 
примерно от 22 до 60 лет. Катерину это удивляет: 

«Я думала, что будут пожилые люди за 70. На 
Западе как раз приходят такие, обсуждают свои 
похороны». Встречи посещают и профессиона-
лы: психологи, тренеры, люди из паллиативных 
служб, врачи, которые работают с тяжелоболь-
ными людьми.

— Каждый идет сюда за своим запросом, 
— говорит Катерина. — Некоторые пишут мне 
в личку: «Мне очень страшно прийти». И это уже 
мужество. Кому-то важно услышать чужой опыт. 
Например, ты сдал маму в больницу перед смер-
тью или похоронил дедушку не так, как он хотел. 
И тебя это волнует. Если ты слышишь, что другие 
люди делали так и у них было основание так де-
лать, то ты тоже успокаиваешься. 

— Людям негде говорить о смерти, лю-
дям не с кем говорить о смерти... Зачем во-
обще о ней говорить?

— 11 лет назад у меня умирала от рака мама. 
Мы с сестрой очень переживали — говорить ей, 
что у нее рак, последняя стадия, что ей отвели 
два месяца, или нет. Мы долго спорили, она мне 
сказала: ты старшая, иди и говори. Я несколько 
дней сидела на диване рядом с мамой, пыта-
лась выговорить и не могла. Но в итоге сказала. 
Дальше оставалось буквально месяца полтора 
— и это было самое счастливое время нашей с 
мамой жизни. Мы говорили про все на свете: 
про нашу жизнь, про то, о чем мы мечтали. Мы 
обсудили, как ее похоронят, в чем она будет одета. 
Она сказала: так, девочки, давайте доставайте 
блузки, юбки мои. Она всегда была блондинкой 
при мейкапе. Рассказала, какой макияж она хочет 
себе в гробу, просила проследить, чтобы не было 
никаких старушечьих платочков. Мне было 30 
лет, это было непросто, но когда она умерла, я 
поняла, что мы прожили важный опыт с сестрой 
и мамой. Как будто мы про все поговорили, про 
что можно говорить.

«Ничего более 
естественного,  
чем беседы о смерти,  
не может быть»
О смерти говорить не принято не только в 

личном контексте, но в общественном. Как ска-
зала Печуричко: «На Западе навалом публикаций 
на тему «умирала женщина от рака, оставила 

письмо своим близким...» или «в хосписе уми-
рает мальчик, у него последнее желание...» В 
российском медийном контексте обычно тво-
рится немножко другое: «убили», «взорвали», 
или даются цифры — погибло столько, выжило 
столько. Статистика без человеческих историй. 
И уж точно нет никакой рефлексии на тему страха 
смерти и отношения к ней. Первый в России 
журнал на эту тему «Археология русской смер-
ти» выходит два раза в год и говорит об уходе 
научным языком. Что такое смерть сейчас, мы 
обсудили с главным редактором журнала, а по 
совместительству создателем Лаборатории 
социальных исследований смерти и умирания 
Сергеем Моховым.

— Зачем нужно говорить о смерти в мас-
штабах общества? 

— Вопрос смерти, если говорить стати-
стическим языком, касается каждого человека. 
Даже не в том плане, что любой человек умрет. 
Потому что, скорее всего, когда он умрет, это 
его будет не так волновать. Гораздо больше 
это связано с тем, что у нас умирают близкие 
люди и мы проходим через чужие смерти. И 
надо понимать, что в XXI веке социально демо-
графическая структура смерти изменилась и 
продолжает меняться. Раньше умирало много 
молодых людей: от войн, эпидемий, неизлечи-
мых болезней, умирали в младенчестве. Сейчас 
80% умирающих — старики, которые уходят, 
что называется, от старости. Это Альцгеймер, 
деменция, атеросклероз, длительная ремиссия 
рака. И мы видим, что стариков становится все 
больше. Поэтому смерть в разных аспектах ак-
тивно обсуждается. 

— Почему тема смерти стала интересна 
сейчас? 

— «Движение за осознание смерти» нача-
лось в Европе и Америке в 70-х годах. Сейчас 
оно переживает бум и на Западе уже привело к 
серьезным изменениям в похоронной индустрии. 
Появилось полноценное законодательство. Те-
перь похоронные дома могут получить большие 
штрафы, если в перечне товаров в пункте «гроб» 
не расписано все, что в него входит, — покры-
вало, тапочки и т.д. Есть очень серьезные из-
менения во всем, что касается паллиативной 
медицины, права на жизнь и права на эвтаназию. 
Россия в этом плане далеко позади, но как раз 
русскоязычная культура богата на такие вещи. 
Достаточно приехать в какие-нибудь села или 
маленькие города, где бабушки копят деньги на 

похороны, заготавливают себе гробы и одежды, 
говорят, что им осталось два понедельника, 
каждый раз рассуждая обо всех своих мерт-
вецах. Просто западноязычные разговоры о 
смерти — это не разговоры про бессмертие, в 
то время как у нас они связаны с темой души и 
загробной жизни. 

— Возможно ли у нас появление чего-то 
наподобие Дня мертвых в Мексике?

— В похоронном бизнесе все зависит от 
предложения изначально. Почему появились ка-
тафалки, дорогие гробы и роскошные кладбища? 
Это связано с экономической спецификой, с не-
обходимостью накручивать проценты на редкие 
продажи. Ваша похоронная фирма хоронит раз-
два в месяц, значит, вы начинаете придумывать 
какие-то услуги, накручивать: «Надо покупать 
очень дорогой гроб, потому что только так вы 
сможете выразить свое почтение». В Мексике 
этот праздник популярен тоже не потому, что 
там так хорошо относятся к смерти. Это уникаль-
ный симбиоз ранее существовавшей индейской 
культуры, наложившейся на католические пред-
ставления о чистилище, о том, что мертвые на 
самом деле не совсем мертвые до Судного дня. 
В Америке есть, например, гробовые клубы, где 
бабушки и дедушки делают себе гробы. Это 
такая служба психологической поддержки. И 
чем это отличается от того, что наши бабушки 
делают себе гроб и хранят его всю жизнь? Есть 
американская компания, которая раньше произ-
водила люксовые гробы. Но сейчас люди хотят 
всего крафтового: крафтового пива, крафтовых 
ботинок. Они начали делать деревянный набор 
для сборки гробов. Теперь, как в ИКЕА, предла-
гаются сборные элементы, и можно смастерить 
себе самому гроб. 

— ИКЕА для гробов… Отношение к смер-
ти стало проще? 

— Сейчас смерть — это 98-летний старик 
в доме престарелых. И все это становится бо-
лее осмысленным, прогнозируемым. Когда ты 
живешь в мире, полном опасностей, болезней, 
катастроф, то у тебя очень тревожное состояние. 
Западный мир живет в спокойном состоянии, 
где ты успеешь написать завещание, попро-
щаться с детьми и медленно начнешь уходить 
в деменцию. 

«Я забыл, как умерла  
моя мама»
Одно из правил Death cafe, которое ввел 

Андервуд, — ограниченное число людей. Не 
больше двадцати человек. В пространстве 
«Благосфера» у метро «Динамо», на встрече, 
которую проводила Катерина Печуричко, нас 
было 13. Два психолога, три гостьи из Латвии, 
девушка лет 20, которая так и не сказала ни слова 
и ушла в середине вечера, пожилой мужчина, 
еще несколько человек. Главное — анонимность 
(никаких пересказов в соцсети, фото, видео) и 
уважение. Ведущая не задает никакой темы — 
говорить можно обо всем. Все молчат пару минут, 
смущенно разглядывая чашки с чаем. 

— Давайте я начну, — тихо говорит женщина 
лет 45, с едва заметным акцентом. Она предста-
вилась Ириной. — Семь лет назад умерла моя 
мама. Она умирала долго, от болезни. Пару лет 
назад умер мой брат. Из нашей семьи осталась 
только я. В последнее время я заметила, что 
чувствую какую-то экзистенциальную грусть 
— я не знаю, зачем что-то нужно делать. Зачем 
нужно работать, зачем нужно путешествовать. Я 
смотрю вечером на людей, которые закупаются 
в магазинах, и мне кажется это бессмысленным. 
Внутри меня все время какая-то грусть, нет ра-
дости. Может, кто-то сталкивался с такой же 
проблемой, знает, что делать... 

Женщина говорила очень тихо, долго, не-
сколько раз повторяя одни и те же фразы, как 
будто ходила по кругу. Выговаривалась, вы-
говаривалась, говорила. Сидящая рядом с ней 
рассказала историю своего отца: в 80 лет он 
остался один, без жены. «...Он освоил компьютер 
и начал ретушировать старые мамины фото-
графии. Теперь он пишет свою биографию. Вот 
он первую часть уже опубликовал небольшим 
тиражом. Сейчас дошел до тех лет, когда у него 
появились внуки. Говорит, что теперь надо успеть 
дописать все, пока не умер». 

Потом тихо начал мужчина лет пятидеся-
ти, ухоженный, с красивой седой бородкой. Он 
представился Ильей. 

— У меня в Израиле есть дядя, — начал он. — 
Пару месяцев назад я узнал, что он умирает. У него 
неизлечимая болезнь. Осталось какое-то время, 
месяцы или дни, к нему приезжают родственники 
и друзья, чтобы сказать какие-то последние слова. 
Я взял билеты на ноябрь, чтобы тоже попрощаться, 
— мужчина замолчал на какое-то время, помял 
переносицу пальцами. — Я не знаю, о чем мне с 
ним говорить. Какие слова ему сейчас нужны? Что 
он прожил хорошую жизнь? Что я горжусь им или 
уважаю или что-то другое в этом же духе... 

Как говорить с умирающими — кажется, 
здесь нет правильного ответа, а только горь-
кий опыт. Еще один сложный вопрос — надо 
ли обсуждать с умирающими похороны. Ирина 
рассказала, что ее мама всячески пресекала раз-
говоры о похоронах: «Зачем ты меня хоронишь 
раньше времени?» С другой стороны, надо ду-
мать о своих близких, потому что самая страшная 
ссора — это ссора, которая может случиться на 
похоронах. Когда люди что-то не договорили, не 
решили, не распределили. Правда, решиться 
на это очень страшно. Оказывается, есть еще 
кое-что страшнее. 

— Давно, лет 17 назад, умерла моя мама, 
через два года — папа, — рассказал парень лет 
тридцати пяти, Артем. — Совсем недавно на 
каком-то семейном празднике мы начали вспо-
минать с родственниками похороны мамы, как 
они проходили, кто что делал. И тут оказалось, 
что все помнят разные детали. Как она была 
одета, кто где сидел. Я поговорил с соседом, он 
пересказал мне ее последний день — оказалось, 
что все происходило совсем по-другому. Я на-
чал сам вспоминать, как она лежала на диване, 
перед тем как приехала «скорая» и увезла ее в 
реанимацию, как стояла мебель. Начал наговари-
вать на диктофон свои воспоминания, попросил 
жену записывать их, чтобы самому разобраться, 
воспроизвести тот день. И понял, что я не могу 
точно вспомнить, как умерла моя мама.

Одно кафе другому рознь. Формат первой 
посещенной мной встречи привел к тому, что 
все скатилось в философию, обсуждение гло-
бальных проблем, даже в скрытую коммерцию, 
которой точно не ждешь от обсуждения смерти. 
Причиной стало, вероятно, количество людей 
— присутствие почти семидесяти человек сби-
вает с мыслей, а среди присутствующих всегда 
найдутся праздные зеваки или даже ищущие 
собственную выгоду. Здесь же, сидя за столом 
с еще двенадцатью незнакомцами, хотелось 
делиться личным. 

На встрече был психолог: он рассказывал 
свои истории и пытался анализировать другие. 
Последний диалог, немного мистический, слу-
чился как раз между ним и Ириной, женщиной 
без радости. 

— У меня был друг в другом городе, очень 
известный человек, депутат, допустим, Влади-
мир Сергеевич. Мы когда-то общались. И тут 
я узнаю, что он умер. Как это бывает у многих, 
его номер телефона из записной книжки в мо-
бильнике я не удалил. Это я сейчас уже знаю, 
что после смерти людей их сим-карты перепро-
даются. А тогда сильно удивился, когда в один 
день увидел на экране телефона: «Владимир 
Сергеевич звонит». 

— А мне после смерти мамы, буквально 
через пару дней, начал звонить неизвестный 
номер, — говорит Ирина. — Один и тот же. Я все 
время сбрасывала. А однажды сняла трубку, а 
мне говорят: «Здравствуй, дочка, это ты?»

Вместо эпилога
— Человечество всегда пытается ответить 

на один простой вопрос: а что есть я, — про-
должает рассказывать исследователь смерти 
Сергей Мохов. — Поняв его, человечество смо-
жет понять, как жить вечно. И тут начинается 
разговор: я — это душа или тело? Начинаются 
инструменты осмысления жизни. Осознание 
факта собственного разрушения очень трагич-
но. И сложно признаться себе в том, что, кто бы 
вы ни были, с вашей смертью ничего не изме-
нится и Солнце продолжит вставать на востоке. 
Отсюда возникает история про бессмертие. 
Есть разные инструменты, которые предлагают 
вам поверить в загробную жизнь. Можно ее 
обыгрывать через идеи нации или государства, 
через геройства или гибели на войне — «деды 
погибли, чтобы мы жили». Можно задействовать 
труд, знания — «мои знания будут жить в моих 
учениках». Один из инструментов — это память. 
Пока мы живы — нас будут помнить. Это, конеч-
но, не может не пронять ни одного человека. 
Поэтому всех так задела песня Басты «Сансара» 
(«Когда меня не станет, я буду петь голосами 
своих детей...»). Популярный мультфильм «Тайна 
Коко» — фантастический визуальный продукт, 
который обыгрывает символическое бессмер-
тие через память. Это как «Битва экстрасенсов» 
у нас. Продюсеры этого не знают, но шоу вы-
полняет очень важную функцию поминального 
ритуала. Вот сидит женщина на кухне, у нее 
умер муж, она придумывает себе истории, что 
муж к ней приходит, — у нее серьезные про-
блемы, которые решаются психотерапевтами 
на раз. Но она живет в очень далеком городе, 
а в России нет нормальной инфраструктуры 
для психологической поддержки. Она вклю-
чает «Битву экстрасенсов», где ей объясняют, 
что надо отпустить, он уйдет, он успокоится. 
Других психотерапевтических продуктов для 
этих целей у нас пока мало.

Любовь КУЛЯБКО.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30 
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3
25 октября с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Стоплит»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
26 октября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
27 октября с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27 «А»,  
у к/т «Витязь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 24 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
проходная №4 (вход с набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское ш., д. 4, библиотека, каб. № 219

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский проспект., около д.7
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная,  
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50, около кафе 
«Вареничная» 
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Стать обладателем приглашения на два лица в МОСКОВ-
СКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из многочисленных 
фирменных подарков от редакции нашей газеты очень про-
сто! Оформляйте подписку на «Московский комсомолец»  
с 23 по 26 октября в одном из подписных пунктов «МК»  
(в киоске, вузе, редакции или на автомобиле «МК») 

или любом почтовом отделении Московского региона. 
Приходите до 30 октября в редакцию, предъявляйте 
свой абонемент на подписку на 2019 год, и один из 
призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит 
участникам акции — подписчикам «МК» —  возможность 
бесплатно посетить один из спектаклей: «Свадьба 
Кречинского» (16+), «Слон» (16+), «Вид с моста» (16+), 
«ФильмФильмФильм» (12+), «Урожай» (16+), «Цветы 
запоздалые» (16+). 
Приходите за подарками в будни до 30 октября с 10.00  
до 15.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 
года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК»  
с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено. Все подробности по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80 (возможно предварительное брони-
рование приглашений).

«Урожай».
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В мультфильме «Тайна Коко» 
символическое бессмертие 
обыгрывается через память  
и мексиканский праздник 
День мертвых.

В Death cafe в неформальной 
обстановке обсуждают смерть и свои 
переживания на эту тему. 



В опубликованных «МК» 
беседах Льва Колод-
ного с генералами Ми-
нистерства обороны, 
КГБ, ФСБ и ФСО они 
рассказывали о рассе-
креченной программе, 
которой пятнадцать лет 
занимались в/ч 10003 
Генерального штаба и 

другие закрытые учреждения. Воен-
ные изучали людей с необъяснимыми 
способностями не только исцелять, 
но передавать мысли на расстояния, 
предвидеть будущее… Они могут вли-
ять на ситуацию и поведение людей, 
предотвращать опасность, находить 
преступников. Собеседники «МК» не-
однократно с благодарностью упоми-
нали имя Валерия Кустова. Пришло 
время дать ему слово.

— Валерий Валентинович, мне рас-
сказывали, что вас исследовали не только 
военные, но и в ИРЭ АН СССР, где служила 
Джуна. Я ее три года сопровождал в 
лабораторию, которой руководили 
академик Гуляев и профессор Годик 
в Старосадском переулке. Но вас там 
никогда не видел.

— Объясню почему. В лабораторию 
Гуляева—Годика я приезжал в сопро-
вождении сотрудников компетентных 
органов. Часто бывало так, что садился 
в кресло, из которого только что встала 
Джуна Давиташвили. Но нам общаться 
не разрешали. Познакомились мы спу-
стя много лет, когда программу с моим 
участием рассекретили. Меня попросили 
поддержать ее здоровье, в процессе ле-
чения мы стали друзьями, на память она 
написала дорогой мне отзыв:

«Валерий Кустов — единственный 
специалист, которого я допустила к себе. 
Он очень сильный целитель и при лечении 
показывает реальные результаты. Когда он 
лечит, я ощущаю его биоэнергетическое воз-
действие. Валерий — гений в своей работе, 
при этом добрый, светлый человек. Желаю 
ему много лет помогать людям!»

Она была талантливым во многих сферах 
человеком, но за стенами лабораторий всецело 
отдавалась целительству. Я этим даром владею, 
но меня привлекали к решению многих других 
задач…

— Прежде чем услышать о 
них, расскажите о себе: с чего 
все началось, что побуди-
ло заниматься тем, что 
многие считают в луч-
шем случае внуше-
нием, заблуждени-
ем журналистов?

— Родился я 
в Нальчике в 1949 
году. В два года 
пережил клини-
ческую смерть 
из-за ошибки 
медсестры, ко-
торая ввела не то 
лекарство. Спустя 
много лет генерал-
лейтенант Савин 
Алексей Юрьевич 
сказал, что в тот мо-
мент я скорее всего по-
лучил свои способности. 
Постепенно все нормализо-
валось, я стал веселым, актив-
ным ребенком. 

— Насколько мне извест-
но, клиническая смерть, тяж-
кий недуг пробудили фено-
менальные способности Нинель Кулагиной, 
ставшей также объектом изучения в лабо-
ратории Гуляева—Годика. Когда почувство-
вали в себе необъяснимый дар, способный 
поражать людей?

— Первые необычные явления со мной ста-
ли происходить лет с 14. Если кто-то из знакомых 
заболевал, я почему-то знал, поправится ли он. 
Если нет, мог назвать примерную дату смерти. 
Со временем родственники стали обращать вни-
мание, что при моем прикосновении возникают 
искры и покалывание, как от статического элек-
тричества. Причем в тех же условиях у других 
людей ничего подобного не происходило.

За день до первого вступительного экзаме-
на в институт дальняя родственница предложила 
предсказать мою судьбу. Я ответил, что ничему 
подобному не верю. Но она, раскинув карты 
Таро, сказала: «Завтра можешь на экзамен не 
идти — все равно получишь «двойку». Но позже 
поступишь на заочное отделение и будешь учить-
ся долго. Не потому, что тебе трудно учение, а 
потому, что ты будешь помогать людям».

Все произошло именно так, как было пред-
сказано: не смог решить задачу, которую уже ре-
шал ранее, — как заклинило! И я поверил, что мой 
путь в жизни предопределен. В дальнейшем было 

еще много знаков, 
которые это подтверждали.

— Как вы попали в поле зрения спец-
служб, КГБ — сами предложили свои 
услуги?

— Нет, конечно. Во время сессии в инсти-
туте, сдавая экзамен, я вдруг увидел своего 
преподавателя в форме майора, хотя он был в ко-

стюме. Я запнулся и сказал: «Вижу форму 
майора. Вы не надевали ее вчера?» 

Преподаватель вздрогнул и 
резко ответил, что никог-

да военным не был. На 
следующий день моя 

тетя, у которой были 
связи в КГБ, пред-

упредила меня: 
«Ты что-нибудь 
натворил? За то-
бой установили 
круглосуточное 
наблюдение с 
записью всех 
контак тов и 
разговоров! 

Будь осторожен 
и не говори, что 

попало!» Как ока-
залось, преподава-

тель служил в КГБ, 
получил звание майо-

ра и за день до экзамена 
надевал новую форму с по-

гонами, чтобы сфотографиро-
ваться на удостоверение…

Когда начал работать по 
специальности, у меня проя-
вилась способность лечить. 

Простым движением рук, не прикасаясь к телу, 
я избавил от боли сотрудницу, страдавшую си-
стемной красной волчанкой. Позже она родила 
здорового ребенка.

— Валерий Валентинович, о целитель-
стве, бесконтактном массаже мне многое 
известно от Джуны — я хотел бы услышать 
о вашей тайной службе…

— Молва о моем странном лечении рас-
пространилась по маленькому Волгодонску, где 
я тогда жил с семьей. Узнали обо мне в КГБ и 
других силовых структурах. Меня стали привле-
кать к расследованию уголовных преступлений, 
промышленного шпионажа. Сотрудники спец-
служб тоже люди и тоже болеют, я их лечил… 
Результаты работы настолько их поразили, что 
мои способности решили исследовать в Ростов-
ском медицинском институте. Длилась проверка 
несколько месяцев под контролем начальника 
областного управления КГБ генерал-лейтенанта 
Алексея Хлесткова, с которым я встречался 
ежедневно. 

В 1982 году мне выдали документ, в котором 
говорится, что мои способности подтверждены 
в ходе всесторонних экспериментов, дают ре-
альные результаты. Я получил признание меди-
цинского сообщества с официальным правом 

лечения, начал вести прием в поликлинике.
— Примерно в это же время официально 

начали изучать Джуну, но ею занимались 
физики, а вы попали в орбиту КГБ не только 
как целитель….

— Сотрудники спецслужб, поверив в меня, 
стали систематически привлекать к раскры-
тию тяжких преступлений. Я видел и описывал 
им, как все происходило, как выглядели пре-
ступники и жертвы, где и какие можно найти 
улики… В большинстве случаев мои описания 
помогали преступления раскрыть, а иногда и 
предотвратить.

Случаев было много, они все чем-то похожи 
друг на друга… О них вам недавно рассказывал 
в «МК» генерал-майор Николай Шам, бывший 
первый заместитель председателя КГБ СССР.

Очень важной была моя работа на Ростов-
ской атомной станции в связи с близостью к 
Кавказу, где шла война. Директор станции 
Владимир Погорелый по рекомендации мест-
ных спецслужб пригласил меня стать его со-
ветником по информационной безопасности. 
Я выявил несколько дефектов оборудования, 
которые могли привести к авариям разной 
степени тяжести. Самым серьезным из них 
был дефект лопатки турбогенератора, кото-
рый мог привести к катастрофе, сравнимой с 
чернобыльской. Его практически невозможно 
обнаружить без специального исследования, 
которое не планировалось, но было проведено 
после моего указания. По моим оценкам, этот 
дефект турбогенератора являлся преднаме-
ренным диверсионно-террористическим актом. 
Дело передали спецслужбам, и расследование 
засекретили. Ростовская АЭС за эту работу 
наградила меня благодарственной почетной 
грамотой.

Как-то нашу станцию посетил заместитель 
директора Южно-Украинской АЭС Леонид Кор-
чагин. Наш директор Погорелый попросил меня 
оценить текущую ситуацию по надежности его 
станции. Я «снял» информацию и сообщил, что 
в течение 10 дней с момента возвращения Кор-
чагина на ЮУАЭС на третьем блоке и конкретном 
месте произойдет авария во время смены, в 
которую будет работать инженер, чья фамилия 
ассоциируется с очками. Чтобы предотвратить 
аварию, я рекомендовал отправить этого со-
трудника на некоторое время в отпуск. Корча-
гин с удивлением отметил, что в третьем блоке 
действительно работает инженер по фамилии 
Ачкасов. Но удивления оказалось недостаточно: 
на станции не выполнили мою рекомендацию. 
В результате на 7-й день в указанном мною ме-
сте вырвало заглушку, что привело к остановке 
энергоблока на ЮУАЭС. Как раз в этой смене 
работал инженер Ачкасов. Его вины в проис-
шествии не было, но его отсутствие могло бы 

изменить конфигурацию информационного поля 
в момент аварии и предотвратить ее. Корчагин 
пригласил меня на ЮУАЭС для анализа безопас-
ности станции…

— Валерий Валентинович, можете ли 
вы воздействовать на явления природы, о 
чем мне рассказывала Джуна и чему я не 
очень поверил?

— Могу рассказать о визите главы Мина-
тома Адамова на нашу атомную станцию. Когда 
его вертолет подлетал к РосАЭС, разыгралась 
снежная буря, пилот не смог приземлиться и 
больше часа кружил в воздухе. Тогда Погорелый 
разыскал меня по телефону в другом городе 
и попросил обеспечить посадку вертолета. Я 
сделал программу, находясь на расстоянии 
более 300 км. Через 20 минут буря улеглась, 
вертолет приземлился, прошло совещание, 
и после отлета Адамова буря возобновилась. 
Подобных случаев было много…

— Ростовом-на-Дону вы не ограничи-
лись. Как попали в поле зрения руководства 
спецслужб СССР?

— Обо мне доложили в центральный аппа-
рат, и меня вызвали в Москву, где я в 1984 году 

познакомился с Николаем Шамом, затем — с 
другими генералами и старшими офицерами 
КГБ, МВД и Генштаба. Началось сотрудниче-
ство с главным эшелоном спецслужб. Для меня 
это означало постоянные командировки в Мо-
скву и другие города. Вызовы приходили из 
разных министерств, а иной раз из ЦК КПСС и 
правительства.

Мои способности исследовали в Инсти-
туте авиационной и космической медицины и 
многих других соответствующих учреждениях 
Москвы. Однажды, как только начался экспери-
мент, все электронное оборудование лаборато-
рии Института мозга выключилось. Ученые нам 
растолковали, что у них очень чувствительная 
аппаратура: видимо, произошла вспышка на 
Солнце, и оборудование среагировало. На что 
сопровождавший меня офицер ответил: «Это 
все — воздействие Кустова!» Мы ушли — обору-
дование сразу заработало. На следующий день 
повторилось то же самое. Тут даже до скептиков 
дошло, что вспышки на Солнце не могут проис-
ходить по заказу как раз в тот момент, когда со 
мной на станции начинается эксперимент. Уче-
ные сказали, что их аппаратура не выдерживает 
такой силы воздействия, — меня отправили на 
исследования в другое подразделение. 

— Вы часто говорите: «сделал програм-
му», «смоделировал программу» — какой 
смысл вкладываете в эти загадочные 
слова?

— Трудно объяснить то, что не могут понять 
сотни лет академии наук всего мира. Вместе с 
анализом ситуаций я не только занимаюсь про-
гнозированием и планированием действий и их 
результатов. Мысленно вижу образы и события, 
возникающие в информационном поле, не под-
дающемся измерению, как электромагнитное 
поле и другие известные физикам поля. Но это 
не означает, что на него нельзя влиять.

Стараюсь помочь каждому человеку не 
только по здоровью и бизнесу, но и наладить 
жизнь, изменить мировоззрение. Консультирую 
бизнесменов, моделирую сделки, при необхо-
димости снимаю информацию о перспективе и 
вношу коррективы.

— Приходилось ли вам, как Джуне, 
встречаться и дружить с замечательными 
людьми?

— В мой кабинет довольно часто приходят 
известные люди, со многими из которых затем 
складываются дружеские отношения. Но назы-
вать их я не могу из этических соображений. 

В моей жизни было много такого, о чем 
еще не пришло время рассказывать… Меня 
постоянно исследуют и поныне. Материалы по 
большинству проектов, в которых я был задей-
ствован, засекречены до сих пор.

Беседовал Лев КОЛОДНЫЙ.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 12 октября 2018 г. страхового случая в отноше-
нии кредитной организации Общество с ограниченной 
ответственностью Банк промышленно-инвестиционных 
расчетов (далее — ООО ПИР Банк), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2655, в связи с отзывом 
лицензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 12 октября 
2018 г. № ОД-2646.

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) вкладчики ООО ПИР 
Банк, в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятель-
ности, имеют право на получение возмещения по 
вкладам (далее — возмещение). Обязанность по вы-
плате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 12 октября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за 
вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или частич-
ного), и обязательства вкладчика перед банком со-
храняются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задол-
женности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствую-
щем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка 
в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных не-
обходимых документов, а также выплата возмещения 
будут осуществляться с 24 октября 2018 г. через 
АО «Россельхозбанк», действующее от имени Агент-
ства и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» 
и режим их работы размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
подразделений банка-агента, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы вкладчики ООО ПИР 
Банк могут получить по следующим телефонам горя-
чих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-100-01-00, 
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны 
горячих линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального 
закона вкладчик вправе обратиться в Агентство с за-
явлением о выплате возмещения до дня завершения 
арбитражным судом конкурсного производства (при-
нудительной ликвидации) в отношении ООО ПИР Банк. 
Прием заявлений, иных необходимых документов и 
выплату возмещения вкладчикам ООО ПИР Банк будет 
осуществлять АО «Россельхозбанк» на основании 
агентского договора с Агентством в течение не менее 
1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут продолжены либо через 
банк-агент, либо будут осуществляться непосредственно 
Агентством до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО ПИР Банк могут получить возмеще-
ние по вкладам (счетам), открытым не для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик пред-
ставил документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты им статуса индивидуального 
предпринимателя (за исключением прекращения госу-
дарственной регистрации в связи с принятием арби-
тражным судом решения о признании индивидуального 
предпринимателя банкротом и о введении реализации 
имущества гражданина), то выплата возмещения осу-
ществляется по заявлению вкладчика как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реализации иму-
щества, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии 
письменного согласия финансового управляющего 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики ООО ПИР Банк, проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подраз-
деления банка-агента, осуществляющие выплату 
возмещения, также могут направить заявления о вы-
плате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безна-
личном порядке путем перечисления на счет в бан-
ке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения свыше 3000 рублей), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае от-
сутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты воз-
мещения остается непогашенной часть обяза-
тельств банка по банковским вкладам (счетам), 
необходимо предъявить свои требования кредитора 
к ООО ПИР Банк. Для этого вкладчику достаточно 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о 
выплате возмещения при обращении в подразделение 
банка-агента для получения выплаты. Оформление 
таких требований производится подразделениями 
банка-агента с 24 октября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств ООО ПИР Банк перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить 
его в банк-агент для передачи в Агентство либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осущест-
вляет их копирование, свидетельствует верность копии 
оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим об-
разом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных ко-
пий дополнительных документов, а также копии паспорта 
или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
БАНК ПРОМЫШЛЕННО-ИНВЕСТИЦИОННЫХ РАСЧЕТОВ

« Трудно объяснить то, что не могут 
понять сотни лет академии  
наук»

В ПОЛЕ ЗРЕНИЯ КГБ
РИ
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Валерий Кустов у картины, 
подаренной Джуной.

С Джуной у нее дома.

С генерал-лейтенантом 
Алексеем Савиным, 
командиром в/ч 10003.

Ясновидящий 

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, 
адрес: 125167, г. Москва, пр. Ленинградский, 
д. 39, стр. 80, тел. +7 (495) 795-00-42 доб. 808, 
Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению Банка ВТБ 
(ПАО) (ИНН 7702070139, ОГРН 1027739609391, 
адрес: 190000, г. Санкт- Петербург, ул. Большая 
Морская, 29), сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: От-
крытые торги в форме аукциона на повыше-
ние и понижение цены на электронной пло-
щадке ООО «МЭТС» в сети Интернет на сайте: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Дата и время подачи заявок для участия в 
торгах: с 10:00 мск. 25.10.2018 г. по 18:00 мск. 
23.11.2018 г.

Дата и время составления протокола об 
определении участников торгов: в 18:00 мск. 
26.11.2018 г.

Дата и время проведения торгов: с 10:00 
мск. 27.11.2018 г. по 18:00 мск. 29.11.2018 г.

Предмет торгов: Права (требования) к 
АССОЦИАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКИХ ОБЩЕ-
СТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ «АССОЦИАЦИЯ 
ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ВИДОВ СПОРТА» 
(ИНН 7704270736, ОГРН 1047746008936, место 
нахождения: 119992, Москва, Лужнецкая наб.8, 
корп.1) по Кредитным соглашениям № 3361 от 
03.10.2013 г. и № 3572 от 12.09.2014 г., а также 
расходы по оплате госпошлины в общем раз-
мере 4 937 979 758,93 рублей, а также права 
по обеспечительным договорам.

Собственник (правообладатель) имуще-
ства — Банк ВТБ (ПАО), ИНН 7702070139.

Начальная (стартовая) цена продажи — 
4 937 979 758,93 рублей (НДС не облагается).

Цена отсечения — 300 000 000,03 руб. (НДС 
не облагается).

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения торгов, 
размещенной на электронной торговой площадке 
ООО «МЭТС» http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые докумен-
ты на сайте электронной торговой площадки: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/ в режиме ра-
боты электронной площадки, а также соот-
ветствовать требованиям, предъявляемым к 
участникам торгов, указанным в Информаци-
онной карте. Заявка на участие в торгах по-
дается в соответствии с Регламентом элек-
тронной площадки, размещенным на сайте 

http://ctrade.m-ets.ru/page/reglament и требо-
ваниями Организатора торгов, указанными в 
извещении о проведении торгов и Информа-
ционной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задат-
ка: задаток вносится с 10:00 мск. 25.10.2018 г. 
по 18:00 мск. 23.11.2018 г. в размере — 
50 000 000,00 руб. на расчетный счет Органи-
затора торгов путем перечисления денежных 
средств по следующим платежным реквизи-
там: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, р/счет 
40702810800020000596 Банк: БАНК ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/счет 30101810700000000187, 
БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем торгов признается участник торгов, 
предложивший наиболее высокую цену за лот или 
участник торгов, подтвердивший цену первона-
чального предложения или цену предложения, 
сложившуюся в ходе торгов в результате снижения 
цены предложения на «шаг понижения», при отсут-
ствии предложений других участников торгов.

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов: оплата цены уступаемых 
прав (требований) производится Цессионарием 
денежными средствами в размере 100 (Ста) 
процентов цены уступаемых прав (требований), 
которая определяется в ходе торгов и составляет 
максимальную цену, предложенную за лот, пу-
тем перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка ВТБ 
(ПАО) не позднее 3 (трех) рабочих дней с даты 
подписания договора уступки прав (требований). 
Срок заключения договора уступки прав (тре-
бований) — в течение 15 (Пятнадцати) рабочих 
дней с даты поступления Цеденту протокола 
по результатам торгов, составленного в соот-
ветствии с регламентом электронной торговой 
площадки, а также документов изложенных в 
Информационной карте. 

Права (требования) от Кредитора к Цессиона-
рию переходят с момента подписания сторонами 
акта приема- передачи прав (требований) после 
исполнения Цессионарием в полном объеме 
обязательств по оплате 100% цены уступаемых 
прав (требований).

Акт приема-передачи прав (требований) дол-
жен быть подписан в течение 2 (двух) рабочих 
дней с даты исполнения Цессионарием в пол-
ном объеме обязательств по оплате 100% цены 
уступаемых прав (требований).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Театре имени Вахтангова прошла 
27-я церемония вручения премии 
«Хрустальная Турандот», главной те-
мой которой стал чемпионат мира по 
футболу.

Гул болельщиков и крики «оле!» на сцене 
Театра Вахтангова — каково? А нечего удивлять-
ся — церемония вручения премии «Хрустальная 
Турандот» в этом году проходит под знаком 
чемпионата мира по футболу. Поэтому на за-
днике сцены — футбольный мяч, на ведущем 
Алексее Кортневе — шарф, гетры и кокошник, 
а в шутках Кортнева и его очаровательной на-
парницы Марины Дровосековой, изображавшей 
китайскую принцессу Турандот, — постоянные 
переклички футбола с театром: «Фальстарт и 
принц Уэльский», персональная опека Дезде-
моны и тактические постановки тренера. 

Символический свисток организатора пре-
мии Бориса Беленького дан, и на сцену под 
футбольный марш Блантера выходят лауреаты. 
Начинают со специальной премии Марку За-
харову с формулировкой «Недосягаемый» за 
45 лет ленкомовских побед. Вручает награду 
Римас Туминас. Он делает вид, что побаивается 
маэстро, но надеется на то, что теперь-то уж они 
станут коллегами.

Энергетике Марка Анатольевича вторит 
энергетика пианиста Даниила Крамера. Крамер 

со своей командой играют остервенело бодрый 
блюз. Дальше награждается «новая команда» 
в новой номинации «За создание уникального 
негосударственного театра», и хрустальную 
статуэтку получает директор театрального 
агентства «Арт-Партнер XXI» Леонид Роберман. 
Вручающий награду Николай Фоменко очень 
рад тому, что мечты Леонида стать актером не 
сбылись и он стал продюсером с «беззаветной, 
но небескорыстной» любовью к театру. А для 
Робермана огромная честь получить премию 
«первым после Захарова». Счастлив тот ре-
жиссер, который встретил своего сценографа! 
Женовач вот счастлив. У него есть Александр 
Боровский, который получает премию за луч-
шую сценографию. Ему и в третий раз приятно 
ее получить; сегодня — за «Заповедник» по 

Довлатову. Зал встает: за «честь и достоинство» 
награждают Станислава Любшина. Народный 
артист немного волнуется, со светлой печалью 
вспоминает старших своих коллег, а Сергей 
Женовач и Владимир Машков, вручающие ста-
туэтку, радуются как дети. 

Переходим к «личному зачету». Лучшей 
актрисой становится Мария Смольникова за 
роль Ларисы в «Безприданнице» «Школы дра-
матического искусства». Валерий Гаркалин 
предрекает ей еще много премий, если она 
продолжит сотрудничать с Дмитрием Крымо-
вым. Мария благодарит всех, кто участвовал 
в постановке «Безприданницы», и говорит, 
что, похоже, это был последний их спектакль, 
потому что творческая лаборатория «распол-
зается» (напомним, что режиссер спектакля 

и руководитель лаборатории Дмитрий Кры-
мов еще летом объявил об уходе из театра). 
Смольникова едва сдерживает слезы, просит 
аудиенции у министра культуры Мединского: 
«Мне пробиться сложно. Ему легче меня найти. 
Может, кто-то ему передаст», — и на какое-то 
время выбегает из зала. 

После такого сложно снова настроиться 
на веселый лад, но нужно: награждают Сергея 
Степанченко за лучшую мужскую роль — роль 
Джона Фальстафа в ленкомовском «Фальстаф и 
принц Уэльский». По словам актера, раньше он 
сомневался в объективности и непредвзятости 
премии, но сегодня понял, что все по-честному. 
В номинации «Лучшая режиссерская работа» 
победу одерживает Евгений Писарев со спек-
таклем «Влюбленный Шекспир» в Театре имени 
Пушкина, опровергнувший мнение о том, что 
на сцене нельзя играть с животными и детьми. 
Писареву желают удачи в реставрации театра 
и ноябрьской премьере «Севильского цирюль-
ника» в Большом. Сам он признается в том, что 
не хочет быть ни строителем, ни директором, а 
только режиссером. 

«Лучшим спектаклем» становится «Без-
приданница» Дмитрия Крымова. Алексей Бар-
тошевич говорит, что Крымов показал другого 
Островского — мага и чародея. Сам Крымов 
выглядит не очень радостным, называет себя 
слабаком за то, что не выдержал и ушел из теа-
тра. Он почти что плачет, благодарит абсолютно 
всех, кто причастен к постановке: от актеров, 
стоящих с ним на сцене, до уборщиц театра, и 
называет спектакль «плодом любви».

Церемония подходит к концу. Беленький 
заявляет, что был бы чемпионат мира среди 
театров, московские непременно выиграли бы. 
А по мнению футбольного фаната Кортнева, 
в театре нет проигравших — зрители и само 
искусство всегда выигрывают. Зрители сегодня 
правда праздновали победу. Победу искус-
ства. И театрального, и музыкального, и даже 
танцевального. Награждения разбавляли вы-
ступления джазовых оркестров, блюзовых и 
танго-оркестра. Во время фуршета все еще 
немного потерянный после церемонии Дми-
трий Крымов ставит хрустальную статуэтку на 
подоконник, прячет ее за занавеской, а потом 
«целует» статуэткой бюст Вахтангова, коснув-
шись ею мраморной щеки великого режиссера. 
Видимо, на удачу.

Иван ЖИРКИН.

На «Хрустальной Турандот» Мария Смольникова 
со слезами попросила встречи с Мединским 

ПОЦЕЛУЙ ВАХТАНГОВА
Дмитрий 
Крымов.

Мария Смольникова 
получила премию 

за роль Ларисы 
в «Безприданнице».
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Специализированные отделения боль-
ниц для детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации (ОТЖС), суще-
ствуют с 2002 года. Но мало кто, кроме 
тех, кому довелось с ними столкнуться, 
знает, что это такое и зачем нужно. Речь 
идет о несовершеннолетних пациентах 
от 0 до 18 лет, поэтому информация о 
том, какой именно контингент попада-
ет в подобные отделения и что с ними 
происходит в больничных стенах, тща-
тельно оберегается от посторонних. 
Корреспонденту «МК» удалось побесе-
довать с персоналом отделений ТЖС и 
окунуться в совсем неожиданный мир 
детства.
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Специализированные отделения 
для детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации (ОТЖС), суще-
ствуют с января 2002 года. В них 
дети получают медицинскую, 

медико-педагогическую и психологическую 
помощь. После обследования и лечения они 
направляются в социально-реабилитационные 
центры города. Существуют стационары ин-
фекционного и психоневрологического профиля, 
созданные на базе центральных районных и 
детских городских больниц. Согласно циркуля-
рам, к категории ТЖС относятся дети, «жизне-
деятельность которых объективно нарушена в 
результате сложившихся обстоятельств и кото-
рые не могут преодолеть данные обстоятельства 
самостоятельно или с помощью семьи». Речь 
идет о несовершеннолетних, оставшихся без 
попечения родителей, инвалидах, жертвах 
вооруженных и межнациональных конфликтов, 
стихийных бедствий, жертвах насилия, находя-
щихся в воспитательных колониях, в специаль-
ных учебно-воспитательных учреждениях, про-
живающих в малоимущих семьях и пр. 

Персонал ОТЖС не имеет права разглашать 
то, что происходит в больничных стенах, без 
специального разрешения надзорных органов, 
но порой зарисовки из жизни стационара столь 
волнующи, что очень хочется поделиться ими. 

Алевтина Ивановна (имя изменено) — не 
врач, а сестра-хозяйка, зато с внушительным 
стажем, с самого основания отделения. Она так 
переживает за попавших к ним детишек, что не 
может забыть о них и во внерабочее время:

— Когда проводишь с ребятишками целые 
дни, невольно проникаешься их судьбой, как 
родные тебе становятся, — делится Алевтина 
Ивановна. — У нас очень хорошие врачи, но у 
каждого свой профиль, и работы невпроворот 
— у инфекционистов, педиатров, психологов… 
Социальные педагоги тоже приходят. Но в про-
межутках между лечебными и реабилитационны-
ми мероприятиями кто больше всего общается 
с нашими подшефными? Персонал — нянечки, 
медсестры и я. 

Наш контингент особенный, дети много 
врут и сочиняют. Но не потому, что они испор-
ченные, — просто жизнь у них такая, что они или 
запуганы, или озлоблены. Часто хорохорятся, 
строят из себя хулиганье, а на деле — несчаст-
ные, ранимые…

Чаще всего ребят к нам привозит полиция, 
— продолжает Алевтина Ивановна. — Тех, кого 
нашли на улице без присмотра взрослых и не 
смогли сразу найти родню. Не в полиции же 
их держать. А это могут быть не только поте-
рявшиеся малыши, но и несовершеннолетние, 
разгуливающие ночью одни, пьяные или без-
образничающие. К нам же привозят тех, кто 
сбежал из приютов. Пока они не пройдут полное 
обследование, в приют их не возвращают: мало 
ли что ребенок подцепил, пока шлялся? Перед 
тем как впервые отправить в приют, например, 
отобранных из неблагополучных семей детей, их 
тоже сначала привозят к нам. У нас своеобраз-
ная перевалка, коек часто не хватает, палаты 
забиты. Ведь и младенцы, и дядьки усатые, 
18-летние, — все у нас. 

Как-то поздно вечером к нам привезли пар-
ня азиатской внешности. Я еще думаю: боже 
мой, зачем к нам дядьку взрослого ведут?! Ро-
стом под два метра, борода, усы — какой это 
ребенок?! Но оказалось, что парню 17 лет, из 
семьи гастарбайтеров. По городу шлялся один, 
патруль остановил, документы проверил — и к 
нам. Парень спокойно себя вел, по-моему, ему у 
нас даже понравилось: у нас девчонок много от 
14 до 18, бойкие все… У меня было впечатление, 
что он даже уходить не хотел. Но полицейские, 
видно, дозвонились родне. Через час в при-
емной уже стояла толпа человек 10 — родня 
этого парня. Женщины плачут, мужчины при-
читают на своем языке, обнимают его, целуют 
и так радуются, будто он с фронта вернулся! Мы 
поразились, как у азиатов к детям относятся, 
даже к усатым-бородатым, которые ночью сами 
гулять убежали… 

А в другой раз, по воспоминаниям женщи-
ны, к ним попала девочка 6 лет — хорошенькая, 
ухоженная, в красивой одежде. Она потерялась 
на улице. 

— Девчушка такая смышленая оказалась, 
рассказала, что с мамой по торговому центру 
ходила. Мама в одном магазине застряла, а 
девочка потихоньку вышла и пошла витрины с 
игрушками посмотреть. А когда все рассмотрела 
— тот магазин, где мама, найти уже не смогла. 
Она сама подошла к одной из продавщиц и сооб-
щила, что потерялась, та вызвала полицию…

Алевтина Ивановна рассказывает, что 
6-летняя пациентка назвала свой адрес и фа-
милию, по ним удалось разыскать телефоны 
ее родителей. 

— Первому удалось дозвониться отцу. Он 
пристально расспросил: куда, когда и при каких 
обстоятельствах попала его дочь? А убедившись, 
что это детская больница, и ребенок в безопас-
ности, заявил, что он занят на работе и приехать 
никак не может. Звоните, мол, жене, куда ехать 
— объясняйте, а я на совещании, мне некогда. 

Дозвонились маме. Она тоже долго расспраши-
вала, что да как… А потом вдруг спрашивает: а 
можно я ее завтра к вечеру заберу? Пусть у вас 
переночует, раз такое дело, а то у меня как раз 
срочные дела…

Сестра-хозяйка делится, что когда на сле-
дующий день появилась эта мамаша — «вся из 
себя, в шубе и на машине» — она прямо смотреть 
на нее не могла:

— Дочурка ей на шею кинулась, плачет, а 
та с таким видом забирает, будто оставляла на 
пару часов няне. Бывают же такие родители! И 
ведь не придерешься: непьющие, обеспеченные, 
работают… Квартира небось у них роскошная. 
Но только вот на дитя им плевать!

n n n
Запомнился и 10-летний мальчик, который 

звонил своей маме, а та бросала трубку:
— Хорошенький такой мальчонка, только 

худенький. На улице его подобрали, плакал все 
время и просился к маме. Я думала, что его 
маме не могут дозвониться. Подходит ко мне и 
говорит: а дайте, пожалуйста, телефон на одну 
минуточку! Вообще нам не положено детям да-
вать телефон, все звонки — только из кабинета 
заведующей. А то мало ли кому они позвонят! 
Но он так жалобно просил… Я и спрашиваю: а 
кому ты хочешь позвонить? Он: маме! Вот так 
номер: он, значит, ее телефон наизусть помнил! 
Ну и дала ему трубку. Смотрю: дозванивается, 
ему отвечают. Он в трубку: «Мама, мамочка!» А 
там — раз, и отбой. И паренек снова в слезы. И 
так — несколько раз подряд.

Я к заведующей: мол, мать-то мальчишки 
отвечает на звонки! А заведующая мне чуть не 
со слезами: отвечает, а что толку?! Она, оказы-
вается, сына сама на улицу выставила и следом 
заявление об отказе в опеке написала. Дескать, 
жить не на что, кормить нечем, раз государство 
помочь не может, то пусть само растит ее сына 
в детдоме. И теперь даже слышать о нем не 
хочет! Я мальчишку спрашиваю: «А что тебе 
мама ответила?» А он: «Сказала, не звони мне 
больше никогда!»

По словам Алевтины Ивановны, мальчик тот 
пробыл у них больше месяца, мать его так и не 
одумалась, и ребенка отправили в приют. 

— Я так к нему привязалась, плакала, ког-
да его забирали! Эх, если бы я могла сама его 
усыновить, но кто ж мне даст: немолодая я уже 
и одинокая. Да и всех их разве усыновишь?! А 
жалко каждого!..

Что касается ЗОЖ и полового воспитания, 
сестра-хозяйка тоже вносит посильную лепту, 
хоть это и не ее обязанность.

— Иногда от правил приходится отступать, а 
что делать?! — разводит руками женщина. — Это 
для деток же блага. Вот лежала у нас компания 
приютских девиц: сбежали. По разным палатам 
их рассортировали, но они все равно в коридоре 
кучковались — не удержишь же их на койках. Им 
по 14 было, но на вид все 18 — ранние, бойкие, 
нахальные… Рассядутся по подоконникам, ноги 
задерут и с парнями заигрывают: у нас же в 

отделении мальчики-девочки вместе, палаты 
рядышком. А парни такие попадаются, что и не 
скажешь, что подросток, — чистый дядька! Я 
им замечания делала, чтобы на подоконники с 
ногами не влезали, но все бесполезно, только го-
гочут в ответ. А как-то они попытались мне деньги 
сунуть, чтобы я им сигарет принесла. И тут я им 
говорю: «Смотрю, энергии у вас много, а в об-
лупленных стенах-то не противно сидеть?..»

Сестра-хозяйка говорит, что отделение тог-
да как раз в косметическом ремонте нуждалось: 
со стен краска облезла, с потолка штукатурка 
сыпалась.

— И хоть эксплуатировать труд несовер-
шеннолетних запрещено, я рискнула. Выдала им 
шпатели, а вместо сигарет купила шпаклевки. И 
показала, как шпаклевать. И им так понравилось, 
что они впятером за пару дней все отделение в 
порядок привели — и коридор, и палаты. Еще и 
говорят мне: спасибо, мол, теть Аль, а то прям 
руки чесались чего-нибудь натворить! Кобылицы-
то здоровые, энергии много, им активности хо-
чется, подвигаться, так чего бы в полезное русло 
не пустить?! Труд облагораживает человека. Да 
только не положено, поэтому работали мы по-
сле окончания рабочего дня, когда врачи домой 
уходили. Я им тоже помогала. Я одна живу, мне 
домой торопиться не к кому.

— То есть большинству пациентов в 
ОТЖС нравится?

— Ну, мы стараемся им хоть чуть-чуть до-
машнего тепла дать, доверительную обстановку 
создать… Но нравится, конечно, не всем. А кому 
понравится в больничке с решетками на окнах? 
Но пришлось поставить, а то в окна прыгали, а 
внизу ж асфальт… 

n n n
Случаются в ОТЖС и пациенты, которые 

организовали себе трудности самостоятельно. 
По словам сотрудников, обычно это подростки 
из благополучных семей, жаждущие свободы от 
родительского надзора и ищущие «взрослых» 
приключений.

14-летняя Оля сама написала в опеку заяв-
ление с просьбой «оградить ее от издевательств 
родителей». Домашняя девочка из приличной 
семьи понятия не имела, что государственная 
машина закрутится всерьез, и ее изымут из 
родного дома. Оля думала, что ее папе с мамой 
всего лишь сделают внушение, чтобы не по-
кушались на свободу подростка. А то, видите 
ли, запрещают возвращаться домой поздно, 
обнюхивают, не пахнет ли табаком или пивом, 
и запрещают общаться с взрослой компанией, 
а там так весело!

Но уже на следующий день с утра пораньше 
в Олину квартиру явилась комиссия. Девочку 
отобрали у «издевающихся над ней» родите-
лей и до определения в приют отправили в 7-ю 
городскую больницу для освидетельствования 
на предмет побоев (о них также говорилось в ее 
заявлении). Олины мама и папа полагали, что, 
прежде чем отбирать дочь и ограждать ее от 
родителей, следует сначала разобраться. Они 
надеялись, что подростковые психологи, рабо-
тающие в ОТЖС, поймут, против чего именно она 
протестует, и подростка вернут домой. Следов 
побоев врачи у Оли не обнаружили, главный врач 
дала справедливое заключение, что «девочка 
не производит впечатления ребенка, подвер-
гающегося жестокому обращению и насилию 
со стороны родителей. Это не подтвердилось 
в ходе экспериментального расследования». 
Но возвращать Олю даже не думали: бюрокра-
тическая машина заработала.

Целый месяц Оля провела в ОТЖС, а ее мама 
Елена — под забором больницы. Внутрь Олиных 
родителей не пускали: родителям, на которых 
ребенок написал заявление, запрещено к нему 
приближаться. Сама девочка грустно взирала на 
маму с папой через прутья больничной ограды, 
но обратный ход уже был невозможен. 

Вот какие воспоминания об ОТЖС остались 
у Олиной мамы:

— Нам запрещалось что-либо передавать 
дочери, зато поздно вечером к забору подходили 
подростки из той самой дочкиной компании, 
из-за которой все началось, и передавали через 
прутья решетки сигареты и спиртное…

Тем не менее впечатления от персонала 
ОТЖС у Елены самые добрые: 

— Врачи с нами разговаривали, несмотря 
на строгий запрет опеки. Они понимали, что сам 
запрет незаконный: родители имеют право знать 
о состоянии подростка до 15 лет. Разговаривали 
с нами и терапевт, и врач-психолог. Они показали 
Олю консультанту-психотерапевту, и тот реко-
мендовал обследовать ее у него в клинике. Врачи 
подготовили выписку о результатах наблюдений 
(дежурные сестры записывали все, что ребенок 
делал в течение дня, оценивали психологическое 
состояние и его изменения и пр.). Все бумаги по 
обследованию (анализы, физическое состояние, 
зафиксированное отсутствие следов побоев) 
были предоставлены ОТЖС и нам, и опеке. Но 
в ответ опека написала, что врачи ОТЖС всту-
пили в сговор с родителями — то есть с нами!!! 
И поэтому Олю немедленно переведут в приют, 
где произведут «независимое обследование»! 
Очевидно, силами медсестры и воспитателей, 
так как врачей в приюте нет… 

Елена вспоминает: несмотря на то, что вра-
чи были «с человеческим лицом», само отделе-
ние производило тяжелое впечатление:

— Дети разных возрастов, из разной среды, 
все очень напряженные. Заходишь — отрица-
тельная энергетика прямо чувствуется! В общем, 
не пансионат уж точно: этакий отстойник перед 
пересылкой дальше «по этапу»…

— А как Оля там себя вела? Сбежать не 
пыталась, как из дома сбегала?

— В больнице Оля замкнулась, вела себя 
как загнанный зверек. Оттуда не очень-то убе-
жишь — это закрытое отделение. Потом ее 
перевели в приют, где все стало намного хуже: 
туда к Оле свободно приходила ее дурная ком-
пания, несколько раз ее находили мертвецки 
пьяной… Я бы предпочла, чтобы Оля осталась 
в ОТЖС: я убедилась, что врачи там грамотные. 
Все их выводы в дальнейшем подтвердились. 
И если бы не мешала опека, можно было бы 
довольно быстро погасить Олин протест с по-
мощью психотерапевтов. Но, к сожалению, 
опека в нашем случае не учитывала, полезны ее 
действия ребенку или нет, — они действовали 
по бездушной, обезличенной схеме, не вникая 
в индивидуальную ситуацию. Из-за этого мы 
прошли все круги ада, а когда наконец Олю 
вернули домой, вскоре она снова сбежала, на 
сей раз бросив школу. Это было в 10-м классе, 
ей было 15. Но в тот раз она сама попросилась 
в ОТЖС.

— Как это? 
— Видно, понимала, что сама с собой уже 

не справляется, вот и «сдалась» врачам. Оля 
далеко не глупая девочка — просто упрямая. В 
15 она сама подписала согласие на обследо-
вание в ОТЖС — на сей раз в филиале детской 
больницы в Свиблове. Там была прекрасная, 
чуткая завотделением — она убедила Олю пойти 
к психотерапевту. И Оля действительно вплоть 
до 18 лет по собственной воле ходила в под-
ростковый центр. Жаль, что во время реформы 
московского здравоохранения его ликвидиро-
вали. Это был единственный подобный центр 
на всю Москву, с уникальными подростковыми 
специалистами… Что касается ОТЖС, я считаю, 
что такие отделения нужны. А вот опеку я бы 
ограничила в праве вмешиваться, поскольку 
они не врачи, не семейные психологи, а про-
сто чиновники, которые видят не человека, а 
инструкцию.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ГОСТЬ

Что скрывают стены 
больничных отделений 
для детей в трудной 
жизненной ситуации

В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

В пятницу, 26 октября, с 14.00 до 
15.00 на вопросы читателей на-
шей газеты в режиме онлайн-
конференции ответит знаменитый 
кардиохирург, академик РАН Ренат 
Акчурин — тот самый, который в 
1996 году успешно провел опера-
цию шунтирования на сердце самого 
Президента России Бориса Ельцина 
и за десятилетия работы выполнил 
не одну сотню операций на сердце 
рядовых россиян.

Почему так часто сдает сердце человека? Ка-
кие новые технологии в лечении сердца при-
меняются сейчас, чего не было двадцать, 
тридцать лет назад? Какой самый уникальный 
случай был в хирургической практике Рената 
Сулеймановича? Что нужно сделать, чтобы пе-
ресадка донорского сердца стала рядовым яв-
лением? Что должен делать сам человек, чтобы 
избежать инфаркта и инсульта?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ КАРДИОХИРУРГ РЕНАТ АКЧУРИН В «МК»

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

Вместе
Толечка и Зина

Отмечают ИМЕНИНЫ!

С Днем Ангела!

Друзья с любовью

Удач, Здоровья,
Век Счастья, Благ!

2018
Волхонским-Легким

❑ издание книг, 
фотоальбомов
т. (499)235-73-36,
8-929-992-70-91

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 

т. 8-925-705-38-87

❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 

т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!

Все районы 

т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 23.11.2018 г. в 17:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобо-

гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 

правом долгосрочной аренды (1/2 доля в праве аренды) 
земельного участка площадью 1238 кв.м.

Место нахождения Имущества: Московская область, 
Одинцовский район, с. Покровское, д. 28.

Лот 2. Жилой дом (1/2 доля в праве собственности) с 
правом долгосрочной аренды (1/2 доля в праве аренды) 
земельного участка площадью 1238 кв.м.

Место нахождения Имущества: Московская область, 
Одинцовский район, с. Покровское, д. 28.

Лот 3. Жилой дом оператора ГРС (1/2 доля в праве 
собственности) общей площадью 121,1 м.кв.с правом 
долгосрочной аренды земельного участка площадью 
1809 кв.м.

Место нахождения Имущества: Московская область, 
Истринский район, Букаревский с.о., пос. Глебовский, 
д.16а.

Лот 4. Помещение № 2 одноэтажного здания.
Место нахождения Имущества: Московская область, 

Можайский район, д. Знаменка, пом. 2.
Лот 5. Жилой дом с правом долгосрочной аренды зе-

мельного участка площадью 1490 кв.м.
Место нахождения Имущества: Московская область, 

Ленинский район, с. Беседы, д. 2.
Лот 6. Нежилое помещение дом оператора ГРС.
Место нахождения Имущества: Московская область, 

Наро-Фоминский р-н, г Верея, ул. Дорохова, д. 37, пом 2.
Начальная цена (лот 1): 2 470 000 руб., начальная 

цена (лот 2): 2 470 000 руб., начальная цена (лот 3): 
1 309 000 руб., начальная цена (лот 4): 425 000 руб., 
начальная цена (лот 5): 3 660 000 руб., начальная цена 
(лот 6): 2 110 600 руб.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается недвижимое имущество, расположенное Московской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. 

в 13:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобога-

тырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Дом (1/2 доля в праве собственности) с правом 

долгосрочной аренды земельного участка площадью 
2 000 кв.м., кадастровый № 48:04:1380201:44

Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 
Добринский р-н, с/п Тихвинский, д. Большая Плавица, ул. 
Центральная, д.222

Цена первоначального предложения: 1 080 210 руб.
Минимальная цена предложения: 749 000 руб.
Лот 2. Дом (1/2 доля в праве собственности) с правом 

долгосрочной аренды земельного участка площадью 

3 000 кв.м., кадастровый № 48:09:1900202:1
Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 

Измайловский р-н, с. Чернава, ул. 9 Мая, д.27.
Цена первоначального предложения: 1 118 220 руб.
Минимальная цена предложения: 500 000 руб.
Лот 3. Дом с мансардой и пристройками (1/2 доля в 

праве собственности). Право долгосрочной аренды зе-
мельного участка площадью 1500 кв.м., кадастровый 
№ 48:08:2000301:7

Место нахождения Имущества: Липецкая обл., 
Задонский р-н, с. Черниговка

Цена первоначального предложения: 1 318 052 руб.
Минимальная цена предложения: 699 000 руб.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-

цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продается недвижимое имущество с правом долгосрочной аренды земельного участка, 
расположенные в Липецкой области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. 

в 9:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Красно-

богатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Производственное помещение (квартира).
Место нахождения Имущества: Калужская обл., 

Людиновский район, дер. Манино, дом 4, кв. 1.
Цена первоначального предложения: 313 000 руб.
Минимальная цена предложения: 156 500 руб.
Лот 2. Нежилое помещение (квартира) общей площадью 

45,20 кв. м.
Место нахождения Имущества: Калужская об-

ласть, Думиничский район, п. Новослободск, д. 1-а, 
кв. 52

Цена первоначального предложения: 783 290 руб.
Минимальная цена предложения: 241 310 руб.
Лот 3. Дом с правом аренды земельного участка пло-

щадью 1 302 кв.м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Жуковский район, д. Воробьи.
Цена первоначального предложения: 1 707 106 руб.
Минимальная цена предложения: 1 451 040 руб.
Лот 4. Дом с правом аренды земельного участка пло-

щадью 1 007 кв. м.
Место нахождения Имущества: Калужская область, 

Жиздринский район, с. Огорь, ул. Ударник. д. 12
Цена первоначального предложения: 3 076 492 руб.
Минимальная цена предложения: 929 542 руб.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-

цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216.

Продается недвижимое имущество, расположенное в Калужской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. 

в 11:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Красно-

богатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Двухкомнатная квартира общей площадью 

78,1 кв. м, в т.ч. жилой 27,4 кв.м.
Место нахождения Имущества: Тульская область, Ново-

московский район, Рига - Васильевский с.о., с. Ильинка - 1, 
д. 115, кв. 3.

Лот 2. Двухкомнатная квартира общей площадью 
80,2 кв. м, в т.ч. жилой 27,4 кв.м.

Место нахождения Имущества: Тульская область, Ново-
московский район, Рига - Васильевский с.о., с. Ильинка - 1, 
д. 116, кв. 3.

Цена первоначального предложения (лот 1): 1 148 000 
руб., НДС не облагается.

Минимальная цена предложения (лот 2): 975 800 руб., 
НДС не облагается.

Цена первоначального предложения (лот 1): 1 179 000 
руб., НДС не облагается.

Минимальная цена предложения (лот 2): 1 002 150 
руб., НДС не облагается.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продаются квартиры, расположенные в Тульской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 23.11.2018 г. в 16:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобо-

гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Одноэтажный двухквартирный жилой дом с правом 

аренды земельного участка площадью 3007 кв.м.
Место нахождения Имущества: Брянская область, 

Дубровский район, пгт. Дубровка, ул. Фокина, д. 37.
Лот 2. Одноэтажный дом с правом аренды земельного 

участка площадью 1214 кв.м.

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Комаринский район, деревня Добровольская.

Лот 3. Одноэтажный двухквартирный жилой с правом 
аренды земельного участка площадью 1581 кв.м.

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Гордеевский район, село Петрова Буда, улица Юбилей-
ная, д.58.        

Начальная цена (лот 1): 1 618 000 руб.
Начальная цена (лот 2): 681 000 руб.
Начальная цена (лот 3): 1 829 000 руб.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-

цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продаются дома операторов с правом аренды земельного участка, 
расположенные в экологически чистых районах Брянской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Внеочередное общее собрание членов КПК «Женерал» (далее — кредитный кооператив) состоялось 
в заочной форме со сроком окончания приема заполненных членами кооператива бюллетеней до 18 
часов 00 минут 15 октября 2018 года. Место проведения собрания — 410005, г. Саратов, ул. Посадского, 
д. 322, лит. А1.

Принятые решения на внеочередном общем собрании членов кооператива:
1. Избрать ненотариальную форму удостоверения Протокола внеочередного Общего собрания членов 

КПК «Женерал».
2. Вступить в саморегулируемую организацию в сфере финансового рынка, объединяющей кредит-

ные потребительские кооперативы, — Межрегиональный союз кредитных кооперативов (428020, 
Чувашская Республика-Чувашия, г. Чебоксары, ул. Петрова, д. 6, корпус 3).

Более подробно с итогами голосования можно ознакомиться по адресу: 410005, г. Саратов, ул. По-
садского, д. 322, лит. А1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ на внеочередном общем собрании членов 
Кредитного потребительского кооператива «Женерал»

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 23.11.2018 г. в 15:00 

по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобо-

гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Жилой дом. Общая площадь дома 50,7 кв.м. Пло-

щадь земельного участка 2 309 кв.м. Кадастровый номер 
31:19:0407005:0049.

Место нахождения Имущества: Белгородская обл., 
Новооскольский район, с. Голубино, ул. Центральная, 
д. 128.

Лот 2. Часть жилого дома. Общая площадь дома 
60,6 кв.м. Площадь земельного участка 1 006 кв.м. Кадастро-
вый номер 31:07:0406009:139.

Место нахождения Имущества: Белгородская обл., 
Красненский район, с. Красное, ул. Подгорная, д.62, кв.2.

Начальная цена (лот 1): 453 000 руб.
Цена первоначального предложения (лот 2): 

457 000 руб.
Минимальная цена предложения (лот 2): 

388 450 руб.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-

цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продаются дома, расположенные в экологически чистых районах Белгородской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. в 10:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобогатыр-
ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Трехкомнатная квартира общей площадью 59,9 кв.м, жи-
лая площадь — 36,7 кв.м., площадь кухни — 8,4 кв.м., раз-
дельный санузел, расположенная по адресу: Рязанская обл., 

г. Чучковский район, с. Дудкино, ул. Спортивная,  д. 17, кв.2.
Цена первоначального предложения: 978 000 руб., НДС 
не облагается.
Минимальная цена предложения: 641 000 руб., НДС не 
облагается.
Размер задатка: 100 000 руб., НДС не облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216.

Продается трехкомнатная квартира общей площадью 59,9 кв.м. в Рязанской области Чучковский район, 
с. Дудкино, ул. Спортивная, д. 17, кв.2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. в 14:00 
по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобога-
тырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: Дом оператора 
обслуживающего персонала ГРС № 38 с правом долгосрочной 
аренды земельного участка общей площади 3 200 кв. м.

Место нахождения Имущества: Владимирская область, 
Александровский район, Лизуновский с/о, дер. Жуклино.
Цена первоначального предложения: 700 000 руб., НДС 
не облагается.
Минимальная цена предложения: 350 000 руб., НДС не 
облагается.
Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 24.10.2018 г. 
по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по адресу: 107564, 
г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается дом с правом аренды земельного участка, расположенный по адресу: 
Владимирская область, Александровский район, д. Жуклино.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 23.11.2018 г. 

в 12:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Краснобога-

тырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на продажу имущество: 
Лот 1. Одноэтажный кирпичный дом с правом аренды 

земельного участка площадью 3 880,7 кв.м.
Место нахождения Имущества: Курская область, Же-

лезногорский район, г. Железногорск, автодорога № 90 «а», 
здание № 2.

Лот 2. Жилой дом с правом долгосрочной аренды зе-
мельного участка площадью 1 784 кв.м.

Место нахождения Имущества: Курская область, Фатеж-
ский район, Русановский сельский совет, д. Басовка, д. 61.

Цена первоначального предложения (лот 1): 
1 099 900 руб.

Минимальная цена предложения (лот 1): 
934 915 руб.

Цена первоначального предложения (лот 2): 
626 480 руб.

Минимальная цена предложения (лот 2): 
532 508 руб.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными ли-
цами претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 
24.10.2018 г. по 21.11.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) по 
адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, 
офис 216.

Продаются дома с правом аренды земельного участка, 
расположенные в экологически чистых районах Курской области

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.10.2018
1 USD — 65,3101; 1 EURO — 74,8584.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Инна Гофф (1928–1991), поэтесса и проза‑
ик, автор текста песни «Русское поле» 
Венедикт Ерофеев (1938–1990), писа‑
тель («Москва — Петушки»)
Алексей Исаев (1908–1971), конструктор 
ракетных двигателей, Герой Социалисти‑
ческого Труда
Венсан Кандела (1973), футболист
Виктор Кудрявцев (1937), заслужен‑
ный тренер России и СССР по фигурному 
катанию
Лев Новоженов (1946), журналист, теле‑
ведущий, писатель
Парацельс (1493–1541), врач и алхимик

Аркадий Райкин (1911–1987), вели‑
кий актер-сатирик, создатель Театра 
миниатюр

ДАТСКИй УгОЛОК
День Организации Объединенных 
Наций.
Всемирный день борьбы с 
полиомиелитом.
Всемирный день информации о 
развитии.
День памяти погибших ракетчиков.
День подразделений специального 
назначения.
1928 г. — в газете «Правда» опубликовано 
сообщение о запрещении к постановке 
пьесы М.Булгакова «Бег» как идеализи‑
рующей белогвардейцев.
1948 г. — американский политик Бер‑
нард Барух первым в мире в официальной 

обстановке употребил термин «холодная 
война». 
1963 г. — пожар на космодроме Байконур 
в одной из боевых шахт ракеты Р‑9. По‑
гибли семь человек.

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
3…5°C, днем в Москве 5…7°C. Облачно, 
ночью небольшой дождь, днем дождь; 
ветер ночью южный, юго‑восточный, 
5–10 м/с, днем — южной четверти, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 7.16, заход Солнца — 
17.10, долгота дня — 9.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром будет слабая 
геомагнитная буря, днем и вечером — не‑
большие геомагнитные возмущения.
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Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Принял решение сегодня за‑
кончить мой марафон «Месяц 
без алкоголя», который я начал 
вчера.

Какие сообщения я ожидал по‑
лучать, будучи в отношениях: 
«Я тебя люблю», «Как доедешь 
— обязательно позвони», «Я 
соскучилась»...
Какие я получаю: «Ты что, сожрал 
все йогурты?», «Чтоб купил но‑
вые, я тебе серьезно говорю, 
без них не приходи домой», 
«Животное»...

Словарный запас физрука на 70% 
состоит из свиста.

В театре:
— Вам дать бинокль?
—  С п а с и б о,  у  м е н я  с 
оптическим...

Знаете, что такое плохие 
дороги?
Нет, это не «сел в машину и поска‑
кал». Плохие дороги — это когда 
в общественном транспорте у ба‑
були выпадает челюсть и никто не 
может ее поймать. 

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свадьба. 4. Усадьба. 10. Отрывок. 11. Автомат. 13. Рыба. 14. Зона. 15. 
Закладная. 16. Истина. 18. Рвение. 20. Мигрант. 22. Аллергия. 23. Телескоп. 24. Триатлон. 27. 
Нафталин. 30. Арлекин. 32. Горняк. 34. Лекало. 35. Адаптация. 36. Диск. 38. Шкет. 39. Саженец. 
40. Курсант. 41. Карабин. 42. Эстрада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сварщик. 2. Дата. 3. Брынза. 5. Столяр. 6. Джаз. 7. Арбалет. 8. Экология. 9. 
Ландшафт. 10. Обстрел. 12. Торнадо. 17. Нумерация. 19. Взыскание. 20. Мигалка. 21. Телефон. 
25. Регресс. 26. Нелепица. 27. Накладка. 28. Инфаркт. 29. Угодник. 31. Мортира. 33. Качели. 
34. Ляпсус. 37. Каша. 38. Шнур.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кастрюля, приобретенная 
в магазине. 4. Цирковой артист, которого руки 
кормят. 10. Волосок, прокрашенный тушью. 11. 
Человек с ограниченными возможностями. 13. 
«Белизна» на зимних деревьях. 14. Соревнования 
рысаков, запряженных в качалку. 15. Рупор, дела‑
ющий голос громче. 16. «Золотое» прозвище отца 
пятерых дочек. 18. Фрукт в рецепте шарлотки. 20. 
«Свежая» одежка в гардеробе. 22. Отчаливание 
теплохода. 23. Развлекательный комплекс с во‑
дными аттракционами. 24. «Дворец» для петуха 
и его «гарема». 27. И бросок в борьбе, и прием 
в рыбалке. 30. Картонная тара, заменяющая 
солонку в походе. 32. «Тройной лутц — тройной 
риттбергер» в программе олимпийской чемпи‑
онки по фигурному катанию Алины Загитовой. 
34. «Мини‑шорты» деревенского ныряльщика. 
35. «Электросуррогатная» мать для цыплят. 36. 
«Прядь» овечьей шерсти. 38. Английский на‑
родный ретро‑танец кельтского происхождения. 
39. «Синьор» цуккини на грядке. 40. Специалист, 
входящий в когорту ИТР. 41. Откидной «стул» в 
вагоне поезда. 42. «Треск» кузнечиков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красота на ухоженных нож‑
ках. 2. Пчелиный «особняк» с сотами. 3. «Намет‑
ка» в книжке‑раскраске. 5. Маленький пухлый 
блинчик. 6. Лисичка в лукошке тихого охотника. 
7. Инструмент для снятия стружки. 8. 120/80 у 
здорового человека. 9. Оружие, из которого стре‑
ляет биатлонист на огневом рубеже. 10. Доклад, 
который скачал из Интернета нерадивый студент. 
12. Персона нон‑грата среди клиентов ресторана. 
17. Землячка актрисы Софи Лорен. 19. Крайняя 
степень безззакония. 20. Цветовой «нюанс» на 
картине. 21. Древнеримский мост‑водоканал. 25. 
Телесериал про старшего лейтенанта милиции 
Павла Кравцова. 26. Висящая на дереве «столо‑
вая» для синичек. 27. Каждый из «породнившихся» 
городов. 28. «Телохранитель», сопровождающий 
заключенного на допрос. 29. Краткое отступление 
в историю вопроса. 31. Взрывчатка, что была 
изобретена Альфредом Нобелем. 33. Каждый не‑
счастный житель острова Невезения в песне. 34. 
Предварительный текст документа. 37. «Клуб»» 
любителей мокко, капуччино и глясе. 38. Десерт, 
«дрожащий» перед сладкоежкой.
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Всего пять наград получили наши фи-
гуристы в Америке. «Золото» Евгении 
Тарасовой и Владимира Морозова так 
и осталось единственным, а к «сере-
бру» Алисы Ефимовой и Александра Ко-
ровина добавились еще три «бронзы»: 
Сергея Воронова, Софьи Самодуровой, 
танцоров Тиффани Загорски — Джона-
тана Гурейро.

Сергей Воронов, двукратный при‑
зер чемпионата Европы, завоевал 
третье место. Спортсмен, который 
тренируется сейчас под руковод‑
ством Елены Буяновой, показал в 
США произвольную программу на пес‑
ню Way Down We Go, которую поставил погиб‑
ший этим летом бронзовый призер Сочи‑2014 
Денис Тен. Как рассказывает Сергей, решение 
отправиться за программой в Казахстан было 
довольно спонтанным — искал что‑то новое и 
необычное, смотрел «сторис» в Инстаграме 
Дениса и подумал: почему бы и нет?

«Денис сказал: «Я могу все испортить», на 
что я ответил: «Ты ничего не испортишь». И это 
была не лесть. Я был уверен в нем. Я предлагал 
другой вариант с музыкой, он убедил меня… 
но, к моему глубокому сожалению, сейчас 
я не могу позвонить ему и сказать: «Ты 
был прав».

После выступления на этапе 
Гран‑при Сергей, несмотря на 
третье место, признался: 
не может сказать, что дово‑
лен, потому что без ошибок 
не обошлось. Но все‑таки шаг 
вперед по сравнению с предыду‑
щими турнирами в сезоне сделан, 
и есть куда расти.

А вот победивший на домашнем льду На‑
тан Чен (на втором месте тоже оказался ученик 
Рафаэля Арутюняна — чех Михал Бжезина) себя 
похвалил — и за первое место, и за прокат. 
И тоже признал: все уже выглядит и дается 
лучше, чем на последнем старте. Короткую 
программу спортсмену поставила Ше‑Линн 
Бурн, а произвольную — Лори Никол. В произ‑
вольной чемпион мира 2018 года прыгнул три 
четверных прыжка и отметил, что для начала 
сезона это идеальный вариант. Дальше будет 
добавлять: и в количестве четверных прыжков, 
и в работе над элементами.

На турнире в США Чен установил сразу два 
мировых рекорда — за произвольную програм‑
му и по сумме двух программ. Но сезон ведь 

только начинается, и старт за стартом новые 
мировые рекорды после изменения правил 
будут нарастать цифрами.

■ ■ ■
Софья Самодурова — 16‑летняя дебю‑

тантка Гран‑при. Ученица Татьяны и Алексея 
Мишиных хорошо исполнила обе программы. 
Правда, противостоять японкам в Америке пока 
не смогла — более 20 баллов проиграла Сатоко 
Мияхаре (219,71), чуть меньше — Каори Сакамо‑
то (213,90). Совсем неудачно сложилось высту‑
пление Полины Цурской, которая стала только 
седьмой (159,45). Елена Радионова, заявленная 

на Skate America, снялась со 
старта из‑за травмирован‑
ной спины.

Конечно, для нас, 
уже избалованных мно‑
гочисленными россий‑
скими красавиц ами‑

одиночницами, которые 
бьют рекорды на всех уров‑

нях, результат этапа выглядит 
явно не фонтанным. Но третье 

место, оставшаяся позади чемпи‑
онка США Брэди Тэннелл, убедительные 

прокаты при понимании, что за представительни‑
цей страны, ныне сильнейшей в мире в женском 
одиночном катании, следят абсолютно все, — это 
успех спортсменки. (В произвольной программе, 
поставленной на композиции Шер и Кристины 
Агилеры из фильма «Бурлеск», Соня показала 
все прыжки и сделала это красиво: каскад трой‑
ной флип — тройной тулуп, затем тройной лутц, 
тройной риттбергер, тройной сальхов, каскад 
двойной аксель — тройной тулуп, тройной флип 
и каскад двойной аксель — двойной тулуп — 
двойной риттбергер.)

Сама Соня была, по ее словам, больше всего 
рада, что смогла откатать программы чисто. 
А знаменитый тренер Алексей Мишин не скрыл 
удовольствия, констатировав: Софья сделала 
хороший шаг вперед.

Другое дело, что — опять же при наших воз‑
росших аппетитах — смотреть на гегемонию в 
Америке японок, и абсолютно справедливую, 
как по технической составляющей, так и по вы‑
разительности исполнения, не очень, скажем, 

комфортно. Но вывод тут только один: сезон для 
наших прекрасных одиночниц, как и для предста‑
вителей других видов, обещает быть сложным. 
Кстати, следующий этап серии Skate Canada 
состоится в ближайшие выходные и станет пер‑
вым стартом для Евгении Медведевой, Дарьи 
Паненковой и Елизаветы Туктамышевой.

■ ■ ■
Российские танцоры Тиффани Загорски и 

Джонатан Гурейро стали третьими среди танце‑
вальных пар на американском этапе в Америке. 
Кстати, летом они для постановки произвольного 
танца под руководством знаменитого фигури‑
ста Кристофера Дина специально летали как 
раз в Америку. После завершения программы 
Джонатан сказал, что старт сезона получился 
хорошим (фигуристы из‑за травмы партнерши в 
начале сезона еще не выступали), хотя сами не 
знали, чего можно было ожидать от программы: 
не так много прокатов удалось пока сделать. «Так 
что мы, можно сказать, молились и надеялись 
на лучшее».

А победили американцы Мэдисон Хаббелл и 
Захари Донохью, которые в этом сезоне трениру‑
ются в Монреале у знаменитых тренеров Дюбрей 
и Лозона. За «Ромео и Джульетту» фигуристы 
получили баллы, которые позволили и в танцах 
на льду переписать текущие мировые рекорды, 
принадлежавшие Александре Степановой — 
Ивану Букину, в произвольном танце и по сумме 
двух программ.

Но и эти рекорды скоро будут биты. Ша‑
гают вперед все, а старты сильнейших только 
начинаются.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

На чемпионате мира по борьбе, прохо-
дящем в Будапеште, в третий соревно-
вательный день российским вольникам 
удалось завоевать три награды: одно 
«золото» и две «бронзы».

Заур Угуев в финале категории до 57 кг по‑
бедил представителя Казахстана Нурислама 
Санаева. При счете 3:3 российский борец по‑
лучил травму ноги. Но после продолжительной 
помощи медицинской бригады Заур смог за‑
работать решающий балл.

Пополнить российскую копилку медалей в 
Венгрии также удалось Ахмеду Чакаеву, который 
в схватке за бронзовую награду одолел румына 
Георге Букура со счетом 9:4. «Было нелегко. 
В этом году в Будапешт приехало много сильных 
спортсменов. Обидно, конечно, что в полуфинале 
у меня не пошло. Видимо, мне пока не суждено 
выиграть «золото». Буду продолжать работать. 
Для российских борцов нет медалей, кроме зо‑
лотых. Также сказывается работа судей на этом 
турнире, они испортили схватку. Вчера весь зал 
видел, как Гаджимурад Рашидов проиграл со‑
вершенно незаслуженно. Арбитры тащат за уши 
других борцов», — рассказал «МК» Чакаев.

Еще одну бронзовую награду завоевал 
Ахмед Гаджимагомедов в категории до 79 кг. 
А двум другим российским вольникам удалось 
выйти в финалы. Магомедрасул Газимагоме‑
дов (70 кг) и Абдулрашид Садулаев (97 кг) сра‑
зятся в решающих схватках с представителем 
Бахрейна Адамом Батыровым и американцем 
Кайлом Снайдером соответственно. В женских 
состязаниях до 55 и 59 кг россиянкам не удалось 
пробиться в финальные поединки.

По итогам трех дней чемпионата мира на 
счету сборной России пять медалей: золотые 
награды завоевали Заур Угуев (57 кг) и Заурбек 
Сидаков (74 кг); «серебро» на счету Гаджимурада 
Рашидова (61 кг), а бронзовые медали у Ахме‑
да Чакаева (65 кг) и Ахмеда Гаджимагомедова 
(79 кг).

■ ■ ■
— Что случилось с ногой? — спрашиваю 

Заура Угаева после победы в финале.
— Во время последних контрольных боев пе‑

ред чемпионатом я потянул связку. Травма меня 
беспокоила еще в квалификационных поединках 

в Будапеште. К финалу боль только усилилась. 
Нурислам меня сильно разозлил. Он все время 
проходил в травмированную ногу. Это меня мо‑
тивировало. Я пошел до конца и решил доказать, 
что на ковре был только один чемпион.

— В чем было твое преимущество перед 
соперником?

— В количестве болельщиков на трибунах — 
они сильно помогли. Слышал крики, как сканди‑
ровали мое имя. Многие приехали из Дагестана. 
Они гнали меня вперед.

— «Серебро» на чемпионате Европы в 
Каспийске помогло подготовиться к миро-
вому первенству?

— Я долго приходил в себя после того по‑
ражения. Много работал над ошибками и при‑
вел себя в хорошую форму. «Золото» ЧМ мне 
помог завоевать мой личный тренер Владимир 
Модосян. Он просматривает все схватки со‑
перников, анализирует. Огромное ему спасибо. 
На всех сборах перед турниром он помогал мне 
исправлять ошибки. 

— Что-то в подготовке изменилось 
после прошлогоднего чемпионата мира в 
Париже? 

— Немного изменил свою борьбу. Раньше 
при счете 3:0 я останавливался. Теперь иду впе‑
ред до самого конца поединка. 

— Кто был самым серьезным соперни-
ком в Будапеште?

— Японец Юки Такахаши, которого я одолел 
в полуфинале. Все‑таки он был действующим 
чемпионом мира. Хотелось побороть именно 
его.

— Как ты настраиваешься перед 
схватками?

— Сначала тренеры помогают. Потом уже 
сам себя наставляю. В одиночку. Думаю, что 
могу выиграть 10:0. Так и мотивирую.

— Психологическое напряжение перед 
турниром было сильным?

— До этого первенства я много проигрывал 
на чемпионатах мира и Европы. Напряжение 
действительно было серьезным. Давила от‑
ветственность. Эта медаль стала долгожданной. 
Теперь я счастлив.

— Что тебе сказал тренер перед 
финалом?

— Он сообщил мне всю информацию по 
сопернику. Рассказал, в какую стойку лучше 
всего встать, как защищаться. Меня отлично 
подготовили.

— Когда ты только начал занимать-
ся борьбой, родители поддержали твой 
выбор? 

— После того как я начал тренироваться на 
серьезном уровне, они не сомневались. Всегда 
поддерживали и говорили: «Иди до конца». 

— С кем сложнее бороться: с соотече-
ственником или иностранцем?

— Конечно, с российскими борцами тя‑
желее. Они знают, как и с кем ты готовишься. 
С соперниками из других стран немного лег‑
че. С ними удобнее, они не знают всех твоих 
приемов. 

— Что дальше? 
— Моя цель — Олимпиада. Теперь буду 

готовиться к Играм 2020 года, которые пройдут 
в Японии.

Сергей ПОГРЕБНЯК, Будапешт.

А фигурист 
Сергей Воронов 

отдал дань 
памяти Денису 

Тену

ПОБЕДА НА ОДНОЙ ЛЕВОЙ

Дебютантка 
Самодурова 
обыграла 
чемпионку США

Заур Угуев стал чемпионом 
мира, победив в финале 
с травмой ноги

Софья 
Самодурова.

Евгения Тарасова  
и Владимир Морозов.

c 1-й стр.
Трагический инцидент произошел 
20 октября на аэродроме «Вату‑
лино», который находится в пяти 
километрах от подмосковной 

Рузы. 52‑летний Олег Комяков приехал после 
обеда. Он собирался совершить прыжок с вы‑
соты в 1,5 километра. Он не так давно освоил 
технику работы с парашютом‑крылом и хотел 
закрепить результаты обучения. На улице стояла 
абсолютно безветренная погода. Примерно в 
16.40 самолет Л‑410 набрал нужную высоту. 
Олег покинул салон летательного аппарата, и 
половину полета все проходило в штатном ре‑
жиме. Неожиданно стала мужчину начало кру‑
тить из стороны в сторону. Пошел перекос 
купола, и скрутились между собой стропы. 
Парашютист стремительно стал приближаться 
к земле и через несколько секунд врезался 
головой в землю в полутора километрах от 
взлетной площадки. 

Медики приехали быстро, что и спасло 
жизнь пострадавшему. Врачи привезли бедолагу 
в можайскую больницу и поместили в реанима‑
цию. У него диагностировали отек и гематому 
головного мозга, повреждение органов брюшной 
полости. У Олега удалили селезенку. Однако ему 
экстренно требуется дополнительная операция, 
которую делать пока нельзя. Дело в том, что у 
Комякова сильное внутреннее кровотечение, с 
которым не могут справиться реаниматологи, 
хотя и вводят необходимые препараты. 

 — Больному в условиях реанимации сейчас 
стабилизируют кровоток — от потери крови он 
не умрет. Повреждение внутренних органов тоже 
не особая проблема. Аорта не задета, иначе был 
бы мгновенный летальный исход. Остальное, 
уверены коллеги, поушивали, и, скорее всего, 
швы и дают потерю крови. Все гораздо сложнее с 
головой. Если гематома будет увеличиваться, то 
под ее воздействием происходит сдавливание 
головного мозга, а это неминуемая смерть. Ско‑
рее всего, необходимо будет делать трепанацию 
черепа, — рассказал «МК» врач‑травматолог 
первой категории Семен Березкин.

Увлекаться опасным делом Олег стал совсем 
недавно, несмотря на протесты жены и взрослых 
детей. Женщина чутким сердцем чувствовала, 
что рано или поздно может произойти несчастье. 
Но муж не поддавался уговорам. Ему не хватало 

зарплаты начальника мебельного цеха, и он взял 
кредит в банке, чтобы профинансировать новое 
увлечение. 

 — Олег загорелся небом примерно год 
назад, — рассказывает супруга разбившегося 
экстремала Татьяна Андреевна. — Сколько я его 
ни просила бросить эту опасную для жизни затею 
— все без толку! А у него проблемы с давлением! 
Буквально недавно он взял в банке кредит. С про‑
центами выходит 800 тыс. рублей. На эту сумму он 
планировал купить новую парашютную систему 
и заплатить за обучение в аэроклубе. 

В причинах происшествия разбираются 
правоохранительные органы. Как основной, так 
и вспомогательный парашют оказались в ис‑
правном состоянии. Непонятно, куда подевался 
высотомер. Его не нашли ни на месте происше‑
ствия, ни на теле Олега. Есть предположения, что 
во время полета он потерял сознание. 

— У меня за 20 лет было три отказа основно‑
го парашюта, — рассказывает «МК» двукратный 
чемпион мира Александр Рагулин, имеющий за 
плечами 10 тыс. прыжков. — Задействовал в этих 
случаях запасной.

— Что нужно делать в подобной 
ситуации?

— Самое главное — иметь железные нервы и 
успеть отцепить основной парашют, только тогда 
можно воспользоваться запасным.

— Сколько на это нужно времени?
— Всего 5–6 секунд!
— А если не сработал и запасной?
— Каких‑то правил для таких ситуаций не 

существует. Я бы, например, молился Богу. 
— На вашей практике были подоб-

ные примеры спасения при подобных 
обстоятельствах?

— Мой друг‑каскадер много лет назад со‑
вершал прыжок с самолета с привязанной к 
ногам вертолетной дверью. У него ничего не 
раскрылось. От резкого перепада высоты он 
потерял сознание, упал в заснеженное поле и 
выжил благодаря снегу и тому, что тело человека 
в бессознательном состоянии расслаблено и 
становится легким. Вы же знаете, нечто похожее 
может произойти и с пьяными людьми.

 «По данному факту проводится проверка, 
по результатам которой будет принято процес‑
суальное решение», — сказала «МК» старший 
помощник руководителя Московского межре‑
гионального СУ на транспорте СК РФ Наталья 
Федорова. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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